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КОЛОНКА РЕДАКТОРА

В прошлом году американская химическая компания Dow Inc. и правитель-
ство Сингапура заявили о программе переработки старых кроссовок в бего-
вые дорожки и детские площадки. В Reuters решили проверить это обе-
щание, поместив скрытые трекеры в 11 пар пожертвованной обуви. В итоге 
ни одна из пар не пошла на переработку, а вместо этого почти вся обувь 
с метками ушла на реэкспорт в Индонезию через сингапурского сэконд-хэнд-
экспортера Yok Impex Pte. Dow отреагировала на это и 22 февраля 2023 года 
официально сообщила Reuters, что расследование завершено, Yok Impex 
будет удалена из проекта с 1 марта 2023 года. Химический гигант не объ-
яснил, почему экспортер подержанной одежды был вовлечен в извлечение 
обуви из контейнеров для пожертвований, но сказал, что партнеры програм-
мы теперь ищут другую компанию для сбора обуви. «Партнеры проекта не 
потворствуют любому несанкционированному изъятию или экспорту обуви, 
собранной в рамках этой программы, и по-прежнему привержены обеспече-
нию целостности процесса сбора и переработки», — говорится в заявлении, 
которое Dow опубликовал от имени всех спонсоров. 

Маркетологи используют разные инструменты, но в последнее время 
многие стали спекулировать на теме экологии. Хочешь увеличить стои-
мость продукта — провозгласи его экологичным или хотя бы пообещай, 
что с каждой продажи ты будешь отчислять процент в некую НКО, которая 
декларирует, что сажает цветы или спасает китов. За последние годы появи-
лись сотни брендов, маркетинговая стратегия которых построена именно на 
таких принципах.  

Опять же не так давно Европарламент проголосовал за обязательную 
реконструкцию старых домов в целях энергосбережения, подтвердив свою 
позицию на переговорах по «Директиве об энергоэффективности зданий» 
(EPBD), которая является частью нового климатического законодательства 
ЕС, получившего название «На 55 лет». Планируется привести все суще-
ствующие здания к климатической нейтральности к 2050 году — это около 
35 млн объектов. По прогнозу KfW, ремонт старого жилфонда только в Герма-
нии составит 254 млрд евро, и эти расходы по большей части лягут на плечи 
владельцев недвижимости. Наверное, в недалеком будущем европейскую 
недвижимость будут рейтинговать, как компании, по принципу ESG, что 
можно трактовать как определенную дискриминацию и финансовые огра-
ничения для ее собственников или пользователей. Это ведь, в свою очередь, 
может привести к повышению налогов, ограничению на сдачу в аренду, 
в залог, к занижение цены при продаже. 

Швеция недавно запретила размещать пенсионные накопления граждан 
в фондах, не придерживающихся ESG-политики. То есть новым приорите-
том в дополнение к сохранности и доходности, что было базовой целью пен-
сионных инвестиций, становятся инвестиции в «зеленое». Причем проблема 
таких решений — не только в рисках для пенсионной системы, но и в огра-
ничении доступа к капиталу для «незеленых» эмитентов.

О реализуемых ESG-стратегиях, мероприятиях и продуктах мы в «Б.О» пи-
шем давно и много, хотя в России это относительно молодой тренд, и хочет-
ся, чтобы он стал именно нужным и полезным, а не пришедшей с Запада 
модой и ширмой в виде маркетинговых стратегий. Пока эффективность мер, 
невзирая на значительные бюджеты, часто вызывает сомнения. Как выйти 
из «режима симуляции» и получать от ESG-проектов реальные результаты, 
финансовые и имиджевые, «Б.О» поговорил с главным идеологом акции 
«Вода России» Ильей Разбашем (см. с. 54). Б.О 

Зеленая тема может быть благом и одновременно ширмой 

ESG или показалось?

Текст
ЯНА ШИШКИНА,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР «Б.О»
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•	 Модульбанк	запустил	возможность	открывать	счета	
в	индийских	рупиях

•	 Мосбиржа	запустила	торги	фьючерсами	на	дирхам	
и	индийскую	рупию

•	 Абсолют	Банк	запустил	счета	в	индийских	рупиях	
для	корпоративных	клиентов

•	 В	банке	«Интеза»	физлица	больше	не	смогут	
открывать	валютные	счета

•	 Почта	Банк	запустил	платежные	стикеры.	Банк	стал	
еще	одним	участником	выпуска	платежных	стикеров	
вместе		с	Тинькофф	Банком,	СберБанком,	Альфа-
Банком	и	МТС	Банком

•	 ОТП	Банк	остановил	зачисление	долларов	из	других	
банков

•	 В	Росбанке	клиенты	снова	могут	открывать	счета	
в	долларах	и	евро

•	 СберБанк	повысил	тарифы	за	QR-платежи.	Банк	
отменил	временный	тариф	для	использования	
SberPay	QR	со	сниженной	на	20%	комиссией

•	 Банк	«Точка»	запустил	трансграничные	рублевые	
переводы	для	клиентов	на	собственной	лицензии.	
Расчеты	в	российской	валюте	можно	вести	
с	«дружественными»	странами,	которые	готовы	
принимать	оплату	в	рублях

•	 Китайский	юань	вытеснил	доллар	США	и	стал	
наиболее	торгуемой	валютой	а	Мосбирже

•	 В	певом	квартале	2023	года	объем	инвестиций	
россиян	в	золото	вырос	на	88%,	размер	операций		
с	фьючерсами	на	золото	на	Мосбирже	вырос	
до	420	млрд	рублей	в	денежном	выражении

•	 По	итогам	2022	года	чистая	прибыль	Газпромбанка	упала	
в	10,5	раза	и	составила	9,1	млрд	рублей

•	 Прибыль	ХКФ	Банка	сократилась	в	пять	раз,	
до	1,56	млрд	рублей

•	 Чистая	прибыль	«Открытия»	составила	21,7	млрд	рублей;

•	 Россельхозбанк	по	МСФО	в	2022	году	заработал	
5,04	млрд	рублей

•	 ВТБ	зафиксировал	убыток	по	итогам	2022	года	в	756,8	
млрд	рублей

•	 Кредит	Европа	Банк	нарастил	прибыль	в	восемь	раз,	
до	6	млрд	рублей

•	 Альфа-Банк	получил	убыток	за	год	в	размере	117,1	млрд	
рублей

•	 Банк	«Уралсиб»	отчитался	по	прибыли	в	12,4	млрд	
рублей,	что	в	1,7	раза	больше,	чем	в	2021	году

•	 По	итогам	первого	квартала	Совкомбанк	получил	
31,6	млрд	рублей	чистой	прибыли

•	 По	итогам	марта	банки	выдали	гражданам	
кредитов	на	1,3	трлн	рублей.	Это	на	35%	больше,	
чем	в	феврале,	и	на	109%	выше	прошлогоднего	
мартовского	результата.	Месячный	прирост	
показали	все	продуктовые	сегменты

•	 ЦБ	сообщил,	что	по	итогам	2022	года	портфель	
займов	МФО	достиг	364	млрд	рублей

•	 Группа	«Тинькофф»	зарегистрировала	лизинговую	
компанию

•	 СберБанк	выдал	сегменту	МСП	Крыма	кредитов		
на	230	млн	рублей

•	 Более	3,5	тыс.	владельцев	бизнеса	и	организаций	
Севастополя	и	Республики	Крым	уже	
обслуживаются	в	СберБанке

•	 ВТБ	запускает	продукт	Payday	Loan.	Микрокредит	
можно	оформить	на	сумму	от	5	до	30	тыс.	рублей	на	
срок	до	11	месяцев

•	 На	льготный	лизинг	колесного	транспорта	может	
быть	направлено	5	млрд	рублей

•	 СберБанк	запустил	ипотеку	на	коммерческую	
недвижимость	для	физлиц

•	 В	ВТБ	подсчитали,	что	за	первый	квартал	средняя	
ставка	по	ипотеке	в	России	увеличилась	и	достигла	
8,3%	годовых

•	 С	начала	года	банк	«Открытие»	выдал	клиентам		
110	тыс.	кредитных	карт

•	 В	2022	году	МФО	выдали	МСБ	займов	на	70	млрд	
рублей.	Это	на	40%	больше,	чем	в	2021	году

«Дедолларизация» продолжается. Банки 
периодически ужесточают или облегчают условия 
по операциям  с валютами недружественных стран 
и активизируют работу с азиатскими валютами

Банки продолжали публиковать итоги по прошлому году. В целом, тенденция сохранилась: 
иностранные «дочки» показывают прибыль, российские банки — по-разному

Весной кредитование физлиц показало 
хорошую динамику. Отчасти это связано  
с преодолением у потенциальных 

клиентов предыдущих негативных настроений

Платежи и переводы

Прибыли/убытки по РСБУ

Кредитование

•	 Кэптивные	банки	иностранных	автоконцернов	
в	2022	году	остались	прибыльными.	У	Тойота	Банка	
чистая	прибыль	снизилась	на	12%,	до1,27	млрд	
рублей,	чистая	прибыль	МС	Банк	Рус	упала	на	78%,	
до	150,4	млн	рублей,	Фольксваген	Банк	Рус	показал	
прибыль	на	уровне	2021	года,	Мерседес-Бенц	Банк	
Рус	увеличил	этот	показатель	почти	на	20%	год	
к	году,	до	615	млн	рублей

•	 По	итогам	2022	года	«ДОМ.РФ»	получил	по	МСФО	
30	млрд	рублей	чистой	прибыли,	что	на	3	млрд	
рублей	меньше,	чем	в	2021	году

•	 Чистая	прибыль	банковского	сектора	в	марте	
составила	330	млрд	рублей.	Значение	марта	
2023	года	выше	февральского	на	13

О	том,	как	закончили	год	системно		
значимые	банки	России,	читайте		
в	материале	«Б.О»	«Отсчитались»
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•	 АБР	оценила	замену	терминалов	Ingenico	
минимум	в	40	млрд	рублей.	На	долю	французской	
компании	в	России	приходится	около	50%	всех	
работающих	терминалов.	Ассоциация	обратилась	
в	Минпромторг	с	просьбой	выделить	субсидии	
представителям	платежной	индустрии	на	замену	
POS-терминалов	для	приема	карт	ушедшего	из	
России	производителя

•	 Доля	американских	банкоматов	в	сети	СберБанка	
сократилась	до	5%.	В	начале	2022	года	она	
составляла	24%

•	 Для	ОС	«Аврора»	создают	веб-версии	приложений.	
Уже	протестированы	страницы	приложений	ВТБ,	
Сбера,	портала	«Госуслуги»

•	 Group-IB	покинет	Россию.	Оставшаяся	в	стране	
часть	бизнеса	продолжит	деятельность	под	брендом	
F.A.C.C.T

•	 Карты	рассрочки	Банка	Хоум	Кредит	окончательно	
перешли	на	обслуживание	в	Совкомбанк.	Теперь	
более	1	млн	картам	рассрочки	Банка	Хоум	Кредит	
стали	доступны	все	преимущества	карты	«Халва»

•	 «Единый	ЦУПИС»	(Единый	центр	учета	переводов	
ставок	букмекерских	контор	и	тотализаторов)	
перевел	информационные	сервисы	на	отечественную	
платформу	Java	с	поддержкой	ее	поставщика

•	 ЦБ	ограничит	ипотечные	программы	с	«околонулевыми»	
ставками.	С	30	мая	по	таким	кредитам,	выданным	после	
15	марта	2023	года,	банкам	необходимо	будет	формировать	
дополнительные	резервы

•	 ЦБ	будет	следить	за	туроператорами.	Регулятор	считает	
недопустимым	навязывание	потребителям	страховки	при	
приобретении	другого	продукта	и	намерен	расширить	
периметр	своего	мониторинга,	включив	в	него	туроператоров	

•	 ЦБ	зарегистрировал	ипотечный	маркетплейс	ЦИАН,	
а	платформу	«Инфинитум»	исключил	из	реестра	финансовых	
маркетплейсов	ЦБ

• Ольга Скоробогатова сообщила,	что	Банк	России	создаст	
центр	компетенции	по	искусственному	интеллекту

•	 ЦБ	анонсировал	упрощение	порядка	открытия	банками	
передвижных	пунктов	кассовых	операций

•	 ЦБ	расширил	публикацию	статистики	кредитования	в	сегменте	
МСП.	Новые	данные	повысят	аналитический	потенциал	
статистики	по	кредитованию	и	расширят	возможности	анализа	
структуры	кредитования

•	 ЦБ	разработал	требования	к	методологии	кредитных	
рейтинговых	агентств

•	 ЦБ	допускает	возможность	расплачиваться	облигациями	
с	уходящими	из	страны	компаниями.	Регулятор	рассмотрит	
возможность	рассчитываться	с	уходящим	бизнесом	
специальными	облигациями,	привязанными	к	замороженным	
за	рубежом	активам	ЦБ

•	 Банк	России	хочет	ограничить	круг	структур,	привлекающих	
инвестиции	граждан,	только	финансовыми	организациями

•	 «Траст»	выставил	на	открытые	торги	90%	акций	
«Точки».	Стартовая	цена	пакета	—	22,7	млрд	рублей

•	 Страховщики	переходят	на	облачные	решения	
работы	с	данными.	Тенденцию	к	внедрению	в	работу	
облачных	сервисов	поддерживает	Банк	России.	
Регулятор	ведет	работы	по	созданию	правовых	
условий	для	аутсорсинга	IT	и	использования	
облачных	услуг	финорганизациями

•	 СберБанк	запустил	ипотеку	на	покупку	
коммерческой	недвижимости	на	вторичном	рынке	
для	физических	лиц

•	 Райффайзенбанк	ограничил	свою	продуктовую	
линейку	и	перестал	оформлять	пакет	услуг	
«Зарплатный»

•	 Совкомбанк	подвел	итоги	эксперимента	
с		четырехдневной	рабочей	неделей.	
Положительный	эффект	отметили	97%	
руководителей	бизнес-направлений

•	 Ozon	завершил	реорганизацию	Еком	Банка	и	Озон	
Банка.	Объединенный	банк	будет	развиваться	под	
брендом	Ozon	Банк	на	базе	универсальной	лицензии

•	 СберБанк	планирует	с	мая	запустить	доставку	карт	
для	новых	клиентов

•	 СберБанк	заявил,	что	откроет	первые	отделения	
в	Крыму	до	конца	текущего	года.	Банкоматная	сеть	
на	полуострове	появилась	в	начале	2023	года

Продолжаются работы по развитию 
российской ОС, в том числе для создания 
на ней банковских приложений

ЦБ ограничил «нулевую» ипотеки и продолжил 
осторожно открывать статистику по рынку

Больших событий на продуктовом рынке 
пока не происходит

Импортозамещение Надзор

Банковский рынок

ВЛАДИМИР КРЕКОТЕНЬ	
назначен	управляющим	
директором	Мосбиржи

ДМИТРИЙ РОМАНОВ	назначен	
председателем	правления	банка	
«Зенит»

ИЛЬЯ СМИРНОВ	назначен	
директором	департамента	
страхового	рынка	ЦБ

АЛЕКСЕЙ ТЕРЕНТЬЕВ	назначен	
генеральным	директором	
СК	«Манго»

НИКОЛАЙ ГАЛУШИН	
назначен	генеральным	
директором	Национальной	
страховой	информационной	

системы

ДЕНИС КОНИВЕЦКИЙ	назначен	
директором	компании	
«РТ-Взаимное	страхование»

ВЯЧЕСЛАВ ДУСАЛЕЕВ	
назначен	директором	
по	розничному	бизнесу	
Росбанка

НАЗНАЧЕНИЯ  И ОТСТАВКИ
АЛИНА РОЗЕНЦВЕТ	
покинула	пост	
гендиректора	
Национального	
рейтингового	агентства

НАТАЛЬЯ ТУТОВА	
покинула	правление	
банка	«Зенит»

НАДЕЖДА ИВАНОВА	
покинула	пост	
начальника	ГУ	Банка	
России	по	ЦФО

АНТОН СИЛУАНОВ	
освобожден	
от	исполнения	
обязанностей	полпреда	

Евразийского	банка	развития

СЕРГЕЙ САВОСИН	
покинул	пост	
генерального	директора	
СК	«Манго»



ходе сессии «Аутсорсинг на 
финансовом рынке: оптими-
зация расходов или новые 
риски?» в рамках прошедшего 
в феврале 2023 года Уральского 
форума «Кибербезопасность 
в финансах» в Екатеринбурге 
стало известно о планируемом 

изменении подхода к обороту информации 
и ее защите, что может открыть дорогу IT-
аутсорсингу для всего финансового сектора.

Законопроект, разрабатываемый Банком 
России, вызвал энтузиазм, но также и озабо-
ченность. «Б.О» в этой связи задал несколь-
ким сервис-провайдерам вопросы, касающие-
ся их отношения к наиболее острым пробле-
мам, в частности к возможному изменению 
бизнес-моделей для обеспечения информаци-
онной безопасности в новых условиях.

Границы ответственности 
«Опираясь на практику организации работ 
в соответствии с другими стандартами, в том 
числе ЦБ, мы считаем, что ожидать серьезной 
реорганизации бизнес-моделей не стоит. 

ПЛАТФОРМЫ

Банкиры ожидали 
легализации публичных 
облаков долгие 
годы. За это время 
ИБ-регулирование 
в финансовой сфере 
серьезно усилилось 
по сравнению с сервис-
провайдерами. Готовы 
ли они подняться 
до требований ЦБ?

Вверх по наклонной 
за облаками

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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В
В случаях предоставления сервисов банковскому сектору в соответ-
ствии с актуальными требованиями речь, скорее всего, будет идти 
о выполнении дополнительных требований в части безопасности 
и о заключении новых соглашений с банками — заказчиками 
услуг. Какой-то особенной новизны в моделях совместной ответ-
ственности нет — примерно так же работает закон о персональных 
данных при поручении обработки третьему лицу, включая сервис-
провайдеров», — высказал свое мнение Константин Анисимов, 
директор по развитию инфраструктурных продуктов российской 
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утвержденные Приказом ФСТЭК № 17 от 11.02.2013, а также тре-
бования ГОСТ Р 57580.1-2017 «Безопасность финансовых (банков-
ских) операций. Защита информации финансовых организаций. 
Базовый состав организационных и технических мер».

Эксперты «Б.О» добавили от себя еще несколько возможных 
требований по ИБ, которые так или иначе дадут о себе знать 
владельцам облаков. Это требования, содержащиеся в законах 
№ 63-ФЗ от 06.04.2011 «Об электронной подписи» (с правками 
и дополнениями) и № 536-ФЗ от 19.12.2022 «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты РФ». Это 
также требования к подключению кредитной 
организации к среде Open Banking посредством 
технической сертификации IT-инфраструктуры 
банка в качестве участника среды открытых 
банковских интерфейсов в роли поставщика пла-
тежных услуг и к использованию ИБ-протокола 
ФАПИ.СЕК. Недавний проект банка МКБ в этой 
сфере «Б.О» описал в материале «Open API: 
от малого бизнеса до космоса».

Одной из инициатив, близкой к трансформа-
ции в нормативный акт, является приведение к нынешней реаль-
ности законодательства в области архивного дела и переводу его 
полностью в электронную форму. В частности, по этому поводу 
на ПМЭФ-2022 ярко выступила Ольга Скоробогатова, первый за-
меститель председателя Банка России.

А еще на подходе цифровой рубль, ЦФА, перезапуск ЕБС, уда-
ленная видеоидентификация и т.д. 

Еще раз о бизнес-моделях
Приведенный список требований по ИБ к облачному сервис-про-
вайдеру, очевидно, сможет реализовать далеко не каждый из них. 
Поэтому в своих ответах опрошенные гораздо чаще, чем ранее, 
предлагали в дополнение к предложениям Анатолия Козлачкова, 
вице-президента Ассоциации банков России, о разделении от-
ветственности (или вместо них) перейти к практике страхования 
киберрисков, что выглядит крайне актуально в свете возможного 
ввода оборотных штрафов за утечки персональных данных.

Все это на одной чаше весов. А что может получить взамен 
облачный провайдер в качестве поставщика услуг банкирам? Есть 
ли что предложить им прямо сейчас?

По мнению Константина Анисимова, спешить не следует: 
«Наиболее интересные решения для компаний enterprise-уровня 
в финансовой сфере сейчас — это частное облако и аттестован-
ный сегмент ЦОД». 

Частное облако — это полностью изолированная от других 
клиентов виртуальная инфраструктура. Как утверждают в Selectel, 
существует возможность по требованию клиента привести его 
в соответствие с любымм стандартами, характерными для публич-
ной инфраструктуры: ГИС К1, ИСПДн УЗ-1, PCI DSS и др. Частное 
(или гибридное) облако более гибкое с точки зрения ресурсов: 
клиент может не ограничиваться конфигурациями оборудования, 
как в кластерах у публичного облака.

Аттестованный сегмент ЦОД — это физически и логически 
изолированный от других клиентов и сетей сегмент, соответству-
ющий всем основным стандартам и требованиям безопасности 
(152-ФЗ по УЗ-1, ГИС К1, GDPR, PCI DSS и др.). Доступ к нему есть 
только у клиентов и сертифицированных технических специ-
алистов провайдера. Данный подход позволяет ИБ-специалистам 
компании-заказчика самим контролировать политики безопасно-
сти и управлять ими. Такое решение обеспечивает максимальную 
защиту биометрических и финансовых данных. Б.О 

ОБЛАКА

Open API: 
от малого 
бизнеса 

до космоса

технологической компании Selectel, предо-
ставляющей облачные инфраструктурные 
сервисы и услуги дата-центров.

Границы ответственности достаточно 
строго регламентируются стандартами по 
ИБ. При этом уже сейчас для большинства 
IT-систем финансовых организаций, разме-
щенных в публичных облаках, ответствен-
ность в части информационной безопасности 
распределена между облачным провайдером-
партнером и финансовой организацией. 

«Мы видим, что дальше все больше частей 
(слоев) IT-систем будет передаваться на аут-
сорсинг. Это общая тенденция во всем мире, 
и в РФ мы, скорее всего, пойдем таким же 
путем. Финансовые организации должны фо-
кусироваться на основном для себя бизнесе, 
а все непрофильное отдавать профессиона-
лам», — считает Константин Анисимов.

Кто и что регулирует в облаках?
Однако список нормативных актов, которые 
требуется выполнять, выглядит весьма впечат-
ляюще, впрочем, как и перечень регуляторов.

Как можно описать взаимоотношения 
ИБ-регуляторов и провайдеров? По мнению 
экспертов «Б.О»: «На базовом уровне облач-
ные провайдеры как субъекты критической 
информационной инфраструктуры (КИИ) 
обязаны выполнять законодательство РФ 
о безопасности КИИ. В этой сфере действуют 
три основных регулятора: ФСТЭК — в части 
предъявления требований и их государствен-
ного контроля, ФСБ — в части обнаружения, 
предупреждения и реагирования на компью-
терные атаки, а также Минцифры». 

При этом обеспечение безопасности КИИ 
регулируется Федеральным законом № 187-ФЗ 
от 26.07.2017 «О безопасности критической 
информационной инфраструктуры Россий-
ской Федерации» и другими подзаконными 
актами.

Минцифры реализует отдельные регу-
лирующие функции в отношении субъ-
ектов КИИ, являющихся операторами 
связи, к которым, как правило, и относятся 
облачные провайдеры. В этом случае про-
вайдер обязан реализовывать положения 
Федерального закона № 126-ФЗ от 07.07.2003 
«О связи» и подзаконных актов. Кроме того, 
облачные провайдеры являются субъектами 
ПДн, в связи с чем они обязаны выполнять 
соответствующие нормы Закона № 152-ФЗ 
от 27.07.2006 «О персональных данных».

Помимо этого заказчики могут предъявлять 
к провайдеру и его облачной инфраструктуре 
дополнительные требования по информаци-
онной безопасности, в частности требования 
о защите информации, не составляющей 
государственную тайну, содержащейся в го-
сударственных информационных системах, 



— Константин, насколько облака популяр-
ны среди заказчиков из сферы финансов?
— За рубежом банки, страховые компании 
и инвестиционные фонды обеспечивают об-
лачным сервис-провайдерам большую часть 
прибыли. В нашей стране кредитно-финансо-
вые организации пока только осознают удоб-
ства облаков и начинают движение в этом 
направлении. Пока в нашей базе клиентов 
их доля — около 10%, но мы ожидаем значи-
тельного ее увеличения в ближайшие годы.

— Чем привлекательны для банков и других 
финансовых организаций облачные сервисы?
— На самом деле тем же, чем и для любых 
других компаний, — гибкостью, то есть воз-
можностью очень быстро масштабировать на-
грузки, запускать новые сервисы и тестировать 
гипотезы. Процессы, реализация которых в ин-
фраструктуре заказчика длится год и больше, 
с переходом в облако значительно ускоряются.

Еще одно преимущество: делегируя 
большую часть технически сложной работы 
провайдеру, банк уходит от необходимости 
держать в штате специалистов с компе-
тенциями во всех слоях IT-архитектуры, 
начиная с экспертов по строительству и 
обслуживанию ЦОД и заканчивая SRE- или 
DevOps-инженерами. Для кредитной орга-
низации построение облачных решений — 
это неосновной вид деятельности. Ей нужно 
думать о том, как сделать наиболее подходя-
щий продукт для пользователя, как решить 
его проблему, и ресурс профильных специ-
алистов — разработчиков, инженеров, про-
дакт-менеджеров, маркетологов — выгоднее 
тратить на эти цели.

ПЛАТФОРМЫ

По мере развития облачного рынка в России и появления сервис-провайдеров, 
гарантирующих надежность, отказоустойчивость и безопасность сервисной 
модели, рос интерес к облакам и у компаний из сферы финансов. Об облачных 
услугах, востребованных финансовыми организациями, и предложениях одного 
из ведущих провайдеров мы побеседовали с Константином Ансимовым, директором 
по продуктам компании Selectel

Константин Ансимов (Selectel):
На пике спроса — 
отказоустойчивость и ИБ

ре
кл

ам
а

Текст
АЛЕКСАНДРА КРЫЛОВА,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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В условиях, когда рынок облачного провайдинга способен 
предоставлять услуги с гарантированным уровнем качества, пы-
таться обеспечить нужный уровень доступности своими силами 
зачастую экономически неэффективно.

— Имеет ли специфику работа сервис-провайдера облачных 
сервисов с финансовыми организациями?
— Компании в сфере финансов — разные, и это приходится 
учитывать. Среди них есть кредитные организации, которые 
оказывают только банковские услуги, и есть финтех-компании — 
провайдеры цифровых платформ, например P2P-инвестирования, 
концептуально очень близкие IT-сервисам с «уберообразной» 
механикой. Первым нужно гарантировать безопасность и предо-
ставить возможность решать в облачной среде традиционные 
задачи. Вторые уже опробовали сервисную модель и выработали 
четкие требования к наличию сертификатов, к техническим 
решениям, к защите информации, и сервис-провайдер просто 
должен их выполнять.

— Какие облака — гибридные, частные, публичные — предпо-
читают использовать банки и на каких площадках они строят 
облака — в собственных дата-центрах или коммерческих?
— Когда мы говорим «своя площадка», обычно имеем в виду, что 
это собственный ЦОД компании, который она полностью обслу-
живает. Таких компаний в России единицы, к примеру банки из 
топ-10. Кредитно-финансовые организации масштабом помень-
ше дата-центры для себя не строят. Они либо размещают свое 
оборудование в арендованных ЦОД, либо используют гибридную 
схему: часть инфраструктуры располагают на собственном обо-
рудовании в арендованном дата-центре, а часть приобретают 
у сервис-провайдера как облачную услугу.

Что касается предпочтений, то крупные банки выбирают 
гибридные облака, потому что не готовы отказываться от своих 
площадок. Самые консервативные из них просят организовать 
частное облако в их дата-центре, и такой формат тоже доступен 
в Selectel. Небольшие банки готовы разворачивать инфраструкту-
ру на мощностях сервис-провайдера и сразу интересуются функ-
циональностью его публичного облака.

— Что чаще запрашивают кредитные организации — готовое 
стандартное решение или индивидуальное, адаптированное 
к особенностям IT-инфраструктуры?
— Публичное облако по умолчанию готово к работе, как только 
клиент зарегистрировался и запросил ресурсы. Такое решение 
обычно подходит небольшим компаниям. Гибридные и частные 
облака, как правило, создаются «под заказчика», в соответствии 
с его требованиями к функциональности и ИБ. Зачастую их ис-
пользуют более крупные организации. В этих случаях даже моде-
ли серверов и их конфигурации, вплоть до поставщиков сетевых 
карт, подбираются для каждого клиента индивидуально. 

— С какими требованиями в сфере ИБ и отказоустойчивости 
банки приходят к сервис-провайдеру?
— Любому банку очень важно иметь защищенный канал связи 
между его площадкой или арендованным дата-центром и ЦОД 
сервис-провайдера. Часто для этого применяется сертифициро-
ванное оборудование с аппаратным шифрованием передаваемых 
данных. Иногда для обеспечения нужного уровня безопасности 
банки арендуют так называемые темные волокна в оптических 
кабелях для сохранения единой зоны ответственности при пере-
даче и обработке данных.

Для повышения отказоустойчивости 
сервис-провайдер должен предлагать резер-
вирование элементов на разных уровнях 
IT-инфраструктуры, начиная с уровня сервера 
и заканчивая уровнем площадки — в уда-
ленном ЦОД. В случае аварии это позволяет 
в считаные минуты восстановить инфра-
структуру банка, избежав длительных про-
стоев, чреватых крупными финансовыми 
и репутационными потерями.

В части ИБ помимо распространенного 
среди многих заказчиков требования  
о соответствии сервисов 152-ФЗ  клиенты из 
финансовой сферы руководствуются стандар-
тами ЦБ (СТО БР ИББС), ГОСТом по безопас-
ности банковских операций 57580 и между-
народными стандартами — прежде всего 
PCI DSS, ISO 27001 и GDPR. Дополнительно 
к этому Selectel получил сертификат соответ-
ствия своих сервисов требованиям Приказа 
ФСТЭК № 17, а также стандарту SSAE 18, со-
гласно отчету независимых экспертов SOC 2. 

— Привлекают ли банки инженеров ком-
мерческих ЦОД к эксплуатации размещен-
ного там оборудования?
— Разумеется. В компании Selectel есть сер-
тифицированные специалисты, обладающие 
компетенциями в этой сфере, имеющие все 
необходимые допуски и разрешения, серти-
фикаты и т.д. И клиенты из финсектора чаще 
всего поддержку облачной инфраструктуры 
делегируют нам.

Зоны ответственности сервис-провайдера 
прописываются в договоре, где определяется 
круг лиц, имеющих доступ к оборудованию 
заказчика, и способ логирования действий 
сотрудников ЦОД. Если у банка жесткие тре-
бования к безопасности своего оборудования, 
он может разместить его в изолированной 
зоне с круглосуточной охраной и удаленным 
видеонаблюдением.

Если клиент не доверяет обслуживание 
своих серверов сторонним специалистам, 
он может решать эту задачу силами своих 
инженеров, которые в случае проблем будут 
приезжать в ЦОД: наши специалисты к его 
стойкам не подойдут. 

— Как кредитным организациям минимизи-
ровать риски финансовых потерь, связанных 
с сотрудничеством с сервис-провайдерами?
— Соизмерять вероятность сбоев в работе 
оборудования с потенциальными потерями 
от них и соответственно инвестировать в по-
вышение отказоустойчивости: например, 
разворачивать инфраструктуру не на одной, 
а на двух площадках либо страховать риски 
недоступности своих сервисов или утечки 
персональных данных. У нас есть партнеры, 
которые занимаются таким страхованием. 

ОБЛАКА
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ПЛАТФОРМЫ

Если уровень компенсаций сервис-провайдеров в России и в мире 
на практике ограничивается компенсацией в размере месячного 
платежа клиента, то объемы страховых выплат ограничиваются 
только пожеланиями банка по размеру страховки.

— Как изменилось отношение заказчиков из финсектора к об-
лакам в 2022 году?
— После ухода с российского рынка зарубежных вендоров инте-
рес к облакам заметно вырос. Подавляющее большинство банков 
до февраля 2022 года использовали американские программные 
и аппаратные средства. После того как они стали недоступны 
в России, банки повернулись лицом к отечественному софту 
и программно-аппаратным комплексам, поскольку хотят со-
хранить, с одной стороны, корпоративный уровень надежности 
своих облачных решений, а с другой — поддержку со стороны 
российского вендора ПО.

Таким клиентам мы предлагаем возможность развертывания 
нашей облачной платформы по модели on-premise на их площад-
ке. И теперь к нам обращаются те банки, которые отказывались 
от перевода своей инфраструктуры в облака. Сейчас Selectel реа-
лизует несколько таких проектов с довольно крупными кредит-
ными организациями.

— Какие еще новые продукты Selectel предлагает в ответ на по-
требности клиентов из финсектора?
— Весной мы объявили о запуске сегмента аттестованных об-
лачных серверов и объектного хранилища S3, ориентированного 
на государственные организации и корпоративных заказчиков 
с повышенными требованиями к защите данных, в том числе из 
финансового сектора.

Также мы сделали возможным конфиденциальные вычисле-
ния в выделенных серверах и облаке. Данные клиента при таком 
подходе надежно изолируются в отдельной защищенной области 

в виртуальном адресном пространстве — ан-
клаве. Анклавы подходят для работы с чувстви-
тельными данными, блокчейном и машинным 
обучением — все это наиболее актуально как 
раз для банковских организаций.  

Благодаря применению сертифицирован-
ных средств защиты информации — межсе-
тевых экранов, средств доверенной загрузки, 
мониторинга ИБ и некоторых других — обе-
спечивается соответствие регуляторным 
требованиям к безопасности хранения и об-
работки данных. Заказчик может ссылаться 
на аттестат для подтверждения уровня защи-
щенности этого сегмента облака, а также ре-
шать все юридические вопросы для прохож-
дения соответствующих сертификаций его 
IT-инфраструктуры в регулирующих органах.

— Каковы планы компании Selectel по раз-
витию продуктов для кредитно-финансовых 
организаций? 
— Мы продолжаем развивать линейку 
ИБ-сервисов, получать новые сертификаты 
соответствия требованиям к защите инфор-
мации, активно работаем над тем, чтобы про-
ходить эти сертификации бесшовно.

Еще одно направление развития — расши-
рение линейки доступных аппаратных средств 
за счет оборудования российских вендоров: 
файерволов, систем хранения данных, комму-
таторов. Скоро в ней появятся оборудование 
и ПО российского производства, которые 
в ряде случаев необходимы заказчикам. Б.О 
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— Анатолий Анатольевич, с чего начина-
лось движение к развитию аутсорсинга 
в финансах?
— Около пяти лет назад стало понятно, что 
малые и отчасти средние банки далеко не 
всегда успевают за темпами цифровизации, 
неся существенные, по их меркам, издержки 
на выполнение регуляторных требований, 
связанных с диджитализацией и ИБ. Как 
следствие рано или поздно они придут 
к ситуации, когда часть банков материально 
не сможет далее выдерживать этот темп. 
Примерно в это же время у нас в Ассоциации 
стартовали первые робкие обсуждения этих 
вопросов, причем применительно исключи-
тельно к малым банкам.

Почему робкие? Некоторые банки видели 
опасность в передаче своих данных на аут-
сорсинг третьим лицам. В то время сервисная 
модель была еще в новинку, а ее использо-
вание в финансах представлялось слишком 
смелым и прорывным действием. Сейчас уже 
так не кажется, а тогда многие не хотели, 
чтобы внутренняя информация, связанная 
с применением 115-ФЗ и работой внутрен-
них IT-систем, уходила вовне: мало ли как 
сервис-провайдеры ею распорядятся?

Тем не менее из года в год другие банки 
продолжали поднимать этот вопрос. В итоге 
АБР инициировала проект, связанный с по-
пыткой создать платформу, которая могла 
бы выступить для банков неким информаци-
онным буфером, где помимо прочего были 
бы сосредоточены компетенции, связанные 

Анатолий Козлачков, вице-президент Ассоциации банков России, 
рассказал «Б.О» о планируемом изменении подхода к обороту 
информации и ее защите, что может открыть дорогу IT-аутсорсингу 
для всего финансового сектора

Анатолий Козлачков (АБР):
Вопрос с аутсорсингом 
будет решен

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

с цифровизацией и ИБ. Платформа помогла бы банкам снизить 
риски аутсорсинга и упростить вход в него. Разработка техниче-
ского задания велась в течение последующих полутора лет. 

В итоге в прошлом году эта работа вышла на финишную 
стадию: мы согласовали техзадание. Все это происходило сложно, 
ведь, по сути, требовалась «скрестить коня и трепетную лань», 
а именно нужно было объединить требования к цифровизации 
с организационно-правовыми формами, а также с видением того, 
как эта структура будет работать в интересах банков. Естественно, 
структура обязана выполнять требования Банка России и других 
регуляторов, а таких требований не было. 

— Усилия АБР и Банка России удачно соединились. Почему? 
— Примерно в это же время Банк России в интересах всего 
финансового рынка вел работу над так называемым Законом 
об аутсорсинге — пакетом поправок и дополнений в ряд зако-
нов. Усилия АБР удачным образом соединились с деятельностью 
регулятора, потому что, например, нельзя осуществлять и переда-
вать на аутсорсинг какие-то информационные функции, не имея 
возможности снять главный барьер, который существует в за-
конодательстве: передачу персональных данных и информации, 
защищаемой банковской тайной. 

Это совершенно разные виды информации. Хотя по содер-
жанию они во многом пересекаются, у них отдельные режимы 
правовой охраны. Без снятия барьеров здесь вся наша предвари-
тельная работа была бы бессмысленна. 

Проект закона Банка России как раз решает этот вопрос. Имен-
но поэтому, когда представители регулятора, в частности дирек-
тор департамента информационной безопасности Банка России 
Вадим Уваров, обратились к нам с просьбой «первично обкатать» 
проект Закона с индустрией, мы с радостью согласились и приня-
ли участие в работе. Это произошло в ноябре-декабре 2022 года, 
хотя в публичной сфере о соответствующей деятельности регуля-
тора стало известно в середине года.

— Какова была реакция банкиров?
— И банки, и Ассоциация с энтузиазмом подключились к этой 
работе. В ходе обсуждения выяснилось, что вся банковская си-



ПЛАТФОРМЫ

стема «доэволюционировала» до принятия 
IT-аутсорсинга и облачных услуг. Как оказа-
лось, они нужны не только малым банкам, но 
и средним, а также крупным банкам.

Для меня, например, это стало неожидан-
ностью. Я позвонил нескольким представи-
телям крупных банков, и мне объяснили, 
что существует насущная потребность в соз-
дании специализированных организаций 
внутри банковских групп в целях оптимиза-
ции информационных потоков. Насколько 
я понимаю, это взвешенная и продуманная 
позиция. 

Однако, на мой взгляд, существует еще 
одна причина необходимости развития 
юридической базы IT-аутсорсинга, о которой 
мало говорится вслух и которая пока не всем 
очевидна. Она состоит в том, что бизнес-
предел информационных технологий — 
создание абсолютно безбарьерной среды 
для бизнеса. Чем меньше барьеров и чем 
больше концентрация информационных 
ресурсов в одной точке (я сейчас не говорю, 
где именно), тем лучше. В первую очередь 
бенефициаром подобного эффекта станет 
государство.

Так вот, чем меньше будет барьеров и чем 
быстрее будет происходить концентрация 
данных, тем больше соответствующая юрис-
дикция будет иметь конкурентных преиму-
ществ перед другими. 

Даже по самым скромным оценкам, подоб-
ное преимущество уже проявилось, например, 
в развитии ядерной энергетики. Полагаю, 
именно о таких уровнях конкурентных пре-
имуществ идет речь в планах Банка России.

Поэтому наша Ассоциация приветствует все, 
что связано с созданием подобной безбарьер-
ной среды — естественно, если этот процесс 
продуман и банки получат от таких решений 
большую выгоду, нежели без них. Поэтому 
решения должны быть взвешенными. 

— Что является основным барьером?
— Запрет на передачу персональных данных 
и данных, охраняемых банковской тайной, 
третьим лицам. 

В широком смысле законопроект дает 
дополнительный импульс развитию Open 
API — это хороший пример снятия барьера 
для взаимодействия субъектов финансового 
рынка с третьими лицами, привлеченными 
для осуществления определенных функций. 

Тут всегда встает вопрос о защите прав 
субъектов — владельцев персональных дан-
ных, но его надо обсуждать отдельно с уче-
том теоретических глобальных концепций. 
В принципе, здесь уже нащупан правильный 
подход, который позволит не подвергать 
риску утраты данных субъектов, которые 
свободно обращаются.

Но вернемся к нашей теме. На самом деле законопроект, раз-
рабатываемый Банком России, не просто создает некую новую 
опцию на финансовом рынке. Это юридический акт, который 
поднимает социум на ступеньку вверх. Мы его рассматриваем как 
необходимый элемент стратегического планирования и метод 
решения конкретных нужд финансового рынка здесь и сейчас. 

Если все будет сделано взвешенно и грамотно, если правильно 
будет собран пакет подзаконных актов, то законопроект не будет 
увеличивать риск утраты данных граждан.

— Мы идем своим путем или учитываем международный 
опыт?
— Безусловно, мы идем в ногу с лучшими международными 
практиками. Но, как всегда, есть решения, которые могут быть 
найдены именно здесь, они могут быть эффективнее чьих-то, 
могут быть взвешены и соотнесены с большим слоем социальных 
субъектов, а следовательно, могут иметь в случае реализации 
масштабный социальный эффект.

Это легко сравнить с принципами, например, военной тех-
ники, которая у всех перед глазами. Танк — он и есть танк. Тем 
не менее кто-то придумал нечто новое в бронировании, кто-
то — в артиллерийском снаряжении, кто-то — в навигационных 
и боевых системах. И так по совокупности характеристик полу-
чаются разные качественные виды промышленного производства 
вооружения.

Так и здесь. Чем лучше мы продумаем наши модели обраще-
ния информации (а они сейчас находятся в состоянии станов-
ления во всем мире), тем быстрее появится потенциал для того, 
чтобы выиграть конкурентную гонку в финансовом секторе.

— Есть ли разница в данном контексте между IT-аутсорсингом 
и облачными технологиями? И есть ли примерные оценки 
экономического эффекта?
— Технически разница между IT-аутсорсингом и облачными 
технологиями есть, но юридически, применительно к регу-
лированию, никакой разницы между ними нет. Дело в том, 
что на аутсорсинг можно передать не только хранение данных 
в облаке, но и любую функцию, связанную с информационным 
обеспечением деятельности субъектов финансового рынка. Это 
относится к предоставлению софта (SaaS), «железа» (IaaS) и чего 
угодно, например транзакционной деятельности. Теоретически 
на аутсорсинг может быть передана любая деятельность, которая 
входит в понятие «информационная система». Это можно сделать 
не только на базе облачных технологий, поэтому понятно, что 
вариантов больше одного.

Скажу больше, представители малых банков, с  которыми 
я общался, утверждали, что для них разница между облаками 
или еще чем-то не играет существенной роли, так как им нужен 
результат — более качественные и современные IT-системы 
обслуживания банка. 

Дело в том, что в течение 30 лет банки пользовались  услугами 
множества разработчиков, и у них за это время образовалось «ло-
скутное одеяло» из IT-решений, не соответствующее требованиям 
времени. Расчеты показывают, что в случае внедрения новых 
систем, например единой информационной системы для малого 
банка, экономия за счет снижения стоимости трудовых ресурсов 
составит около 30%.

Экономия денег — это далеко не все плюсы. Важно учитывать 
возможность централизованной оптимизации всех бизнес-про-
цессов, а оптимизация — это ключ к совершенствованию работы 
с клиентами банков. 
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— Как предполагается решать проблему 
ответственности?
— В проекте Закона, который сегодня обсуж-
дается, заложен принцип: вся ответствен-
ность за безопасность функций, переданных 
на аутсорсинг, ложится на субъект финансо-
вого рынка. 

Долгое время всем казалось, что это 
единственно возможный подход. Но в ходе 
обсуждения практически все пришли к вы-
воду, что это неправильно. Проблема здесь 
вот в чем. Когда ты начинаешь пользоваться 
чужой разработкой, которая тебе не принад-
лежит, ты не можешь нести полную ответ-
ственность за нее. Далее ответственность 
разделяется по двум направлениям.

Во-первых, это гражданско-правовая 
ответственность, то есть матери-
альная ответственность, ког-
да некачественная работа 
системы влечет за собой 
ущерб для потребите-
ля. Это направление, 
в настоящее время во 
всяком случае, пред-
ставляется минным 
полем: пока не на-
рвешься, проблему не 
увидишь. А нарваться 
можно только в ходе 
осуществления работ. 
Однако больших про-

блем здесь не ожидается. Рынок на уровне договорной работы 
сам отрегулирует перераспределение ответственности, что, 
собственно, он сейчас и делает. Юридические модели есть, они 
разработаны применительно к сложным системам и программ-
ным комплексам, а также к системам искусственного интеллекта. 
Поэтому пока здесь не просматривается необходимость какого-то 
законодательного регулирования.

Во-вторых, это ответственность в области информационной 
безопасности. Сегодня действует принцип: любой субъект ИБ — 
банк, страховая компания и т.д. — отвечает за все. Наверное, это 
логично, ведь в банках всегда есть должностное лицо, которое не-
сет ответственность за неисполнение установленных требований. 
При этом предполагается, что требования должны быть уста-
новлены законами и регуляторами и за их неисполнение может 
наступить уголовная или административная ответственность.

Естественно, возникает вопрос: когда субъект финансового 
рынка будет пользоваться технологиями, которые он получает от 

третьей стороны и которыми он не владеет, каким образом 
он должен нести ответственность за то, на что он не спосо-

бен повлиять?
В ходе сессии «Аутсорсинг на финансовом рынке: 

оптимизация расходов или новые риски?» в рамках 
прошедшего в феврале 2023 года Уральского форума 
«Кибербезопасность в финансах» ее участники приш-
ли выводу, что мы должны зафиксировать актуаль-
ность принципа распределенной ответственности. 
Если мы постепенно переходим к этому принципу, 
то нам становится понятно, как действовать: каждый 
будет нести ответственность за свою часть. 

Внутри банковского сообщества действуют нормы, 
в которых все логично и понятно, а также прописаны 

принципы возможного перераспределения ответ-
ственности. Поэтому в структурах, которые будут 

осуществлять аутсорсинг, должны появить-
ся уполномоченные лица, на которых 

отраслевой регулятор возложит 
аналогичную ответственность за 

безопасность своих ресурсов. 
Остается определить «водораз-

дел» ответственности субъекта 
финансового рынка и аутсорсе-
ра. На мой взгляд, теоретически 
это сложности не представляет, 
так как разграничителем будет 
юридическая сторона вопроса, 
а не технологическая. 

— На каком этапе находится 
сейчас законопроект?

— Мы готовим его к внесению 
в Государственную думу. Существу-

ет несколько технических вопро-
сов, которые обсуждаются внутри 
госаппарата, но мы видим заинтере-

сованность Банка России, а значит, 
этот вопрос будет решен. Кроме того, 
я полагаю, что Минцифры как орган, 
который стратегически отвечает за 
развитие цифровизации и понимает 
проблемы, ее тормозящие, окажет фи-
нансистам поддержку. Б.О 



ажной вехой на пути банки-
ров в облака стал прошедший 
в феврале 2023 года Ураль-
ский форум «Кибербезопас-
ность в финансах». В частно-
сти, в ходе сессии «Аутсорсинг 
на финансовом рынке: опти-
мизация расходов или новые 
риски?» от лица ассоциации 

АБР было заявлено: «Банковское сообще-
ство поддерживает законопроект о создании 
условий для развития IT-аутсорсинга, который 
подготовлен для внесения в Госдуму».

Никто не скрывал того факта, что иници-
атива исходила снизу — со стороны малых 
и средних финансовых организаций. Одна 
из причин тому — недостаток материальных 

ПЛАТФОРМЫ

Банки и отраслевой регулятор за последние годы преодолели 
непростой путь от практически полного неприятия 
публичных облачных IT-сервисов до решения законодательно 
оформить отношения финансистов с сервис-провайдерами

По дороге с облаками

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

В
и человеческих ресурсов, необходимых для создания, модерниза-
ции и развития собственных IT- и ИБ-систем в рамках цифровой 
экономики в условиях импортозамещения.

VUCA-мир vs BANI-реальность
Раз банкирам потребовались облака, становится востребованной 
аналитика этого рынка как для выбора сервис-провайдеров, так 
и для оценки новых типов операционных рисков, в том числе 
рисков, связанных с информационными технологиями. Особенно 
ценной стала информация по уходящим и нарождающимся трен-
дам. Никто не хочет встречаться со спутниками практически всех 
технологических индустрий, «черными лебедями». Но и оказать-
ся на обочине прогресса не менее опасно. 

О состоянии дел в западном облачном сегменте можно судить 
по индексу BVP Nasdaq Emerging Cloud, запущенному в октябре 
2018 года для отслеживания эффективности бизнеса публичных 
компаний, основным видом деятельности является предоставле-
ние облачного ПО (SaaS) и услуг своим клиентам.

В своем ежегодном обзоре «Облачные тренды – 2022 и взгляд 
в будущее» Российская ассоциация облачных профессионалов 
(Russian Cloud Computing Professional Association/RCCPA) так 
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описывает последнюю динамику этого индекса: «Пандемия 
существенно ускорила рост множества облачных сервисов. Спросу 
на них способствовала “удаленка”, да и в целом, индексы техноло-
гичных компаний шли вверх. 2021 год стал рекордным: общая ка-
питализация рынка публичных облачных сервисов достигла пика 
в 2,7 трлн долларов. Но в конце 2021 года все начало меняться, 
а в 2022-м и вовсе началась новая эпоха».

Антон Салов, член оргкомитета RCCPA, дал свою интерпрета-
цию происходящим переменам: «Биржевые индексы, включая BVP 
Nasdaq Emerging Cloud, своим падением поставили точку в пере-
ходе от VUCA-мира (Volatility, Uncertainly, Complexity, Ambiguity — 
нестабильность, неопределенность, сложность и неоднозначность) 
в эпоху BANI (Brittle, Anxious, Nonlinear, Incomprehensible — хруп-
кость, тревожность, нелинейность, непостижимость)».

В России о VUCA-мире, наверное, раньше всех заговорили на 
BIS Summit 2019. Тогда отметили, что крупный бизнес — хоть 
«аналоговый», хоть цифровой — не успевает за открывающимися 
возможностями, ведь он загнал себя в угол в погоне за скоростью. 
Не прошло и нескольких лет, насыщенных событиями, связан-
ными с пандемией COVID-19 и началом СВО в 2022 году, как 
наступило время BANI-реальности. 

Тотальный кризис доверия
Относительно облачного сегмента рынка Антон Салов пояснил: 
«Кризис доверия в мире подрывает и доверие к подписочной 
и облачной моделям. Не только у нас, но и в других странах (на 
примере России) вдруг поняли, что может сложиться ситуация, 
когда тебе вдруг откажут в продолжении предоставления сервиса, 
а может, и не дадут забрать свои данные при этом. Причем слу-
читься это может с любой страной, а значит, для непрерывности 
бизнеса как минимум копию всех облачных данных надо держать 
у себя в стране. Процесс деклаудизации, начатый в пандемию, 
ускорило поведение глобальных облачных игроков в России».

С одной стороны, поздний старт перехода в облака банкирами 
во многом спас от проблем, связанных с дружно «хлопнувшими 
дверьми» на прощанье иностранцами. С другой стороны, финан-
систы тут же столкнулись с новой реальностью, отличительными 
чертами которой оказались нарушение цепочек поставок в Рос-
сию необходимого оборудования для отечественных облачных 
провайдеров и как следствие рост себестоимости облачных услуг. 
Так, в рублях рынок IaaS (инфраструктура как сервис) вырос на 
41% (по оценке iKS Consulting, декабрь 2022 года). Но во многом 
на это повлиял рост цен, сопровождаемый ажиотажным спросом 
на облачные услуги.

В RCCPA отметили: «С инфраструктурой сейчас у провайдеров 
все более или менее проще, чем с другими сегментами. Если 
в плане облаков клиент использует только облачную инфраструк-
туру, то тут любой наш отечественный провайдер примет его 
с распростертыми объятиями». 

А вот в области облачного ИИ — масса проблем в связи с отсут-
ствием поставок графических процессоров (GPU). Тех ресурсов, ко-
торые на сегодня есть у компаний МТС, Sber Cloud и Yandex Cloud, 
явно на всех не хватит. Это же касается и суперкомпьютеров. Чуть 
попроще в сегменте SaaS, но не для всех. В первую очередь постра-
дал малый и средний бизнес, который использовал модель «оплаты 
по мере использования» (Pay-as-you-use) и не нашел возможности 
оплачивать зарубежные ресурсы в новых реалиях.

Эксперт из RCCPA рассказал: «Только сегодня наконец-то на-
чали появляться анонсы предложения отечественных решений 
от сторонних провайдеров, например на базе CommunigatePro, 
но в целом, это не заменяет один к одному Google Workspace или 

Microsoft 365, а достойного импортозамеще-
ния, открытого для клиентов любого уровня, 
пока ни “МойОфис”, ни Р7 предложить не 
смогли. Провайдеры-то рады бы включиться 
в тему удовлетворения потребностей малого 
бизнеса, но для этого вендор должен опти-
мизировать софт для работы в такой модели, 
сформировать отдельное направление по 
работе с провайдерами и их клиентами, а об 
этом приходится только мечтать».

Краткие выводы
Компания «Билайн» отчиталась: в сегменте 
B2B отмечен рост выручки на 7,7% по сравне-
нию с прошлым годом, при этом доходы от 
подразделения Cloud выросли на 237% (с уче-
том консолидации с компанией «ДатаФорт»). 
Облачная платформа Yandex Cloud также опу-
бликовала результаты за 2022 год, согласно 
которым выручка за год выросла в 2,7 раза, 
до 7,8 млрд рублей, а число клиентов — 
в 1,5 раза, до 24,4 тыс. Лидерами по размеру 
среднего чека облачных сервисов остаются 
банковская отрасль и ретейл. 

Аналитики Yandex применительно к по-
требностям финансового сектора особо под-
черкнули возможности кейсов банка «Абсо-
лют», который уже тестирует на платформе 
Yandex Cloud более 50% новых разработок, 
запустил в облаке ряд новых сервисов и раз-
вернул в Cloud аналитическую платформу 
для корпоративного дата-офиса, чтобы 
оперативно обрабатывать большие данные, 
удобно работать с предсказательными и реко-
мендательными системами. В 2023 году банк 
планирует использовать облачные техноло-
гии в каждом проекте.

Что касается проблемы обеспечения ИБ 
в облаках, то технологически ее научились 
решать. Например, нашумел кейс, когда в со-
ответствии со всеми ИБ-требованиями Цифра 
Банка специалисты Softline создали отдель-
ный сегмент в своем облаке.

Так что рынок и кейсы на нем есть, но есть 
и нюансы. Во-первых, в условиях кризиса 
доверия в рамках BANI-реальности измени-
лись правила игры и бизнес-процессы. Для 
успешного начала работы с облачными про-
вайдерами некрупным банкам необходимы 
инструменты для кастомизации типовых 
SaaS-сервисов первых под индивидуальные 
потребности последних. Во-вторых, предпо-
лагаемые изменения в законодательстве при-
внесут обоюдную ответственность в области 
ИБ. Банкирам необходимы аргументы, чтобы 
провайдер пошел им навстречу. В-третьих, 
и у провайдеров есть проблемы с импортоза-
мещением. Поэтому не все, к чему привыкли 
банкиры, можно по щелчку пальцев переме-
стить в облако, нужно быть гибче и поэтапно 
учиться работать с этими сервисами. Б.О 
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— Антон, какие сегменты — PaaS, IaaS 
и т.д. — наиболее востребованы? Что чаще 
всего размещают клиенты в облаке?
— Несколько лет назад нашим клиентам по 
большому счету была нужна инфраструкту-
ра IaaS. На сегодня же ее доля сократилась 
примерно до 50%. Уходят те времена, когда 
IT-специалисты заказчиков своими руками 
«поднимали» базы данных или разворачивали 
Kubernetes. Сейчас чаще встречаются клиен-
ты, которые хотят получать все, что им надо, 
«по кнопке из облака». Соответственно с учетом 
ухода с нашего рынка иностранных гиперскей-
леров наблюдается начало восходящего тренда 
на потребление отечественного PaaS.

Понятно, что ожидать от PaaS доли рынка, 
приближающегося к 100%, не стоит. Облач-
ный бизнес характерен тем, что для одного-
двух небольших клиентов сервис-провайдер 
не станет делать уникальное предложение, 
это никогда не окупится. Но вот типовые сер-
висы для более или менее массового клиен-
та — это действительно сильная сторона об-
лаков. Мы сейчас главным образом работаем 
с ретейлом, государственными заказчиками, 
производственными компаниями и на прак-
тике видим их спрос на подобные сервисы.

Однако ожидаемые изменения в регу-
лировании IT-аутсорсинга и возможности 
доступа к публичным облакам компаниям 
финансового сектора, озвученные на сессии 
«Аутсорсинг на финансовом рынке: оптими-
зация расходов или новые риски?» в рамках 
прошедшего в феврале 2023 года Уральского 
форума «Кибербезопасность в финансах», 
заставляют нас задуматься об учете специфи-
ки и запросов этого довольно интересного 
сегмента рынка. 

ПЛАТФОРМЫ

Антон Степанов, генеральный директор компании Т1 Cloud, 
в интервью «Б.О» рассказал о том, почему облачным провайдерам 
интересно сотрудничество с участниками финансового рынка 

Антон Степанов (Т1 Cloud):
Консерватизм 
улетучивается на глазах

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

— Есть ли на сегодняшний день у финорганизаций опасения 
по переносу в облака части инфраструктуры?
— Несомненно, у отечественных финансовых организаций опасения 
пока еще имеются. Но с прошлого года их становится все меньше. 
Банки стали активно «погружать» свои информационные системы 
в облачную инфраструктуру. Отмечу, что отечественные финансисты 
в этом отношении значительно более консервативны, чем их зарубеж-
ные коллеги, но консерватизм улетучивается на глазах.

Основным стоп-фактором для «погружения» систем в об-
лако традиционно считается утрата контроля над частью IT-
инфраструктуры. Но подтверждение соответствия облачной ин-
фраструктуры нормам отраслевых стандартов, требованиям по ИБ 
и надежности оборудования, инфраструктуры и процессов облач-
ного провайдера, а также подписание соглашения об уровне услуг 
и информационной безопасности при оказании облачных услуг 
(SLA) обычно снимают вопросы, связанные с отсутствием контроля 
над базовой частью инфраструктуры.

При этом бизнес видит очевидную экономическую целесообраз-
ность размещения информационных систем в облаке, особенно 
в текущих реалиях, связанных со сложностями приобретения 
On-Prem вычислительных мощностей. И именно бизнес является 
драйвером этого процесса.

Кроме того, существуют разные схемы реализации облачного 
сервиса — от публичного облака до полностью частного облака, 
в котором можно реализовать для заказчика все меры по контролю 
и мониторингу инфраструктурной части, сопровождение которой 
осуществляет провайдер.

Дополнительно отмечу, что технологическая независимость 
сервис-провайдера в текущих реалиях определяет жизнеспособ-
ность его бизнеса. Зависимость от импортных инфраструктурных 
компонентов ставит под угрозу возможность расширения им своих 
вычислительных мощностей, поддержания безопасности, развития 
функционала и множество иных ключевых характеристик сервисов. 
Кроме того, на облачных провайдеров распространяются требования 
по импортонезависимости, предусмотренные соответствующим 
Указом Президента РФ.

Напомню, что данный Указ распространяется и на финансовые ор-
ганизации, в связи с чем они справедливо предъявляют к сервис-про-
вайдерам свои требования. Не вдаваясь в технические детали, отмечу, 
что наша инфраструктура в том числе базируется на среде виртуализа-
ции OpenStack, что снимает множество вопросов по технологической 
зависимости. Детально с этим можно ознакомиться на сайте Т1 Cloud.
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— На ваш взгляд, готов ли облачный рынок в целом усилить 
ИБ-функционал в соответствии с жесткими стандартами Банка 
России?
— Безусловно, зрелым облачным провайдерам есть что пред-
ложить в части ИБ. Т1 Cloud, например, при создании своей 
облачной инфраструктуры ориентируется в том числе на стан-
дарты Банка России, а при формировании продуктовой линейки 
Security-as-a-Service — на потребности рынка в целом и финансо-
вых организаций в частности.

В данный момент наша облачная инфраструктура аттестована 
по первому уровню защищенности персональных данных при их 
обработке в информационных системах. Это позволяет нашим 
заказчикам размещать на ней любые информационные системы 
и упрощать процедуру оценки их соответствия требованиям за-
конодательства о ПДн, в том числе аттестации.

Сейчас наша команда ведет серьезную работу по оперативно-
му расширению продуктовой линейки Security-as-a-Service для 
максимального покрытия потребностей действующих и буду-
щих заказчиков. Т1 Cloud уже предлагает «as-a-Service» средства 
межсетевого экранирования уровня Web-приложений (WAF), за-
щиты от DDoS-атак, многофакторной аутентификации, Endpoint 

Protection, включая антивирусную 
защиту, а также платформу безо-
пасной разработки ПО.

Кроме того, в соответствии 
с имеющимися лицензиями 
ФСТЭК и ФСБ Т1 Cloud предлагает 
заказчикам комплекс услуг по обе-
спечению безопасности информа-
ционных систем, начиная с фор-
мирования проекта технического 
задания на создание их подсистем 
ИБ и заканчивая их аттестацией 
по требованиям информационной 
безо пасности и их эксплуатации.

— С чего лучше начать неизбало-
ванным облаками финансистам 
знакомство с этой технологией?
— Существует несколько типовых 
бизнес-моделей для работы с про-
вайдером, которые могут быть инте-
ресны прежде всего малым и сред-
ним финансовым организациям:
1) клиент хочет базовую инфра-
структуру: просто получать ресур-
сы, которые обычно предоставля-
ются из облака. Понятно, что чем 
больший объем инфраструктуры 
и ресурсов клиент хочет получить, 
тем сильнее растет тарификация, 
но при этом и дисконт также увели-
чивается. Его величина обсуждается 
на предварительных переговорах;
2) клиенту (а таких становится все 
больше) недостаточно стандартных 
сервисов, ему требуется кастомиза-
ция, например миграция из своего 
ЦОД в облако каких-либо собствен-
ных решений. В этом варианте 
взаимоотношений партнеров на 

первое место выходит комплексность 
решаемой проблемы. Наша задача — 
сделать лучшее предложение по спектру 
работ и услуг и полноте всех закрываемых 
потребностей. Здесь очень важна зрелость 
заказчика в области IT;

3) клиенту необходимо установить нашу об-
лачную платформу на свои ресурсы в виде 
гибридного облака (это «глобальная» 
история). Понятно, что здесь речь не идет 
о тарифах и т.д., здесь требуется соблюсти 
нормативы по непрерывности бизнеса, его 
безопасности и пр. Это, что называется, 
индивидуальный подход.
Но в любом случае начинать надо с честно-

го диалога с сервис-провайдером. Мы всегда 
открыты для консультаций, готовы делиться 
собственной экспертизой, и нам интересны 
специфические потребности новой для нас 
аудитории — банкиров, страховщиков, фак-
торинговых компаний и т.д. Б.О 

ОБЛАКА
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свое время тогдашний безого-
ворочный лидер в разработке 
ПО компания Microsoft после 
череды инцидентов и разби-
рательств по поводу най-
денных в коде уязвимостей 
признала, что качество ее 
ПО не выдерживает никакой 

критики. Мало того, наложенные средства 
защиты, например антивирусы, далеко не 
всегда могли изменить ситуацию.

ПЛАТФОРМЫ

Для решения проблемы 
кадрового голода и создания 
новых центров компетенций 
необходимо появление 
профессионального сообщества 
DevSecOps. Вполне возможно, 
это произойдет при участи 
Банка России

Импортозамещение 
DevSecOps

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

В

Ради спасения репутации инженеры Microsoft предложили 
подход SDLC (Security Development Lifecycle), который впослед-
ствии стал каноническим. Основной смысл изменений заключал-
ся в том, что сочетание Application Security (раздел ИБ, отвечаю-
щий за безопасность приложений в целом) и SDLC развернуло 
вектор разработчиков с обнаружения уязвимостей на предотвра-
щение их появления. Позже SDLC получил детализацию в раз-
личных методологиях — OpenSAMM (Open Software Assurance 
Maturity Model), BSIMM (Building Security in Maturity Model), 
OWASP (Open Web Application Security Project) и др.

Безопасность должна быть внутри
Казалось бы, с проблемой разобрались. Но развитие технологий 
привело к качественному изменению основанного на них бизне-
са, например банковского. Финансисты довольно быстро осозна-
ли: чтобы получить дополнительные конкурентные преимуще-
ства, требуется как можно быстрее отвечать на запросы рынка. 
Резко поднялась значимость такой метрики, как скорость вывода 
в эксплуатацию новых продуктов (time to market).

Это привело к тому, что стандартные решения вендоров пере-
стали удовлетворять финансовые организации и они сами стали 
пытаться писать ПО, а также автоматизировать всевозможные 
внутренние процессы. Для достижения поставленных целей были 
взяты на вооружение гибкие методологии, например Agile.

Стала востребована и методология DevOps (development & 
operations) — методология автоматизации технологических 
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процессов сборки, настройки и развер-
тывания ПО, предполагающая активное 
взаимодействие программистов со 
специалистами по информационно-тех-
нологическому обслуживанию и взаим-
ную интеграцию их технологических 
процессов для обеспечения высокого 
качества программного продукта.

Банкиры были далеко не единствен-
ными, кто активно двигался по этому 
пути. Поэтому неудивительно, что 
довольно много людей из различных от-
раслей вдруг обнаружили, что должного 
качества ПО добиться при использова-
нии только DevOps не удается. В погоне 
за скоростью разработки и максималь-
ным учетом пожеланий клиентов было 
утрачено то, для чего и создавался 
SDLC, — безопасность ПО, которая се-
годня прочно ассоциируется с качеством 
кода и сервисов на его основе.

Весной 2020 года «Б.О» зафиксировал 
приход в отечественную практику разра-
ботки DevSecOps — развитие концепции 
DevOps, где помимо автоматизации затра-
гиваются вопросы обеспечения качества 
и надежности кода на всех этапах жизнен-
ного цикла ПО. Однако сейчас, весной 
2023 года, необходимо провести ревизию 
и переоценку ценностей в этой нише.

Три года — три удара
В ноябре 2022-го в ходе онлайн-конфе-
ренции AM Live «Российский DevSecOps 
в условиях импортозамещения» веду-

щие ИБ-эксперты подробно обсудили, как из-
менились концепция и технологический стек 
безопасной разработки приложений в России 
в условиях новой реальности.

По мнению участников дискуссии, первым 
испытанием на прочность стали пандемия 
COVID-19 и уход в интернет поставщиков 
массовых сервисов для населения: банков, 
онлайн-магазинов, госструктур и т.д. Требо-
валось быстро переделать старые IT-системы 
и создать новые. Чем в ряде случаев это 
заканчивалось, многие помнят — недоступ-
ность сервисов и массовые утечки персональ-
ных данных.

Именно тогда стало понятно, что из аббре-
виатуры DevSecOps была изъята такая часть, 
как «Sec». Ее надеялись позже «прикрутить» 
к разным частям IT-систем, что специалисты 
не замедлили уничижительно окрестить как 
SecDevOps, DevOpsSec и т.д. Однако, как 
в той басне, куда бы вы ее ни «прикрутили», 
безопасности больше не станет. Причина 
заключается в том, что система должна быть 
безопасной от рождения в полном соот-
ветствии с манифестом международного 
сообщества DEVSECOPS (ИБ не должна накла-

дываться сверху, а должна быть свойством кода) и архитектурным 
принципом «Security by Design».

Второй удар нанесли западные вендоры, покинувшие Россию 
после событий февраля 2022 года и унесшие с собой значительное 
количество средств автоматизации и контроля, разрабатываемых 
в парадигме DevSecOps-кода. Кроме того, был ограничен доступ 
к святая святых всех приверженцев DevOps GitHub — крупнейше-
му веб-сервису для хостинга IT-проектов и их совместной разработ-
ки, а также к магазинам приложений для мобильных устройств. 

И, наконец, в условиях ограниченности иностранных средств 
контроля качества кода появились сообщения о закладках и пред-
намеренных диверсиях в open source.

Банк России в роли Microsoft
Первой реакцией на эти шоки стало появление множества старта-
пов и финтехов, которые на начальной волне импортозамещения 
занялись разработкой аналогов продуктов, ушедших с рынка. Од-
нако рынок формируют не создаваемые инструменты, а соответ-
ствующие компетенции внутри банков и компаний, а вот с этим 
была просто беда. По сути, нужен был отечественный Microsoft 
с его методологической помощью всему рынку.

В финансовом секторе ситуация осложнялась тем, что в начале 
2022 года вступили в силу требования Положения 716-П. Поми-
мо этого ожидался выход двух новых ГОСТов по операционной 
надежности и киберрискам. И уже с первого октября 2022 года 
финансовые организации должны подавать соответствующую 
отчетность в Банк России, а в будущем проводить внешний аудит 
по новым ГОСТам.

Этим вопросам была посвящена Первая межотраслевая 
конференция по регуляторике в сфере ИБ финансовой отрас-
ли, прошедшая под эгидой АБИСС (Ассоциации пользователей 
стандартов по информационной безопасности) в конце прошлого 
года. DevSecOps была целиком посвящена сессия «Безопасность 
прикладного программного обеспечения». В ее рамках выступил 
Константин Стародубов, представитель департамента ИБ Банка 
России, который представил долгожданный методический до-
кумент «Профиль защиты прикладного ПО автоматизированных 
систем и приложений кредитных и некредитных финансовых 
организаций» с включенным в него разделом по безопасной раз-
работке, одобренный ПК № 1 ТК № 122 и уже опубликованный на 
официальном сайте Банка России.

По мнению регулятора, ожидаемый эффект от внедрения мо-
дели безопасной разработки будет заключаться в коллегиальном 
принятии решений в отношении операционных рисков с при-
влечением всех заинтересованных сторон, а также в повышении 
качества и безопасности быстрой разработки за счет глубокого 
анализа работы продукта и обучения разработчиков принципам 
безопасности. Кроме того, ожидается уменьшение стоимости 
и скорости исправления уязвимостей благодаря нахождению их 
на более ранних этапах разработки.

Вопросы концентрации компетенций и перехода к архитек-
туре «Security by Design» были подняты в феврале 2023 года на 
Уральском форуме «Кибербезопасность в финансах». В частности, 
Дмитрий Гадарь, директор департамента ИБ Тинькофф Банка, 
произвел большое впечатление на Ольгу Скоробогатову, первого 
заместителя председателя Банка России, своим докладом по дан-
ной проблеме. В итоге он был приглашен ею в ЦБ для проведе-
ния мастер-классов в качестве эксперта по этому процессу.

Вполне возможно, что практический опыт и конкретные ком-
петенции коммерческих банков лягут в основу новых методиче-
ских документов Банка России. Будем ждать! Б.О 
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ИБ активно внедряет 
искусственный 
интеллект, и эта 
тенденция будет 
усиливаться

Текст
АНТОН БАШАРИН,
ТЕХНИЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР 
ГК SWORDFISH SECURITY
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итуация в сфере ИБ 
крупных компаний 
остается напряженной. 
Уход зарубежных вендоров 
спровоцировал резкий 
дефицит программных 
продуктов, закрыть кото-
рый компании пытаются 
существующими анало-

гами или новыми, пока еще сырыми разра-
ботками. При этом хакерские группировки 
становятся все активнее. В 2022 году число 
DDoS-атак на российские финансовые ком-
пании выросло в 4 раза. В марте 2023 года 
была зафиксирована новая волна подобных 
инцидентов — количество атак увеличилось 
на 126% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Сегодня хакерство — это 
бизнес, где крутятся миллиарды долларов, 
есть четкая иерархия и бюджет на развитие. 
И здесь все активнее используются техноло-
гии искусственного интеллекта: для созда-
ния вредоносного ПО в привлекательной 
фишинговой упаковке и почтовых рассылок, 
для автоматического поиска уязвимостей, 
написания эксплойтов, для продвинутого 
общения ботов с применением социальной 
инженерии. Для того чтобы противостоять 
темным силам, при этом закрывая существу-
ющие проблемы с качеством ПО, нужно бить 
врага его же оружием. ПО много, быстро 
и безопасно не бывает.

К сожалению, до сих пор вокруг многие 
компании увлечены «лоскутной» автомати-
зацией. Они внедряют инструменты безо-

Побеждать врага 
его же оружием

пасности при помощи разрознен-
ных скриптов, которые трудно 

поддерживать и практически 
невозможно масштабировать. 

В итоге проекты затягива-
ются, ресурсы «утекают» 
и возникают новые про-
блемы. Выясняется, что 
сканерами ИБ сложно 
управлять — каждый из 
них работает сам по себе, 
но вместе они порожда-
ют гигантские объемы 

данных, которые требу-
ют обработки. На выходе 

получается «старая песня 
о главном» — ИБ-процессы за-

держивают разработку, релизы 
откладываются. Ну и как здесь 

оценить эффективность процесса? 
А между тем AI-технологии уже вошли 

в кибербезопасность, они помогают автоматизировать процес-
сы и повышать защищенность продуктов. С развитием угроз 
и ростом уровня цифровизации роль искусственного интеллекта 
в ИБ будет усиливаться, и прежде всего это касается процессов 
разработки ПО. 

Рынок диктует финтех-компаниям: делайте много, быстро 
и безопасно. Никому не интересно, как будут закрыты и реше-
ны проблемы ИБ — готовые продукты чаще всего нужны еще 
«вчера». И главное, здесь не нужно ничего создавать — подход 
уже есть, он применяется многими компаниями. Речь идет 
о DevSecOps, который вполне способен «подружить» скорость вы-
вода продуктов на рынок (time to market), качество и защищен-
ность ПО. Суть подхода состоит в том, чтобы находить уязвимо-
сти как можно раньше, устранять их, не накапливая проблемы 
при доведении ПО до предрелизного состояния, и, конечно, авто-
матизировать запуск проверок ИБ. Все это в комплексе позволяет 
значительно сократить time to market.

Инструменты класса ASOC (Application Security Orchestration 
and Correlation) могут оценивать данные, получаемые из несколь-
ких источников тестирования, собирать и соотносить результаты, 
используя автоматизацию и технологии машинного обучения. 
На основе информации, которая предоставляется на доступном 
бизнесу языке, можно делать адекватные выводы и принимать 
оперативные решения. 

Аналитики Gartner считают данный сегмент одним из ключе-
вых в сфере безопасности приложений и ожидают, что широкий 
переход на ASOC осуществится в течение 2–5 лет. На российском 
рынке одним из перспективных отечественных продуктов счита-
ется AppSec.Hub, также отмеченный в отчете Gartner Application 
Security Hype Cycle 2022.

С
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AI в контексте DevSecOps 
Зачастую организации, использующие консервативные подходы 
к реализации DevSecOps, тратят как минимум несколько лет на 
внедрение только основных практик ИБ. С помощью платформы 
оркестрации и корреляции срок создания процесса безопасной 
разработки и его встраивания в существующий бизнес можно со-
кратить до нескольких месяцев. 

Инструменты ASOC, как уже упоминалось выше, помогают 
эффективно решить проблему управления сканерами: платфор-
ма интегрируется с инструментами безопасности и разработ-
ки, настраивает анализаторы для каждой отдельной проверки 
и в нужное время запускает тестирование подходящими мето-
дами. Благодаря широким возможностям интеграции с инстру-
ментами разработки подобное решение позволяет охватить 
проверками защищенности все версии создаваемых продуктов. 
Используемые в ASOC AI-технологии помогают вывести на 
принципиально новый уровень проверки ПО на соответствие 
требованиям регуляторов: динамически подстраивать инстру-
менты ИБ и критерии качества под профиль анализируемого 
ПО и принимать решения об их готовности к переходу на следу-
ющие этапы жизненного цикла.  

Еще один важный блок, где AI экономит ресурсы специали-
стов, — обработка результатов сканирований. Помимо большого 
объема данных они зачастую содержат большое количество лож-
ных срабатываний и дублей. Если обрабатывать все это вручную, 
можно потерять недели и даже месяцы. Технологии искусствен-
ного интеллекта позволяют сократить это время до нескольких 
часов, а то и минут. Инструмент ASOC собирает итоги проверок 
воедино. Далее с помощью специального движка, работающего 
на основе машинного обучения, он анализирует отчеты, опреде-
ляет ложные и реальные проблемы, распознает похожие срабаты-
вания, объединяет ошибки в группы. То есть инструмент выпол-
няет всю грязную работу и выдает специалистам «очищенные» 
данные, готовые к использованию. 

Платформа оркестрации и корреляции — гибкий инстру-
мент, поэтому с ее помощью также можно выполнять задачи 
аналитики. Технологии AI позволяют построить полноценный 

Data-Driven-подход к управ-
лению процессом безопасной 
разработки и отслеживать 
метрики эффективности 
DevSecOps в разрезе от-
дельных ИБ-инструментов, 
команд, продуктов. Благодаря 
этому компании смогут взять 
процесс под контроль, чтобы 
направлять его в нужном 
направлении и оценивать 
результаты проделанной 
работы. 

Таким образом, воз-
можности искусственного 
интеллекта, реализованные 
на базе платформы оркестра-
ции и корреляции, позво-
ляют оперативно сделать 
DevSecOps частью реально-
сти. Практика реализации 
проектов по построению про-
цесса безопасной разработки 
с использованием инстру-

мента ASOC показывает, что данный подход 
дает возможность в 10 раз сократить затраты 
на внедрение технологий обеспечения за-
щищенности, сэкономить до 15% годового 
бюджета разработки, на 20% сократить time 
to market и достичь ROI 700%. 

Перспективы на будущее
Нет сомнений в том, что технологии искус-
ственного интеллекта уже сейчас способны 
значительно облегчить жизнь специалистам 
по ИБ и руководителям бизнеса, но пока речь 
идет лишь о рутинных задачах. И здесь пред-
стоит еще много работы, а для российских 
компаний в условиях разрыва с мировым на-
учным сообществом и зарубежными постав-
щиками «железа» процесс может затянуться. 
Также стоит отметить «наукоемкость» этого 
направления — требования к профильным 
специалистам будут постоянно повышаться.  

В перспективе технологии AI могли бы 
автоматизировать обнаружение угроз: рас-
познавать подозрительные действия пользо-
вателей, аномалии в работе систем безопас-
ности и предлагать пути решения проблем. 
Также их можно применять в прогнозиро-
вании уязвимостей и сложных вариантов 
атак, исправлении дефектов безопасности 
и, конечно, в совершенствовании текущих 
возможностей. Среди последних в приори-
тете стопроцентное покрытие проверками 
всех областей ПО, обнаружение уязвимостей 
нулевого дня, полная автоматизация процес-
сов принятия решений о переходе сборок на 
следующие этапы жизненного цикла, а также 
управление требованиями безопасности и со-
ответствием регуляторным стандартам. Б.О ре
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Проблема безопасности 
настроек ПО известна 
достаточно давно 
и входит в состав любой 
ИБ-концепции. Но есть 
тонкости и нюансы. 
О них «Б.О» рассказал 
Валерий Ледовской, BDM 
по продукту X-Config 
компании Spacebit

26    БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ | май 2023

— Валерий, что представляет собой 
рынок управления безопасностью 
конфигурирования ПО?
— Этот рынок является неотъемлемой 
частью области управления уязвимостями, 
которая становится весьма актуальной: от 
50% фактов утечек данных так или иначе 
связаны с небезопасными настройками ПО 
либо оборудования.

В целом, управление уязвимостями можно 
условно разбить на несколько составляющих 
относительно жизненного цикла программ-
ного продукта. Во-первых, это уязвимости 
архитектуры ПО, то есть на уровне функцио-
нальных связей компонентов ПО. Во-вторых, 
уязвимости реализации — это уязвимости на 
уровне программного кода. И, наконец, уяз-
вимости при эксплуатации ПО — это уязви-
мости в сценариях использования программ 
и корректности применяемых настроек. 
И если вопрос устранения уязвимостей на ар-
хитектурном уровне и на уровне программно-
го кода — задача вендора, то за безопасностью 
использования ПО необходимо следить самим 
организациям, которые его эксплуатируют.

К сожалению, во многих организациях так 
и не был выстроен эффективный автомати-

Валерий Ледовской (Spacebit):

Запрос на ИБ идет 
именно от рынка

ческий процесс безопасной настройки используемого ПО. Чаще 
всего он проводится вручную с привлечением собственной экс-
пертизы и эпизодическим, нерегулярным аудитом безопасности 
конфигурации. Эти процессы редко бывают эффективными и не 
позволяют контролировать настройки используемого ПО в посто-
янном режиме.

В целом же, в мире, в частности в России, проблема безопас-
ности настроек ПО стоит давно. Требования по этой теме есть как 
у зарубежных, так и у российских регуляторов, а также прописаны 
в лучших международных практиках, касающихся разработок 
стандартов безопасного конфигурирования для популярного ПО, 
но при этом на практике соответствующие процессы не работают. 

— Существует ли конкуренция на рынке?
— Она, безусловно, есть, и ее усиление в последнее время 
подчеркивает важность организации эффективного контроля 

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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безопасности конфигураций. При этом мы считаем основным 
стимулом развития не требования регуляторов, а необходимость 
обеспечения кибербезопасности инфраструктур из-за значитель-
ного увеличения количества успешных кибератак. Этот запрос 
идет непосредственно от рынка.

К непрямым конкурентам X-Config от компании Spacebit мы 
относим, например, сканеры уязвимостей, которые сканируют 
в том числе и конфигурацию ПО с точки зрения безопасности на-
строек, но эти инструменты больше предназначены для проведе-
ния периодических аудитов ИБ.

К прямым конкурентам можно отнести несколько российских 
продуктов, близких к нам по функциональности, в этих системах 
реализованы разные степени свободы с точки зрения гибкости 
инструментов. Но X-Config при этом может легко масштаби-
роваться, что позволяет использовать его во многих конфигу-
рациях — от небольших сетей до гигантских инфраструктур. 
А реализованное профилирование стандартов безопасного 
конфигурирования дает возможность учесть особенности любой 
инфраструктуры и бизнес-процессов. 

— Требования каких нормативных актов закрываются решением?
— Что касается финансовой сферы, то здесь можно выделить не-
сколько основных регуляторов. Во-первых,  это стандарт PCI DSS, 
неизменно актуальный в нашей стране и по сей день, несмотря 
на все санкции. Во-вторых, финансовые организации являются 
субъектами критической информационной инфраструктуры 
(КИИ), а значит, регулируются со стороны ФСТЭК и ФСБ соответ-
ствующими федеральными законами и приказами этих ведомств. 
Наконец, не стоит забывать и о требованиях отраслевого регу-
лятора, Банка России, содержащихся в основном стандарте — 
ГОСТ Р 57580.1-2017 «Безопасность финансовых (банковских) 
операций. Защита информации финансовых организаций». 
Соответствующие требования этих нормативных актов можно 
закрыть с помощью решения X-Config.

— Можно ли утверждать, что X-Config позволяет сократить 
риск человеческого фактора? За счет чего?
— Можно сказать, что X-Config посвящен именно снижению 
риска человеческого фактора. С одной стороны, минимизируют-
ся риски ошибочных или сознательных действий пользователей 
и администраторов, которые не приводят настройки исполь-
зуемого ПО в безопасное состояние. С другой стороны, мы 
резко снижаем потребность в наличии сотрудников с серьезной 
экспертизой в области безопасной настройки всего используе-
мого стека технологий. Она остается лишь на этапе построения 
профилей безопасного конфигурирования, и то в очень ограни-
ченном объеме.

— Используются ли стандарты безопасного конфигурирования?
— Да, мы используем лучшие мировые практики, оформленные 
в виде соответствующих бенчмарков со списком требований 
к конфигурациям ПО в тех случаях, когда они применимы. Но 
в любом случае эти требования проходят ревизию наших аудито-
ров и дополняются требованиями регуляторов.

В последнее время в X-Config появляется поддержка все боль-
шего объема российского системного и прикладного ПО, для 
которого нет в открытом доступе бенчмарков. Поэтому мы созда-
ем технологические партнерства с ведущими отечественными IT-
вендорами, получаем необходимую информацию от них. Кроме 
того, в составе продукта мы предлагаем для каждого стандарта 
безопасного конфигурирования профили, полностью соответству-

ющие требованиям регуляторов, под дей-
ствие которых попадают наши заказчики.

В X-Config реализована возможность ут-
верждения профилей безопасного конфигури-
рования как части ИБ-политики предприятия. 
Кроме того, реализовано разделение ролей 
офицеров ИБ и системных администраторов.

— Какова архитектура X-Config и из каких 
компонентов состоит решение? 
— Архитектура X-Config состоит из несколь-
ких основных компонентов: ядра системы, 
клиентской части и сети управляемых 
коллекторов. Ядро собирает информацию 
о конфигурациях ПО с защищаемых хостов, 
а также анализирует ее для выявления не-
соответствий. Клиентская часть выполнена 
в виде веб-приложения, в графическом ин-
терфейсе которого реализованы все необхо-
димые сценарии использования решения.

Управляемые коллекторы собирают с за-
щищаемых машин информацию о конфигу-
рации ПО и передают ее на ядро системы. Из 
коллекторов строится сеть, которая позволяет 
масштабировать систему из 10 тыс. хостов 
и более. Кроме того, система позволяет 
распределять группы коллекторов между раз-
личными подсетями, поддерживая идеоло-
гию сегментирования крупных сетей. 

X-Config может выступать полноценной 
частью экосистемы кибербезопасности 
организаций и экономить ресурсы на свое 
обслуживание. В частности, вместо исполь-
зования встроенного механизма инвента-
ризации информацию о контролируемых 
ресурсах сети можно передавать в X-Config 
через интеграцию с уже работающей CMDB, 
а результаты проверок безопасности настроек 
можно передавать в системы SIEM, SOAR, IRP 
и другие через встроенный API.

X-Config поставляется в двух вариантах: 
Business-редакция и Enterprise-редакция. 
Первая предназначена для небольших инфра-
структур (до 500 хостов), вторая — для более 
крупных инфраструктур. В итоговую сумму 
входят лицензия на необходимое количество 
защищаемых хостов, а также базовая техни-
ческая поддержка, которая осуществляется 
силами вендора. Кроме того, мы можем 
поддержать за отдельную плату необходимые 
дополнительные функции, а также разрабо-
тать новые стандарты безопасного конфи-
гурирования для специального отраслевого 
ПО, включая самописное.

Добавлю в финале, что все продукты ком-
пании Spacebit, включая X-Control, объеди-
няет автоматизация рутинных процессов ИБ, 
что позволяет высвободить рабочее время 
специалистов для решения более приоритет-
ных задач, связанных с повышением уровня 
безопасности инфраструктур. Б.О 



На что обратить внимание при защите 
банков от DDoS-атак в 2023 году, 
«Б.О» рассказал Сергей Лахин, 
коммерческий директор StormWall 
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Сергей Лахин (StormWall):
В 2023 году поток 
атак увеличивается

— Сергей, какие угрозы несут DDoS-атаки банкам 
в 2023 году и какой ущерб они могут причинить?
— Вот уже больше года продолжаются массированные DDoS-
атаки на российские организации на фоне сложной политиче-
ской ситуации в мире. В 2023 году поток атак увеличивается, 
и ландшафт рисков ИБ заставляет искать более эффективные 
решения. Больше всего DDoS-атак в этом году направлено 
именно на российские банки. Большинство атак запускают 
политически мотивированные хактивисты, постоянно создаю-
щие все новые инструменты. Используются масштабные ботне-
ты для запуска атак мощностью до 1,4 Тбит/с, и это не предел. 

— Какие ошибки совершают банки, пытаясь самостоятель-
но отразить DDoS-атаки?
— Некоторые банки выстраивают защиту своих интернет-
приложений, в том числе систем ДБО, «по старинке», не 
учитывая риски текущей ситуации. Сейчас DDoS-атаки идут 
на всех уровнях: сетевом (L3), транспортном (L4) и на уровне 
приложений (L7). Защиты на отдельных уровнях уже может 
быть недостаточно. Кроме того, защита интернет-сервисов 
финансовых организаций обладает спецификой: в ряде 
случаев необходимо применять методы, которые не предпо-
лагают раскрытие приватных ключей SSL.  

— Как правильно организовать DDoS-защиту?
— Прежде всего важно помнить, что для создания эффектив-
ной защиты интернет-ресурсов и сервисов банков от DDoS-
атак целесообразно применять разные методы защиты, чтобы 
обеспечить ее эффективность как с точки зрения безопас-
ности и устойчивости, так и экономически — чтобы снизить 
затраты. Для того чтобы правильно выстроить стратегию 
защиты, нужно сначала провести аудит ИБ банковских интер-
нет-сервисов с привлечением специализированных компа-
ний, обладающих экспертизой в этой области и большим 
опытом работы на банковском рынке. В ходе аудита прово-
дятся стресс-тесты банковских сервисов, а также организуются 
другие проверки на их устойчивость к DDoS-воздействиям. 

— Как правильно выбрать провайдера, который смо-
жет обеспечить надежную защиту от DDoS-атак?
— Для этого нужно обратить внимание на несколь-
ко особенностей. Во-первых, необходимо выяснить, 
в течение какого времени компания занимается 
защитой от DDoS-атак и специализируется ли она 
на этих сервисах. Особенно важно понять, насколь-
ко давно компания занимается защитой именно 
банков. Во-вторых, нужно узнать, как организована 
техническая поддержка. Чтобы обеспечить высокую 
доступность ресурсов банка, она должна работать 
круглосуточно и без выходных. Преимуществом яв-
ляется наличие нескольких каналов коммуникаций. 
В-третьих, полезно узнать, какие крупные клиенты 
есть у провайдера. Количество таких клиентов бу-
дет указывать на реальный уровень качества серви-
са. Помимо этого желательно протестировать сервис 
перед его приобретением. И наконец, очень важны 
затраты. Необходимо выяснить, есть ли у про-
вайдера дополнительные платежи за объем атаки 
или количество атак. Нельзя соглашаться на такие 
платежи, поскольку от банка никак не зависит, кто, 
как и в каком объеме будет его атаковать. Б.О ре
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— Улан, в 2023 году у Росбанка юбилей — 30 лет на российском 
рынке, а вы — один из старожилов бизнеса. Расскажите о том, 
какую трансформацию пережила организация на ваших глазах, 
и о своем карьерном пути к нынешней позиции.
— Да, в этом году Росбанк отмечает свое 30-летие. Мы прошли 
очень долгий путь и остаемся надежным финансовым партне-
ром для наших клиентов. Я как свидетель множества трансфор-
маций, которые пережил банк, могу с уверенностью сказать, 
что каждый поворот, каждый кризис делает нас одновременно 
и сильнее, и подвижнее. Ведь, как известно, самый сильный 
элемент в цепи — самый гибкий. Чем быстрее ты умеешь 
адаптироваться к меняющемуся контексту, тем больше у тебя 
шансов на дальнейшее развитие и процветание. За те годы, что 
я являюсь частью команды Росбанка, мы выработали высочай-
шую адаптивность к изменениям. Антихрупкость — одна из от-

Улан Илишкин (Росбанк): 
Антихрупкость — 
одна из отличительных 
черт Росбанка

личительных черт Росбанка на российском 
рынке. Это доказали и наши результаты 
за беспрецедентный по своей сложности 
предыдущий год. В 2022 году мы добились 
роста по всем основным направлениям 
бизнеса и положительного финансового ре-
зультата. Несмотря на все внешние вызовы, 
банк продемонстрировал рекордный опера-
ционный доход, показав при этом соотно-
шение операционных расходов к доходам 
на уровне 52%, что также является одним из 
лучших показателей за последние несколь-
ко лет. Банку удалось сохранить то, за что 
его ценят клиенты, — надежность. Наши 
кредитные рейтинги остались на максималь-

Несмотря на геополитические 
потрясения 2022 года, 
Росбанк продемонстрировал 
положительный финансовый 
результат. О том, за счет 
чего этого удалось добиться, 
а также о новых подходах 
и инструментах в управлении 
капиталами состоятельных 
клиентов «Б.О» рассказал 
Улан Илишкин, руководитель 
«L’Hermitage Private Banking 
Росбанк»
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но возможном локальном уровне ААА, а достаточность капитала 
превысила 17%.

За 30 лет мы добились впечатляющих результатов, главный из 
которых — доверие многочисленных клиентов. Оно растет благо-
даря ежедневной сплоченной работе нашей команды от Калинин-
града до Камчатки.

— Судя по недавней колонке в Forbes, вы рассматриваете под-
ход к инвестициям одновременно через призму геополитики 
и внутренней регуляторики. И, в отличие от многих коллег-
банкиров, декларирующих поворот на Восток, вы не сбрасыва-
ете со счетов глобальные процессы, происходящие на Западе 
и влияющие в том числе на ситуацию в России: выборы в США, 
политику ЕЦБ, инфляцию в ведущих экономиках мира. Как 
многофакторный анализ помогает в построении сценариев?
— Многофакторный анализ всегда был и остается краеугольным 
камнем нашего подхода в выборе инвестиционных стратегий. 
При текущем уровне экономической глобализации невозможно 
игнорировать те или иные события, которые, на первый взгляд, 
не касаются нас в данный момент, но носят глобальный и долго-
играющий характер.

Азия, Восток, Латинская Америка — безусловно, интересные 
рынки, но они также подвержены глобальной волатильности. 
Помимо внутреннего рынка данные регионы тесно сотрудничают 
со странами Запада (к которым принято относить США и страны 
Европы), что, безусловно, оказывает на эти регионы как положи-
тельное (в момент экономического роста), так и отрицательное 
(в периоды рецессии) влияние

Политика международного сотрудничества любой страны 
отталкивается в первую очередь, от внутренних национальных 
интересов, на которые влияют в том числе и события в странах, 
относящихся к «развитым экономикам», как их принято класси-
фицировать.

Приведу конкретный пример: многие государства берут займы 
не только в национальной валюте, но и в иностранной — пре-
имущественно в долларах США. Следовательно, при страновой 
оценке мы уже не можем игнорировать события, происходящие 
в США, так как они напрямую или косвенно влияют на исполне-
ние обязательств страной, выпустившей данный долг. И таких 
примеров очень много.  

— Верно ли я понимаю, что изложенный вами подход отражает 
позицию Росбанка в целом? Как он влияет на работу с крупным 
и крупнейшим бизнесом, в том числе с новыми клиентами, 
которые в изменившихся условиях оценивают организации как 
потенциальных финансовых партнеров?
— Мы помним, что наши новые или потенциальные клиенты 
в сегменте private — это в первую очередь владельцы бизнеса 
(как правило, среднего и крупного). И мы, работая с ними как 
с частными владельцами крупного капитала, также учитываем 
и их интересы как владельцев бизнеса, тем более что Росбанк 
традиционно был и остается очень сильным в корпоративном 
бизнесе. С 2023 года охват Росбанка сотрудниками корпоратив-
ного бизнеса составляет уже 36 городов присутствия. Мы сокра-
тили количество отделений, но все равно представлены по всей 
стране — от Калининграда до Владивостока. Сейчас еще больше 
расширяемся в Сибири и на Урале, растем в Поволжье и в южных 
городах России. Клиенты растут вместе с нами. Со многими мы 
сотрудничаем с 90-х — начала 2000-х годов. Предприятия росли, 
развивались и достигали успехов вместе с Росбанком. Сегодня 
мы наблюдаем огромную конкуренцию именно за «средних» 

клиентов, то есть за предприятия с выруч-
кой от 400 млн до 5 млрд рублей в год. Этот 
сегмент в Росбанке уже показывает солидную 
динамику роста — +30% год к году, именно 
такой темп мы и планируем сохранить в соот-
ветствии с новой стратегией.

— По тем производственным отраслям, 
которые вы рассматриваете как перспектив-
ные, необходимы долгосрочные вложения. 
Как это согласуется с тенденцией кратко-
срочного инвестирования? 
— Тенденции склонны к изменениям, при-
чем довольно существенным. Тем не менее 
здесь нет противоречий. Любые инвестици-
онные портфели формируются из разных 
составляющих, в которых долгосрочные 
инвестиции сочетаются с краткосрочными. 
Компании, привлекая финансирование под 
проекты, используют широкий инструмен-
тарий, имеющий временную вариацию, 
что и позволяет инвестору сформировать 
диверсифицированный не только по риску, 
но и по сроку портфель.

— Удается ли вытащить клиентов из кратко-
срочных депозитов и нужно ли это делать? 
— Силой никто никого, естественно, не 
тащит. Переток средств — естественный про-
цесс. Учитывая такой фактор, как «временная 
стоимость денег», который формируется за 
счет денежно-кредитной политики ЦБ, инфля-
ции, инфляционных ожиданий и т.д., инве-
сторы самостоятельно приходят к удлинению 
срока вложений или, наоборот, к его сокраще-
нию. Можно сказать, что рыночные обстоя-
тельства неплохо регулируют этот процесс.

— Какие советы по перестройке привыч-
ных моделей планирования и управления 
капиталом вы даете клиентам?
— Один из ключевых советов — это адапта-
ция к структурным глобальным изменениям, 
трансформирующим привычное понимание 
тех процессов, которые формировались на 
протяжении почти полувека, и существен-
ный пересмотр риск-политики. С учетом 
структурных изменений в экономике, о ко-
торых мы слышим со стороны правительства 
и которые наблюдаем, в первую очередь сто-
ит обратить внимание на экономико-образу-
ющие предприятия. Выделение конкретных 
названий уже относится к рекомендациям, 
которые можно давать в ограниченном виде.

Однако стоит отметить, что перестройка 
рынка, логистики, производства и т.д. носит 
временный характер. Из этого мы можем 
сделать вывод, что в период трансформации 
темпы роста отдельных предприятий могут 
быть существенно недооценены и в дальней-
шем могут удивить рынок.
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— Растет ли у состоятельных людей инте-
рес к доверительному управлению? Какие 
инструменты в приоритете? 
— Да, растет. Вопрос сохранения капитала 
и его преумножения всегда стоял перед ин-
вестором. В текущей ситуации эти вопросы 
сохраняют свою актуальность, как и ранее, 
а инструментарий фундаментально не из-
менился.

— Сохраняется ли традиционная для преж-
него Росбанка консервативная инвестици-
онная стратегия? Почему, хотя ЦБ делает 
фокус на модернизацию, у вас акцент на 
ESG-бумагах?
— Важно помнить главное правило — доход-
ность всегда сопряжена с риском. Консерва-
тивный подход позволяет сохранить баланс 
между двумя частями этого уравнения. 

Само понятие ESG куда глубже, чем 
это принято считать. Это не только забота 
о природе как одна из составляющих этого 
понятия, но и влияние на социальные про-
цессы, забота о тех слоях населения, которым 
приходится труднее всего, ответственное 
корпоративное управление, оказывающее 
влияние на бизнес-климат, инвестиционную 
привлекательность и многое другое. Фокус 
на модернизацию как раз и содержит в себе 
следование принципам ESG в широком по-
нимании этого термина. 

— Банки предлагают все более новые 
продукты: валюты дружественных стран, 
бриллианты, золото и т.д. Что из этого есть 
в вашем «арсенале»?
— Здесь будет уместна классическая фра-
за из экономической литературы: «Спрос 
порождает предложение», и при наличии 
спроса со стороны наших инвесторов мы 
максимально быстро стараемся пополнить 
свой арсенал новыми продуктами, часто 
работая на опережение. 

— Как трансформируется практика инвести-
рования в цифровые финансовые активы? 
Как формируется экспертиза по выбору объ-
ектов вложений?
— Мы считаем, что у цифровых техноло-
гий — большое инвестиционное будущее. 
В 2022 году в законодательство были внесены 
изменения, которые наконец-то позволили 
ввести в правовое поле цифровые финан-
совые активы, и, по большому счету, если 
использовать мировую терминологию, 
«цифра» — это так называемый стейблкойн. 
Проще говоря, это электронный токен, кото-
рый привязан к какому-либо активу. Этим он 
в целом отличается от криптовалюты, NFT. 
Это не совсем коммодити. Котировка цифро-
вого токена привязана к стоимости реально-

го актива. В нашем случае первая сделка была проведена с палла-
дием, цена палладия на дату проведения сделки определила цену 
этого актива, токена. Мы сейчас имеем серьезную фору, т.е. мы 
уже знаем, как надо правильно действовать, что делать дальше, 
и мы уверены, что этот инструмент будет очень востребован. 

— Росбанк начал продавать цифровое золото за цифровые руб-
ли. Есть ли спрос?
— Безусловно, спрос есть. Однако стоит учитывать, что каждый 
новый продукт требует времени для полноценной интеграции 
в рынок. 

Из недавних примеров можно отметить валютную пару 
рубль — юань и покупку физического золота. Оба инструмента 
давно существуют на рынке, но инвесторам потребовалось время 
для полноценного масштабирования и интегрирования данных 
активов в свои портфели.  

— После смены акционеров банк заявил об обновлении бренда. 
Как оно затронуло L’Hermitage Private Banking? 
— L’Hermitage Private Banking — это неотъемлемая часть Росбан-
ка, и трансформируемся мы вместе. Основные акценты нашего 
нового бренда — это логичный ответ на все изменения, которые 
Группа Росбанк претерпела в 2022 году. Во-первых, это антихруп-
кость — с момента своего образования Росбанк прошел через 
многое и продолжает активно развиваться, оставаясь надежным 
финансовым партнером для россиян. Вызовы научили нас анти-
хрупкости — умению не просто держать удар, а адаптироваться 
и становиться лучше в ответ на трудности. Мы продолжаем по-
стулировать серьезное и ответственное отношение к деньгам — 
клиенты Росбанка в первую очередь ценят надежность своего 
финансового партнера, его универсальность и взвешенность 
предложений (продуктовых, структурных, стратегических). Рос-
банк помогает клиентам быть готовыми к вызовам и извлекать 
выгоду из любых жизненных ситуаций, обеспечив надежными, 
эффективными и ответственными финансовыми решениями 
в настоящем, чтобы они смогли увереннее смотреть в будущее.

Сегодня мы ставим на эффективное настоящее — любое «завтра» 
начинается «сейчас», и на любое событие можно отреагировать 
продуктивно. Мы не можем предугадать будущее, но мы уверены — 
чтобы его обеспечить, нужно уверенно действовать в настоящем.

— Какие планы по развитию направления Private Banking есть 
у банка на текущий год, на среднесрочную перспективу?
— Мы утвердили новую стратегию развития банка до 2027 года, 
и она является логичным продолжением предыдущей, принятой 
в 2020-м.

Что касается развития непосредственно бизнеса L’Hermitage 
Private Banking (управление частным капиталом), наши планы, 
как всегда, амбициозны: рост клиентской базы на 30%, рост чи-
стой прибыли в 2 раза, лидирующие позиции по NPS в сегменте.

Мы привыкли держать слово и достигать поставленных результа-
тов. У L’Hermitage Private Banking (управление частным капиталом) 
есть все необходимые ресурсы и опыт, который тоже — ресурс. 

Однако «развитие» — это не только бизнес-план. Это и разви-
тие компетенций наших сотрудников, сервисов. Наша цель — во 
всем быть максимально полезными нашим клиентам, стремиться 
опережать их потребности. Мы внимательно следим за происхо-
дящим и участвуем во всем новом, что зарождается в банковской 
сфере (и не только), наращиваем экспертизу. 

Мы смотрим в будущее с твердой уверенностью в успехе. 
Успех — это состояние. Б.О 
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Оказание услуг состоятельным клиентам в 2022 году осложнилось, тем 
не менее обеспеченные граждане из России не исчезли, по крайней мере 
исчезли не все, а значит, premium и private будут совершенствоваться. 
Мы проанализировали последние веяния в сегменте и выявили тренды 
обслуживания больших капиталов на 2023 год

Этот
материал

на сайте
bosfera.ru

Текст
ДАРИЯ НОВИКОВА,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

Private и premium сближаются
Пока ситуация на финансовых рынках остается нестабильной, 
услуги private и premium banking максимально востребованы. 
Кроме того, кредитные организации вкладываются в развитие 
этих услуг, совершенствуя их и расширяя спектр предлагаемых 
продуктов и инвестиционных инструментов. Но на фоне извест-
ных событий после 24 февраля 2022 года private уже не может так 
бесшовно и виртуозно обращаться с капиталом, как привыкли 
состоятельные клиенты в предыдущие годы. Фонды блокируют-
ся, активы в иностранной юрисдикции заморожены, с каждым 
новым санкционным пакетом управляющие активами должны 
пересматривать стратегии. Все это стало причиной сближения 
сегментов private и premium по качеству и разнообразию услуг, 
хотя грань между ними и ранее не всем была очевидна.  

Прайвет понизил уровни обслуживания за счет ограничения 
доступа к инструментам. Премиуму пришлось добровольно-при-
нудительно подняться на несколько ступеней в персонализиро-
ванном подходе: клиенту были необходимы скорейшие решения, 
которые трудно унифицировать.

Перспективы идеального 
обслуживания

Ближайшая аналогия того, как может 
развиваться private banking в обозримом 
будущем, — существование классов обслужи-
вания в самолетах. Бизнес-класс для перелета 
предлагает большие кресла с возможностью 
их превращения в кровати, а также телеви-
зоры, разнообразное меню и улучшенный 
сервис. Первый класс обеспечивает еще более 
роскошные условия: отдельные кабины, пол-
ноценные кровати, огромные экраны телеви-
зоров, изысканные блюда и высокий уровень 
клиентоориентированности. Авиакомпании 
с мировыми именами, например Emirates, 
Lufthansa, British Airways, делают шикарные 
предложения для ультрабогатых. В России 
же отличить первый класс от бизнес-класса 
бывает трудно. При этом последний в целом 
удовлетворяет все главные потребности 
в удобстве.
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Еще больше приватности, но тяга 
к живому общению
Private и рremium banking — сферы очень 
закрытые, а в российских реалиях 2023 года 
деньги будут любить тишину гораздо 
больше, чем ранее. Даже топ-менеджмент 
банков весьма неохотно делится информа-
цией о собственной работе. Например, мы 
столкнулись с проблемой при составлении 
третьего рейтинга руководителей российско-
го сегмента private banking: некоторые банки 
были не готовы предоставить необходимые 
сведения не только по приросту клиентов 
и портфеля, но и по личности самого руково-
дителя. Так, в сводный индикатор не попали, 
например, Дмитрий Брейтенбихер, старший 
вице-президент банка ВТБ; Элла Шаврина, 
руководитель направления Private Banking 
Абсолют Банка; Юрий Минцев, директор по 
продажам и маркетингу инвестиционного 
банка «Синара». 

В то же время клиенты премиального 
обслуживания в прошлом году явно жаждали 
больше общения с управляющими. «У кли-
ентов в условиях ограничений потребности 
перестали быть алгоритмизируемыми — 
доля “индивидуальных” кейсов существенно 
увеличилась. В результате выросла потреб-
ность в общении с персональным менедже-
ром, причем запрос на личные встречи суще-
ственно возрос», — подтвердила директор по 
развитию сегмента состоятельных клиентов 
и частного банковского обслуживания МТС 
Банка Маргарита Васильева. 

Кредитные организации активно работают 
над удовлетворением этой потребности кли-
ентов: «Понимая, как важно нашим клиен-
там живое общение, в 2022 году мы открыли 
еще один офис МКБ Private Banking в Москва-
Сити, представительство в Екатеринбурге 
и недавно private-зону в городе Верхняя 
Пышма — одном из крупных промышлен-
ных центров страны», — сообщил Юрий 
Бабин, директор департамента по работе 
с состоятельными клиентами Московского 
Кредитного Банка. 

Обслуживание состоятельных клиентов 
построено на контакте и доверии к банков-
ским менеджерам: преодолев с ними вызовы 
прошлогодней весны, клиенты еще больше 
поверили в чутких менеджеров. Но чтобы 
вера в них укреплялась, необходимо обще-
ние с глазу на глаз, и эта потребность у тех, 
кто остался на родине, сохранится до конца 
2023 года.

Драгоценные камни, золото и юань
«В связи с кризисными явлениями в стране 
инвесторы существенно сократили “интерес 
к риску” и рассматривают продукты с мак-
симальной защищенностью и короткими 

сроками», — рассказал «Б.О» Александр Хенкин, руководивший 
«ЗЕНИТ Private Banking» до марта 2023 года.

Главным запросом клиентов становится безопасность. «Требо-
вания состоятельных клиентов действительно изменились. Если 
раньше это были портфельные размещения, поиск повышенной 
доходности, то сейчас более популярны открытие счетов за ру-
бежом, покупка недвижимости и получение ВНЖ; повышенный 
спрос наблюдается на защищенные активы — золото, инвестици-
онные бриллианты, предметы искусства», — сообщил Александр 
Хенкин. По данным FrankRG, в 2022 году было приобретено до 
100 тонн золотых слитков на сумму 500 млрд рублей. 

«С отменой НДС на золото состоятельные клиенты стали про-
являть большой интерес к золотым мерным слиткам. В течение по-
следующих нескольких лет этот тренд останется. Недавно отмени-
ли НДС на бриллианты, и в ближайший год мы увидим рост спроса 
на драгоценные камни», — дал «Б.О» прогноз Юрий Бабин.

На фоне банковского кризиса в США и Европе ожидать спокой-
ствия финансовых рынков не приходится, клиенты переходят 
к инструментам, доступным на внутреннем рынке России. Инте-
ресно, что, по данным исследования Frank.RG, для 67% клиентов 
private banking санкции в отношении их банка не имеют значения.

При этом очевиден интерес владельцев капиталов к азиат-
ским рынкам: валюта КНР бьет рекорды по популярности весь 
2022 год, и вряд ли мы достигли предельных значений.

Источник: Frank RG

Источник: Frank RG, результаты анкетирования, 1074 анкеты, 2023 год

ОБЪЕМ ПРИОБРЕТЕННЫХ ЗОЛОТЫХ СЛИТКОВ,
ТОНН, МЛРД РУБЛЕЙ, 2021-2022 ГОДЫ

2021 2022

5-6
тонн

25-30
млрд
рублей

500
млрд

рублей

1-3% комиссионного дохода банка

95-100
тонн

ПРЕДПОЧТЕНИЯ КЛИЕНТОВ ПО ВАЛЮТАМ
ДЛЯ РАЗМЕЩЕНИЯ КАПИТАЛА

клиентов размещают
• более 50% капитала в рублях
• оставшуюся часть портфеля в валюте:

менее 50% менее 10%

69%
Доллар

Евро

Юань

Дирхам

54%

33%

25%
10%

35%

15%

11%

5% 5%

13%

18%

19%

РЫНОК



май 2022 | БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ    35

PRIVATE BANKING

В свете недавнего приезда председателя 
КНР Си Цзиньпина в Россию стали еще ощу-
тимее перспективы тесного сотрудничества 
с Китаем не только в торговле, но и в других 
направлениях бизнеса. Летом 2022 года СПБ 
Биржа и «Тинькофф Инвестиции» анонси-
ровали запуск торгов на Гонконгской бир-
же, планируется к концу 2023 года довести 
количество доступных российским клиентам 
эмитентов до тысячи, на старте их было 
всего 12.

Private и premium активно подстраивают-
ся под «китайские» стратегии: «В линейке 
наших продуктов появились новые, напри-
мер вклады-конструкторы в юанях, ориен-
тированные на определенную цель, мерные 
и стандартные золотые слитки», — поде-
лился с «Б.О» Юрий Бабин. Также развитие 
получат цифровые финансовые активы: 
«В нашем случае первая сделка была про-
ведена на палладий, цена палладия на дату 
проведения сделки определила цену этого 
актива, токена, — рассказал Улан Илишкин, 
руководитель «L’Hermitage Private Banking 
Росбанк». — Мы сейчас уже знаем, как надо 
правильно действовать, и уверены, что такой 
инструмент будет востребован. Речь идет 
о расширении линейки промышленных 
металлов. Первый кандидат на ближайшее 
будущее — цифровое золото».

Нефинансовые услуги 
Премиальное обслуживание теперь ориентировано на более широ-
кий спектр услуг. «Вопрос не стоит лишь о получении какой-то це-
левой доходности и выборе инвестиционной стратегии, очень важ-
но защитить капиталы теперь уже не только, а порой и не столько 
от внутренних, сколько от внешних рисков и ограничений. Поэто-
му сейчас среди премиальных клиентов бешеной популярностью 
пользуются юридические услуги, связанные с релокацией и смеж-
ными вопросами в этой сфере», — сообщается в тексте исследова-
ния деятельности сегмента Private Banking. Сюда относятся и более 
отдаленные от банкинга сервисы. Никита Дорохин, руководитель 
подразделения Private Banking банка «ДОМ.РФ», поделился инте-
ресным кейсом 2022 года: «Одним из последних таких примеров 
был запрос на организацию посещения финала Чемпионата мира 
по футболу за один день до матча. Успешное решение этого запро-
са позволило нашему клиенту побывать на одном из самых ярких 
спортивных событий последних десятилетий».

Но есть и более релевантные потребности: «Передача бизнеса по 
наследству — вопрос, который будет становиться все актуальнее. 
Установившихся правил игры на рынке нет, поколения меняются, 
капитал нужно передавать наследникам. В рамках семейного офиса 
в “МКБ Private Banking” выделено направление, которое занимает-
ся вопросами наследования», — подтвердил Юрий Бабин.

Таким образом, private banking и premium banking в России 
оказались очень адаптивными. В 2023 году личные менеджеры 
продолжат закрывать главные потребности клиентов, даже со-
всем не банковские, кому-то точно может потребоваться попасть 
на чемпионат мира по хоккею. Консервативные финансовые 
инструменты останутся в топе актуальности, а новые механизмы 
получения доходности придут с Востока.  Б.О 
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«Размежевание» с Западом затронуло в том числе процессы внедрения 
ESG-повестки в финансовом секторе РФ. После первого шока процесс 
перезапускается, но крайне «неравномерно»

Текст
АЛЕКСАНДРА КРЫЛОВА,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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И
зменившиеся контуры 
ESG-повестки были обо-
значены уже в сентябре, 
в обзоре «Эксперт РА» по 
итогам первого полугодия 
2022 года. С одной стороны, 
за год вчетверо выросло 
количество банков с ESG-
стратегией — с 7 до 33%. 

С другой — доля скептиков среди финанси-
стов увеличилась до трети общего количе-
ства — с 23 до 34%. 

«Действительно, в 2022 году банковское 
сообщество по подходам к внедрению ESG 
разделилось на три части (“продолжим 
начатое дело”, “посмотрим, что скажет 
регулятор”, “не до ESG”), основываясь на 
степени понимания, накопленного опыта 

ESG-перезагрузка

и знаний», — подтвердил председатель совета директоров банка 
«Центр-инвест» Василий Высоков.

Е — «в минусе»: не до экологии
Кроме того, в банковских бизнес-процессах приоритеты смести-
лись с E и G на S, то есть — на социальный фактор.

Руководитель группы рейтингов устойчивого развития «Экс-
перт РА» Юлия Катасонова считает логичным выделение в ука-
занный период корпоративного управления в качестве ключевой 
компоненты ESG-повестки. С точки зрения Екатерины Герус, 
основателя консалтингового агентства ESG Consulting, смещение 
фокуса в стратегиях устойчивого развития на блок S стало общим 
трендом для всех отраслей в 2022 году. А Борис Богоутдинов, 
управляющий партнер «Консалтинговой компании «2Б Диалог», 
выразился жестче: «Весь бизнес первым вопросом повестки сде-
лал антикризисное управление, а текущие санкционные риски 
заставляют по-новому смотреть на улучшение риск-менеджмента 
и вопросы их купирования на ранней стадии». Смену настроений 
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ESG

российского предпринимательского сообще-
ства он проиллюстрировал на примере про-
шлогоднего ПМЭФ, где «в 2021 году множе-
ство баннеров пестрило ESG-повесткой, но 
в 2022-м крупнейшие компании, включая 
финансовый сектор, сдержанно заявляли о ее 
востребованности, причем в контексте соци-
альной ответственности бизнеса».

«Это наблюдение — средняя температура 
по больнице, — прокомментировал выводы 
«Эксперт РА» Василий Высоков. — Мы про-
должаем развитие всех составляющих бизнес-
модели ESG, включая экологическую. Нельзя 
быть “зеленым” и убыточным, как нельзя, 
прикрываясь успехами в экологической 
повестке, забывать о решении социальных 
проблем внутри банка и среди разных групп 
клиентов». 

Мария Шевченко, заместитель гене-
рального директора группы QIWI, тоже 
подчеркнула равнозначность всех аспектов 
ESG-повестки в отношении различных групп 
стейк-холдеров. «Конечно, сейчас, на фоне 
общей экономической турбулентности, 
есть большой запрос на поддержку людей, 
которые переживают сложные времена, на 
социальную проблематику в целом. Но вне 
зависимости от контекста основополагаю-
щим направлением остается строгое соблю-
дение принципов бизнес-этики и высоких 
стандартов корпоративного управления», — 
пояснила она.

Екатерина Герус считает, что ранее как раз 
был перекос в сторону экологии, а возросшее 
внимание к социальным и управленческим 
аспектам — позитивный тренд для устойчи-
вого развития.

«По итогам анализа лидеров ESG-повестки 
в финансовом секторе мы отмечаем, что блок 
E является менее развитым. Но это характер-
но и для других типов компаний», — сделала 
противоположный вывод Ирина Мельнико-
ва, старший управляющий директор рейтин-
говой службы НРА.  

S — в значении «скептический»
Виктория Карпунина, руководитель направ-
ления ESG-банкинга Росбанка, считает, что 
«скепсис банковского сектора в отношении 
ESG-трансформации обусловлен недоста-
точной поддержкой со стороны регулятора. 
Ответственное управление портфелем имеет 
репутационный характер». 

Скептицизм в среде российских банкиров 
и предпринимателей возобладал в связи 
с уходом из РФ западных инвесторов, под 
которых создавались и таксономия, и инстру-
менты, и система верификации, но ближе 
к концу 2022 года восприятие начало менять-
ся: появилась надежда на интерес с Востока, 
высказал «Б.О» свое мнение Олег Иванов, 

сопредседатель комитета АБР по инвестиционным банковским 
продуктам. Но временной горизонт спикер с осторожностью 
определил как среднесрочный.

Марию Шевченко не удивляет, что на фоне столь существен-
ных вызовов многие организации, по крайней мере в краткосроч-
ном периоде, отказываются от планов ESG-трансформации. «Тот 
факт, что 66% банков либо уже внедрили стратегию устойчивого 
развития, либо имеют соответствующие планы, показывает важ-
ное стратегическое значение повестки», — считает она. 

Владимир Эльманин, председатель правления Реалист Банка, 
напомнил, что ESG-повестка зародилась в 2004 году, а в активную 
фазу вошла более пяти лет назад. Он охарактеризовал четырех-
кратный рост количества документов с ЦУР у банков в 2022 году 
как «логичный итог проделанной за все это время работы».

Юлия Катасонова сделала вывод, что повестка проникла глубо-
ко в банковский бизнес, поскольку половина роста, отмеченного 
«Эксперт РА», приходится на средних и мелких игроков. По ее 
мнению, «четырехкратный рост респондентов показывает: дан 
старт дорожной карте устойчивого развития».

Но дело не только в наличии у организации ESG-политики, 
свежеиспеченной или обновленной, но и в «наполнении», счита-
ют эксперты. «Важно, чтобы в новых стратегиях отражалась более 
долгосрочная перспектива — сохранение конкурентоспособно-
сти, выход к необходимым технологиям и рынкам сбыта, циф-
ровизация, социальная устойчивость», — подчеркнула Татьяна 
Завьялова, старший вице-президент по ESG СберБанка.

Екатерина Герус сожалеет о потере прозрачности в области 
ЦУР: многие компании, в том числе финансовые, вместе с обя-
зательной отчетностью убрали со своих сайтов и отчетность по 
устойчивому развитию и теперь предоставляют ее по запросу 
узкому кругу лиц. Директор по маркетингу и внешним комму-
никациям Экспобанка Софья Яблочкина заметила, что в целом 
в 2022 году на рынке прослеживался тренд на снижение инве-
стиций в ESG-направление. В Экспобанке считают важным не 
останавливать инициативы в области ESG.

«Мотивационный многогранник»
Олег Иванов полагает, что участники рынка, которые к 2022 году 
получили достаточный импульс в виде реализованных ESG-
стратегий, продолжат двигаться по инерции. Но те, кто в процесс 
только «входил», включая половину топовых системно значимых 
структур, по его мнению, останутся в выжидательной позиции.

Виктория Карпунина согласна с мнением, что до 2022 года 
главным драйвером повестки выступали иностранные инвесто-
ры, а в настоящее время фокус сместился на регулятора, бизнес 
и общество. 

Олег Иванов видит по углам «мотивационного треугольника» 
государство, Банк России и дружественных иностранных инвесто-
ров. Но войдут ли «азиаты» в российские проекты устойчивого 
развития и когда это произойдет — вопросы, которые сейчас 
волнуют российское бизнес-сообщество, включая банкиров. 

По мнению Ирины Мельниковой, в 2023 году акцент сместился 
«на заинтересованных лиц внутри РФ и, частично, в развивающих-
ся странах». «В 2022 году в стране стала формироваться собственная 
аутентичная ESG-повестка, в которую включились органы государ-
ственной и региональной власти, бизнес, в том числе компании-
экспортеры, российские институты развития, население», — под-
твердила Татьяна Завьялова. Она также отметила рост внимания 
граждан к ЦУР. «Например, на вопрос: “Волнуют ли вас экологиче-
ские проблемы”, в 2022 году утвердительно ответили 84% россиян, 
годом ранее — 68%», — привела она статистику.



Восток — установка на «устойчивое» лидерство
В НРА видят такие «мотиваторы» внедрения финансовыми орга-
низациями инструментов устойчивого развития:
• необходимость соответствовать ожиданиям стейкхолдеров, 

в том числе из стран Азии, в которых ESG-повестка активно 
внедряется; 

• требования будущего изменения оценки рисков в деятельно-
сти крупных клиентов с высоким углеродным следом; 

• ожидаемый рост спроса на ESG-кредиты. 
Тот факт, что в Азии высокие стандарты ЦУР, отметили и другие 

эксперты. Важно также, что в Азиатско-Тихоокеанском регионе 
(АТР) опираются на те же принципы и документы, что и на Западе, 
то есть на сформулированные ООН, подчеркнул Олег Иванов. 

«Роль стран АТР в сфере зеленого, климатического и ответ-
ственного финансирования в последние годы быстро растет. На 
них приходится половина всех климатических инвестиций на 
планете (47,8%), причем в этом секторе рост намного активнее, 
чем в ЕС и США», — привела статистику Татьяна Завьялова. 

Несмотря на прошлогоднее сокращение примерно на 26% 
в мировом масштабе предложения таких видов облигаций, как 
зеленые, социальные, устойчивого развития и связанные с устой-
чивым развитием (green, social, sustainability and sustainability-
linked bonds, GSSSB), в странах АТР, согласно данным S&P Global, 
показатель вырос на 10% и составляет 23% всего объема размеще-
ний GSSSB. А на 2023 год аналитики международного агентства 
прогнозируют рост эмиссии таких бумаг в регионе на 20%».

M — подход, альтернативный G 
Что касается «учета» ESG-рейтингов Банком России, пока там, по 
словам Олега Иванова, куда больше сосредоточены на M (модер-
низации экономики), чем на G. Наталья Худякова, руководитель 
Центра макроэкономического и регионального анализа и прогно-
зирования Россельхозбанка, прокомментировала: «Нарастающий 
в течение 2021 года уровень вовлеченности органов государствен-
ной власти и банковского сообщества в повестку устойчивого 
развития в 2022 году сохранился, но скорректирован в сторону 
социального фактора и модернизации экономики».

Плюсом для кредитных организаций является факт, что для 
трансформационных проектов регулятор согласен «на кардиналь-
ное снижение риск-весов», это как раз одна из стимулирующих 
мер, о которой просят участники рынка в отношении ESG-
кредитования. Впрочем, когда речь идет о внедрении передо-
вых технологий, такие проекты, как правило, включают в себя 
элементы зеленых, считает Олег Иванов. 

Рано или поздно Центробанк все же начнет принимать в рас-
чет ESG-рейтинги заемщиков, пока, если верить сказанному 
в начале марта его главой Эльвирой Набиуллиной, это вопрос 
среднесрочной перспективы. Но в России возможны любые 
инициативы «сверху». К примеру, в марте президент РФ заявил, 
что пора сделать нефинансовую отчетность крупного российского 
бизнеса ежегодной и публичной, чтобы население знало, какую 
пользу конкретная организация приносит стране, территории 
и городу. То есть Госдуме предстоит реанимировать законопро-
ект, замороженный в прошлом октябре ЦБ и Минэкономразви-
тия по причине его «нецелесообразности».   

ЦУР за пределами офиса
Итак, «наверху» многие уверены: предприниматели в рамках 
корпоративной социальной ответственности приносят много 
пользы, осталось только оповестить об этом общественность. Но 
есть и альтернативные мнения.

Директор ФГБУ «Центр развития ВХК» 
Минприроды Илья Разбаш сомневается 
в том, что зеленые марафоны или концерты 
в поддержку экологии, на организацию ко-
торых крупные банки тратят существенные 
бюджеты, по-настоящему эффективны. Он 
убежден: участникам сектора пора компенси-
ровать не только вырубку лесов, но и ущерб, 
который организации наносят водоемам, как 
минимум — поддерживать экологическую 
акцию «Вода России». 

При этом региональные банкиры нередко 
рассказывают «Б.О» о том, что их федерально-
го масштаба конкуренты вовсе или почти не 
вкладываются в регионы присутствия —  тем 
более сейчас, когда их бизнес ушел преиму-
щественно в дистанционные каналы. 

Кроме того, в течение многих лет коммен-
тарии некоторых кредитных организаций 
относительно продвижения ESG-повестки 
выглядели несколько «хайпово»: было ясно, 
что устойчивые подходы к деятельности 
редко выходили за стены офисов, а самым 
выдающимся достижением зачастую было 
участие в программах повышения финансо-
вой грамотности населения.

Ирина Мельникова видит, что и сейчас 
снижение воздействия на окружающую среду 
в финансовом секторе осуществляется через 
внедрение программ ответственного потре-
бления в офисах, переход на электронный до-
кументооборот, сокращение использования 
пластика. В то же время данные по выбро-
сам, особенно отдельно по охватам (scopes) 
1 и 2, — пока редкость для финансовых орга-
низаций, подчеркнула представитель НРА.

Исследование СберБанка «Будущее кли-
матической повестки в банках» показывает: 
большинство топовых отечественных банков 
отстают от глобальных игроков, так как не 
сформировали климатические стратегии, 
политики, цели, отчетность. В то время как 
в мире 75% финансовых структур провели 
оценку выбросов парниковых газов от своей 
деятельности по охватам 1, 2 и 3, в РФ таких 
всего 30%. По показателям предоставленных 
климатических отчетов разброс соответствен-
но — 35% к 10%.  

Екатерина Герус считает, что к проектам из 
блока Е, требующим наиболее существенных 
инвестиций, банки будут возвращаться только 
по мере выхода из экономического кризиса, 
и стимулом станут требования партнеров на 
Востоке, а также экологическое законодатель-
ство внутри РФ, направленное на решение 
проблем изменения климата. По прогнозу 
Бориса Богоутдинова, возврат произойдет не 
раньше 2025 года, причем он назвал среди 
стимулов ESG-трансформации налаживание 
диалога с европейскими, а не только с азиат-
скими партнерами и инвесторами из ЕАЭС.
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Есть ли время «на раскачку»: от рассуждений — к KPI
«Регулятор однозначно дает понять, что тема устойчивого разви-
тия, климатическая повестка и оценка рисков влияния изменения 
климата, а также оценки ESG-рисков и профилей будут играть 
важную роль как в части регулирования финансовых организаций, 
так и в части их деятельности. И трансформацию этих подходов 
невозможно “сотворить” за день, — пояснил необходимость не 
тянуть с внедрением инициатив Виктор Четвериков, руководитель 
Центра образования и экспертизы Ассоциации участников финан-
сового рынка «Некоммерческое партнерство развития финансового 
рынка РТС» (НП РТС). — Для финансовых организаций цель — не 
зеленые офисы и сбор пластика (хотя это тоже важно, как и сниже-
ние негативного влияния на окружающую среду), а структурирова-
ние работы с финансовыми продуктами, отбор проектов и клиен-
тов, которым предоставляяются финансирование и инвестирова-
ние. Другими словами, чем раньше банк займется оценкой рисков 
клиентов, активов и проектов через призму ESG-трансформации, 
тем легче будет, когда нормативное регулирование и стандарты 
станут основой для стабильного бизнеса». 

В дискуссию о потенциальных инвесторах Виктор Четвериков не 
втянулся, считая, что «диалог с партнерами и контрагентами (неваж-
но, из какой они части света) будет сопровождаться “предъявлени-
ем” реального вклада банка, финансовой или инвестиционной ком-
пании в повестку устойчивого развития или оценку ESG-рисков».

«Самая сложная работа по установлению KPI в области ESG для 
топ-менеджмента, целевых показателей по ESG-финансированию 
в структуре ссудного портфеля, системы риск-менеджмента в об-
ласти экологических и климатических рисков — впереди», — 
прокомментировала ситуацию в секторе Юлия Катасонова.

ESG-2023 — не ради моды, а со смыслом
«Вовлеченность тех, кто был “на хайпе”, а сейчас ушел, — навер-
ное, плюс. Мы почти дошли до стадии чистого бульона, когда люди 
занимаются вопросами ESG-повестки и климата не потому, что это 
модно, а понимая, что могут привнести», — высказалась в ходе 
III Ежегодной конференции «Будущее устойчивого финансирова-
ния» Елена Курицына, директор департамента корпоративных 
отношений Банка России. По ее словам, «для ЦБ РФ это повестка 
навсегда, вне зависимости от геополитики: у нас одна планета».

Но в связи с уходом с рынка ряда западных структур, сменой 
акционеров и отъездом экспатов — независимых директоров воз-
никают вопросы: упадут ли качество корпоративного управления 
бизнесом и результаты у тех, кто реализует ESG-стратегии?

«Практически у всех организаций, где 
в управлении были сотрудники западных 
юрисдикций, произошла перестройка. И есть 
вероятность, что качество принимаемых 
стратегических решений может снизиться. 
Но в России довольно развита практика ка-
чественной оценки эффективности деятель-
ности совета директоров и правления, что 
сгладит возможный негативный эффект», — 
считает Юлия Катасонова. «Крупные компа-
нии заняты трансформацией бизнеса еще 
с 2010–2015 годов, достигли значительных 
результатов, в том числе благодаря зарубеж-
ному опыту. Они зарекомендовали себя как 
лучшие практики и в РФ, и за рубежом. Мно-
жество специалистов прошли подготовку, на-
работали практику, — объяснила оптимизм 
эксперт. — Бенчмарк на рынке выглядел как 
испуг. Бизнес прагматичен. Корпоративное 
управление трансформируется с прицелом на 
эффективность в будущем».

«В 2021-м мы первыми в мире опубликовали 
ESG-баланс банка в таксономии ЦУР и наци-
ональных проектов. В прошлом году — раз-
работали ESG-рейтинги для клиентов МСБ, — 
подтвердил сказанное Юлией Катасоновой 
Василий Высоков. — В 2023 году внедрили 
методологию расчета углеродного следа по 
ипотечным продуктам. Ведем аналогичную 
разработку ESG-критериев для предприятий 
АПК и транспорта. Внедрение этих методоло-
гий позволит оценить углеродный след для 2/3 
кредитного портфеля банка. ESG — это не мар-
кетинг для иностранцев, а бизнес-модель для 
внутреннего использования. Качество корпора-
тивного управления не упадет, а настроится на 
реальные задачи. Например, главное — это не 
число женщин-руководителей, а возможность 
для них уйти в декрет и вернуться к работе». 
Василий Высоков ожидает развития корпора-
тивных практик с ориентацией на специфику 
российского рынка и достижение суверенной 
конкурентоспособности банкинга. Б.О 

ESG
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В связи с геополитикой 
ESG-трансформация в РФ 
«вошла в пике’» на взлете. 
Текущие приоритеты ЦБ 
и правительства, а также 
перспективы возврата 
к ЦУР «Б.О» обсудил 
с Олегом Ивановым, 
сопредседателем 
комитета Ассоциации 
банков России по 
инвестиционным 
банковским продуктам

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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— Олег, актуальна ли еще ESG-повестка 
для экономики РФ в целом и для финансо-
во-банковского ее сегмента с учетом геопо-
литических изменений 2022 года?
— Год оказался переломным из-за смены гео-
политического тренда, подразумевавшего ори-
ентацию на западный мир, и выработанных 
в этой связи подходов к устойчивому развитию 
с прицелом на инвестиции на соответствую-
щих рынках. Неудивительно, что в российском 
бизнесе возобладали ESG-скептики.

Но уже в конце года участники рынка 
осознали, что существует ESG-повестка «с вос-
точной окраской». А поскольку эти потен-
циальные инвесторы тоже интегрированы 
в глобальную экономику, их документы осно-
ваны на принципах устойчивого развития, 
разработанных ООН, так что ориентиры 
примерно те же. 

— То есть наблюдалась турбулентность, но 
все пришло в равновесие, и ЦУР — снова 
восходящий тренд? 
— Сейчас кажется, что ESG-повестка не утеря-
на, но пока «приторможена». Мы наблюдаем 

Олег Иванов (АБР):
ESG-повестка не утеряна, 
но пока «приторможена»

«ESG в треугольнике»: бюджет — Банк России — иностранный 
инвестор (зарубежная практика).

Сначала об инвестициях. Вопрос, который задают себе боль-
шинство отечественных игроков рынка: увидим ли мы средства 
этих новых инвесторов? Даже если на Востоке похожим образом 
определяют приоритеты, в процессе изучения, тестирования у по-
тенциальных инвесторов возникает множество вопросов: объем 
ресурсов, интерес к российским ESG-продуктам и т.д. 

Важное условие организации инвестиций — наличие инфра-
структуры. Здесь отмечу две группы участников. Во-первых, необ-
ходимы верификаторы участников на соответствие ESG-стандартам. 
В современной российской практике эта роль отведена рейтин-
говым агентствам (РА) и командам, которые раньше были частью 
международного консалтинга, но затем «приземлились» в России. 
Насколько разворот на Восток понятен специалистам РА и будут 
ли их рейтинги приняты новыми финансистами и инвестора-
ми — открытые вопросы. Второй инфраструктурный игрок — 
биржа, которая заточена на привлечение финансирования через 
выпуск облигаций и торговлю углеродными единицами. Удалось 
наладить торговлю юанями и выпустить бумаги в китайской ва-
люте. Но это не означает, что немедленно появятся зеленые либо 
ESG-облигации в юанях. Даже на среднесрочную перспективу 
загадывать непросто. 
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— Что делается для сохранения парадигмы со стороны Банка 
России? 
— Идет работа над новой методологией. Осенью 2022 года 
в Стандарты эмиссии включили три новых вида облигаций: адап-
тационные, климатические и связанные с ЦУР. 

Но остро стоит запрос на механизмы стимулирующего регули-
рования, бонусы для инвесторов. Пока непонятно, за счет каких 
ресурсов это может быть достигнуто. Отдельная тема — зеленое 
кредитование. 

— Предлагаю переместиться туда, где в этом треугольнике 
бюджет. Вряд ли для правительства ЦУР в нынешних услови-
ях — в фокусе.
— С чем мы пришли к текущему моменту? ВЭБ РФ разработал так-
сономию, опять же — под западных инвесторов и соответствующую 
инфраструктуру. Изначально стратегии ориентированы на финансо-
вый и облигационный рынки, на обращаемые инструменты. 

Такие инструменты, как субсидии на выплату процентов 
по зеленым облигациям на внедрение «наилучших доступных 
технологий» (НДТ) в рамках Постановления Правительства от 
30 апреля 2019 года № 541, формально действуют. Но в условиях 
бюджетного дефицита финансирование множества программ 
либо уменьшается, либо вообще прекращается. Сложно ожидать 
притока значительных госресурсов в ESG-проекты. 

Помимо прямого механизма — стимулирования — у госу-
дарства для поддержки природоохранных мероприятий суще-
ствует и косвенный: запуск проектов через институты развития 
(не только ВЭБ, но и «ДОМ.РФ»). Можно создать портфель из 
экологичных проектов жилой застройки, ориентированных 
на энерго- и водосбережение, и применить инструменты ESG-
секьюритизации по образцу американской Fannie Mae. В про-
шлом году «ДОМ.РФ» разработал сходные стандарты и осуще-
ствил первый выпуск зеленых ипотечных ценных бумаг (ИЦБ).  

— Что в текущих условиях убедит отечественного банкира-
скептика встать на ESG-рельсы в кредитовании?
— Участники рынка на протяжении последних лет ожидали от 
Центробанка модернизации банковского регулирования путем 
внедрения в него ESG-стандартов: кредиты заемщикам, полу-
чившим рейтинги от верификаторов, признанных регулятором, 
могли бы иметь пониженные коэффициенты риска и требования 
по резервам. Для этого нужны изменения в двух базовых норма-
тивных актах Банка России:
• Положении 590-П, регулирующем расчет резервов на возмож-

ные потери;
• Инструкции 199-И, которая определяет банковские нормативы.

Но регулятор тянул с решением, ссылаясь на отсутствие 
в Базельских стандартах рекомендаций и документов, которые 
подтверждали бы возможность на национальном уровне снижать 
требования к капиталу для ESG-инструментов. 

— Судя по реплике главы ЦБ РФ Эльвиры Набиуллиной 
на встрече с банкирами, обещанного придется, как в поговорке, 
«три года ждать». 
— Да, банкиры услышали, что учет ESG-рейтингов в банковском 
регулировании — в лучшем случае среднесрочная задача для 
Банка России. Повторю, бюджетных средств нет, а на внешних 
инвесторов сложно рассчитывать. 

Вместо ожидаемого стимулирующего ESG-регулирования приори-
теты Центробанка и правительства сместились на стимулирующее 
регулирование финансирования, направленного на трансформацию 

российской экономики, импортозамещения 
и опережающее развитие. В Минэкономразви-
тия при сотрудничестве с Центральным банком 
и мэрией Москвы готовится соответствующее 
постановление правительства, запускающее 
масштабную реформу. 

Позитив состоит в том, что для проектов 
развития регулятор готов пойти на карди-
нальное снижение риск-весов. ЦБ РФ выде-
ляет два вида проектов — первой и второй 
категории, а потом делит их на значимые, 
средние и менее значимые. Давление на 
капитал банков снизится до 70%, что стиму-
лирует кредитные организации прежде всего 
обращать внимание на эти качественные 
критерии проектов. 

Исходя из новых подходов в классическом 
банковском кредитовании ЦБ в шутку даже 
предлагает заменить аббревиатуру ESG на ESM, 
где М означает «модернизация экономики».

— И все же регулятор рано или поздно нач-
нет принимать в расчет ESG-рейтинги. Кро-
ме того, приоритетный торговый партнер 
РФ — Китай — объявил об амбициях гло-
бального лидерства в ESG-трансформации. 
А в трансграничном углеродном налоге 
ЕС — одного из важнейших внешнеторго-
вых партнеров Пекина — уже учитываются 
«цепочки». 
— Да, после трех десятилетий мощнейшего 
экономического роста (на 7–10% ежегодно) 
без каких-либо акцентов на защиту природы 
Китай объявляет с высоких трибун о своих 
намерениях. Это делается ради перспектив 
глобального политического лидерства. Для 
нас пока вызовом является само по себе до-
стижение роста.

Кроме того, ESG, или устойчивое раз-
витие, — термин, не имеющий в России за-
конодательного определения. Зато есть НДТ, 
и их внедрение позволяет обеспечить наи-
меньшее загрязнение окружающей среды. 

Существует механизм контроля: комплекс-
ное экологическое разрешение. Минприро-
ды выработало план жесткого мониторинга 
уровня выбросов и сбросов, в первую оче-
редь — в целях контроля за 300 крупнейши-
ми предприятиями-«загрязнителями». Речь 
шла о десятках триллионов рублей инве-
стиций, направленных на внедрение НДТ 
в десятилетней перспективе. Но это было 
в ситуации, когда мы не были отрезаны от 
крупнейших рынков капиталов. 

В прошлом году использование комплекс-
ных экологических разрешений было приоста-
новлено. и я не вижу пока возможности для 
либерализации в сфере охраны природы, когда 
на одной чаше весов — вопросы экономическо-
го роста, а на другой — требующая значитель-
ных ресурсов защита окружающей среды. 



— То есть стоит ожидать, как минимум на среднесрочную 
перспективу, сохранения ситуации, когда условная треть банков 
продолжит развивать ESG-проекты, примерно столько же — бу-
дет ждать отмашки от Центрального банка, а остальные свернут 
все наработки? И в первой группе будут в основном крупнейшие 
организации и те компании, в капитале которых раньше были 
«европейцы» и от вложений в ЦУР в которых видна отдача? 
— В значительной степени так. Банки, которые к 2022 году 
сформировали ESG-стратегии, продолжат двигаться на мощном 
инерционном импульсе. Крупнейшие финансовые структуры, 
которые успели создать собственную экспертизу, смогут не только 
сами реализовывать ESG-стратегии, но и знакомить с наработка-
ми новые группы инвесторов и финансовых партнеров.

Однако поскольку большая часть наших системно значимых 
кредитных организаций (СЗКО) находится под санкциями, это 
ограничивает им доступ к капиталам, к финансовым технологи-
ям и IT, к консультационной поддержке со стороны международ-
ных компаний. Для таких участников рынка возможные бенефи-
ты находятся на таком долгосрочном горизонте, что возникают 
серьезные сомнения в том, что внедрение ESG-стратегий без сти-
мулирующего регулирования со стороны Банка России окупится.

Скажем так: опыт СберБанка или банка «Центр-инвест» важен 
для банковской системы, но из СЗКО, которые «делают» 80% рын-
ка, больше чем половине банков будет сложно сохранить инерци-
онный импульс.

— Спрошу иначе: какие сейчас есть стимулы сохранять и разви-
вать достигнутый прогресс?
— В отсутствие публичности бухгалтерской отчетности, включая 
МСФО, нефинансовая отчетность, в которой раскрываются сведения 
о социальной ответственности бизнеса и корпоративном управле-
нии, дает банкам возможность заявить о себе в позитивном ключе. 

— А есть критерии, позволяющие оценивать качество корпора-
тивного управления в финансовом секторе после отъезда из стра-
ны множества экспатов, в том числе независимых директоров? 
— Я бы говорил не столько об ухудшении качества корпоратив-
ного управления, сколько о смене парадигмы. Прошлый год стал 
периодом «указного права», деления государств и инвесторов 
на дружественных и недружественных. Появился даже такой 
эвфемизм, как дружественный инвестор из недружественной 
страны. На глазах формируются новые требования к учредителям 
и новые правила взаимодействия с ними, как и с органами управ-
ления российских компаний. 

Драматичная ситуация сложилась в холдинговых структурах 
в связи с процессами, запущенными летом прошлого года, когда 
Минфин существенно расширил перечень офшорных юрисдик-

Банки, которые к 2022 году сформировали 
ESG-стратегии, продолжат двигаться на 
мощном инерционном импульсе. Крупнейшие 
финансовые структуры, которые успели 
создать собственную экспертизу, смогут 
не только сами реализовывать ESG-стратегии, 
но и знакомить с наработками новые группы 
инвесторов и финансовых партнеров.

ций. А на вопрос прямого или косвенного 
офшорного владения завязано большое число 
норм в законодательстве, связанных с права-
ми и обязанностями как самих компаний, так 
и их дочерних или материнских структур. Эти 
трансформации выходят далеко за рамки ESG, 
так что отъезд иностранных менеджеров — 
только небольшой элемент сложной мозаики.

— А растет ли запрос на ESG-кредитование 
со стороны клиентов? 
— Бизнес очень прагматичен. ESG-
инструменты востребованы настолько, 
насколько позволяют снизить стоимость фи-
нансирования или найти ресурсы, которые 
были недоступны. И здесь мы возвращаемся 
к отсутствию стимулирования. 

На помощь приходят комбинированные 
модели финансирования, например ESG-
секьюритизация: упаковка в облигации бан-
ковских кредитов — классическая история. 
На западном рынке даже средний банк может 
сформировать портфель зеленых кредитов 
и под них получить фондирование именно 
потому, что имеет небольшие доли в очень 
крупных синдицированных кредитах. 

Российский банк может на выделенные 
средства профинансировать один — три про-
екта крупных заемщиков, но скорее всего, 
не станет выпускать целевые облигации под 
портфель таких кредитов: их там просто не-
достаточное количество. 

Практика синдицированного кредито-
вания только зарождается. А в ситуации, 
когда банки выпускают облигации, которые 
становятся частью их пассивов, обеспечить 
целевой характер использования соответ-
ствующей эмиссионной выручки практиче-
ски невозможно. Поэтому важно внедрять 
целевые облигации, по которым эмитент из 
реального сектора в состоянии подтвердить 
расходование привлеченных средств.  

— Ждать ли роста интереса компаний 
к новым биржевым инструментам в секторе 
устойчивого развития?
— Перед компанией всегда стоит выбор: 
занимать в виде облигационного выпуска 
либо брать банковский кредит. Конкретные 
рыночные факторы — ставки с учетом сроков 
и объемов средств — определяют поведение 
заемщика в конкретный период. 

Для крупных компаний выход на фондо-
вый рынок сейчас выгоднее. 

Но когда речь идет о кредитовании, мож-
но это сделать наиболее простым способом: 
выделять соответствующие активы с баланса 
и под них финансировать. То есть мы как раз 
приходим к сделке секьюритизации с созда-
нием SPV — специализированного финансо-
вого сообщества.

ПРАВО И НАДЗОР | РЫНОК
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— На встрече с банкирами Эльвира Набиуллина поднимала во-
прос о синдикации ради снижения рисков. 
— В данном случае ЦБ заинтересован в более равномерном рас-
пределении кредитных рисков внутри банковской системы. Это, 
несомненно, позитивно повлияет на заемщиков.

Здесь две темы: Н-1 — норматив достаточности капитала, 
и Н-6 — кредитный риск на одного заемщика. Уход западных 
банков из России привел к их выходу из синдикатов. Российские 
участники рефинансировали часть их долей, и в этих реструкту-
рированных синдикатах автоматически происходила концентра-
ция рисков у крупнейших банков.

Условно говоря, если у банка в портфеле доли в 100 синди-
катов под 100 крупных проектов, то банкротство любого из за-
емщиков приведет к потере всего 1% активов, что не смертельно 
для кредитора и не несет системного риска. А при концентрации 
рисков проблемы возникнут не только у конкретной финансо-
вой организации, но и у контрагентов. 

Еще одно обстоятельство: лет пять назад эксперты отмеча-
ли в отчетах, что 80% синдицированных кредитов, если при-
смотреться, были зелеными или с элементами ESG, поскольку 
выдавались на капитальное строительство, реализацию проектов 
новых технологичных производств. Понятно, что сами их ини-
циаторы или инвесторы заинтересованы в применении наиболее 
современных НДТ. Как раз в таких проектах наиболее продви-
нутые в экологической экспертизе крупнейшие банки могут не 
только самостоятельно развивать зеленую повестку, но и, исполь-
зуя инструментарий синдиката, вовлекать в зеленое кредитова-
ние других участников, постепенно увеличивая их количество. 

— Необходимы ли законодательные или регуляторные уста-
новки в этой связи?
— В апреле АБР представит новую редакцию стандартного дого-
вора синдицированного кредита, над которым мы работали два 
года. Доработка действующей формы потребовалась после того, 
как в 2018 году вступили в силу закон о синдицированном кре-
дите, изменения в ГК РФ, касающиеся регулирования кредитных 
договоров, а также в связи с необходимостью унифицировать 
выработанные многолетней практикой подходы к синдициро-
ванному кредитованию.

Принятый Ассоциацией в 2015 году стандарт за восемь лет 
применения стал основной договорной документацией россий-
ского рынка синдицированного кредитования и зарекомендовал 
себя как гибкий и повсеместно используемый образец. С опорой 
не него заключены многие десятки кредитных сделок общим 
объемом свыше полутриллиона рублей, в том числе — на плат-
форме Фабрики проектного финансирования ВЭБ.РФ. 

Работа над новой редакции велась с августа 2021 года и акти-
визировалась в условиях беспрецедентного давления на россий-
ский финансовый рынок. С уходом из России западных кредито-
ров значительно возросла потребность в инструментах финан-
сирования, обеспечивающих аккумулирование долгосрочных 
кредитных ресурсов на условиях эффективного распределения 
кредитных рисков в банковской системе, на что неоднократно 
указывало руководство Банка России. 

В новой редакции договора предусматривается предостав-
ление многотраншевых кредитных линий, номинированных 
в рублях или юанях. Изменению подверглись положения, от-
носящиеся к процентным ставкам, порядку принятия решений 
синдикатом кредиторов, осуществлению полномочий кредит-
ного управляющего, а также к осуществлению прав кредиторов, 
включая самостоятельное истребование задолженности. 

С учетом недавних законодательных из-
менений при банкротстве заемщика в стан-
дартной форме предусмотрены возможности 
для кредиторов действовать в составе единого 
синдиката или самостоятельно. 

— Учитывая уровень концентрации в фи-
нансовом секторе, увидим ли мы «конгломе-
рации» крупнейших госбанков при работе 
с крупнейшими заемщиками или синдика-
ция будет в зависимости от размеров кредита 
на уровнях банков из топ-30, топ-100, топ-200?
— Возможны все форматы. Если начать с само-
го крупного, то правильно вспомнить о Фабри-
ке проектного финансирования, которая была 
запущена ВЭБ.РФ еще в 2018 году и стала драй-
вером крупнейших проектов. ВЭБ.РФ с топо-
выми госбанками, постепенно расширяя круг 
участников, тремя траншами, очень сложными 
синдикатами фондирует важнейшие для эко-
номики страны проекты стоимостью в десятки 
миллиардов рублей. Портфель Фабрики уже 
превысил 700 млрд рублей. 

Наряду с этим развивается рынок средних 
синдикатов. Зачастую пока это, к сожалению, 
те же клубные сделки, когда изначально коли-
чество банков оказывается ограниченным и не 
предполагается расширение круга участни-
ков путем последующей вторичной торговли 
долями. 

Над решением этих двух проблем АБР ведет 
работу, в том числе обращается в Центральный 
банк с предложением ввести стимулирующее 
регулирование и для инструмента синдика-
ции. В таком случае призывы ЦБ сработают. 
Но в этой связи важен прежде всего националь-
ный кредитный, а не ESG-рейтинг заемщика. 

— Я так понимаю, что до сих пор не сняты 
вопросы по поводу того, что у каждого РА — 
собственные методики и результаты ESG-
рейтингов. 
— Это отдельная история. В Законе 2015 года 
о кредитных рейтинговых агентствах тема 
ESG-рейтингов просматривается, мягко говоря, 
слабо. Понимание того, что это за инструмент 
и как его использовать для целей регулирова-
ния, — туманная перспектива. Пока Централь-
ный банк не модернизировал свои подза-
конные акты даже для того, чтобы в полном 
объеме заместить международные кредитные 
рейтинги российскими. Опять же потому, что 
над нами и здесь довлеет «Базель»: междуна-
родная рейтинговая шкала однозначно при-
вязана к вероятности дефолтов. А история с от-
носительно недавно существующей российской 
рейтинговой шкалой для регулятора менее 
прозрачна. Но сейчас, как минимум по поли-
тическим причинам, такая задача стоит. Когда 
она будет решена, можно будет, наверное, за-
махнуться и на признание ESG-рейтингов. Б.О 
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Власти «подталкивают» российский бизнес к ESG-трансформации. 
Но для перезапуска инвестиций, особенно от новых дружественных партнеров, 
предстоит решить множество проблем практически без господдержки

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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Б
анкиры, как и все 
бизнесмены, не 
любят вклады-
вать деньги 
в проекты, 
предваритель-
но не просчи-
тав горизонт 
получения 

прибыли. При этом коли-
чество проблемных пере-
менных в уравнении под 
названием «реализация ESG-
стратегии» зашкаливает. 

Драйверами роста явля-
ются несколько крупнейших 
российских банков, отметил 
Виктор Четвериков, руководи-
тель Центра образования и экс-
пертизы НП РТС. Действительно, 
на финансовом рынке остаются 
несколько игроков, которые не 
просто вывели свои ESG-повестки из фазы «отказ от бумаги», 
но и продолжают развивать специализированные финансовые 
продукты, не дожидаясь льгот и иной существенной господдерж-
ки. Их можно отнести к двум категориям — либо крупнейшие 
государственные, либо частные банки, в которых до недавнего 
времени были западные акционеры и/или капиталы. 

Потенциал на грани исчерпания 
В исследовании, основанном на опросе банкиров по итогам 
первого полугодия 2022 года, «Эксперт РА» сделал ряд выводов: 
• ESG-трансформацию в секторе сдерживает отсутствие стимулов 

(господдержки) и четких правил; 
• рынку не хватает унификации стандартов оценки и регуляр-

ной верификации ссудных портфелей;
• потенциал инициативности участников близок к исчерпанию. 

Исследователи называют стандартные меры стимулирова-
ния финансовых институтов для практической реализации 
ESG-политик: субсидирование ставок по кредитам, снижение 
коэффициентов резервирования, рисков и надбавок для умень-
шения давления на капитал. Тогда банки смогут предлагать при-

Неочевидное 
целеполагание ESG

влекательные 
условия для ESG-

финансирования 
«зрелых заемщиков». 

Преференции подстегнут 
переход к устойчивому раз-

витию в корпоративном секторе.  
А в апреле 2023 года в «Эксперт РА» оце-

нили ситуацию с позиции потенциальных 
клиентов — нефинансовых компаний и ре-
гиональных властей. Как оказалось, корпо-
раты, планировавшие внедрение ключевых 
документов устойчивой повестки в 2023-
2024 годах, отложили проекты. Из тех 50% ре-
спондентов, у кого уже есть соответствующие 
стратегии или политики, лишь у 38% утверж-
дены целевые показатели, а большинство 
территорий до сих пор не вполне понимает, 
в чем смысл ESG-трансформации.   

В наибольшей степени пострадало именно 
«климатическое» направление, в то же время 
более 70% из числа опрошенных, ранее 
утвердивших такие стратегии, уже имеют 
целевые показатели. 



май 2023 | БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ    45

ESG

Что было нормой, стало подвигом
Каждое новое размещение в секторе устойчи-
вого развития Мосбиржи аналитики теперь 
расценивают как достижение. Сокращение 
в 2022 году составило 40%, рынок вернулся 
к показателям 2020 года, указывают в «Экс-
перт РА». К снижению «оборотов» привело 
погашение зеленых облигаций, в том числе 
банков «Гарант-инвест» и «Центр-Инвест», со-
циальных бумаг «Совкомбанка». Сейчас в сек-
торе нет участников из банковской сферы. Но 
в целом, согласно прогнозу, медленный рост 
продолжится и достигнет 400 млрд рублей 
на конец года (по итогам 2022-го — 385 млрд 
рублей). Ожидается восемь новых выпусков, 
рост обеспечивает госсектор.

Светлана Бик, руководитель экспертно-
аналитической платформы ИНФРАГРИН, 
смотрит на прошлогодние итоги куда опти-
мистичнее, чем многие участники рынка: 
«ESG-повестка сохранилась. Декарбонизация 
получила институциональную основу. За про-
шлый год зарегистрировано семь выпусков 
облигаций на 106 млрд рублей, за период 
2018–2022 годов — 40 выпусков на 526 млрд. 
По самым консервативным подходам, в ESG-
инструменты вложено 2,3 трлн рублей».

Усилиями ЦБ РФ сектор прошлой осенью 
пополнился сразу тремя новыми видами 
облигаций: адаптационными, климатически-
ми и связанными с ЦУР. Но никто не ждет 
существенного спроса.

Руководитель группы рейтингов устойчи-
вого развития «Эксперт РА» Юлия Катасонова 
считает закономерным, что кредитные инсти-
туты, как и все участники, ждут финансового 
преимущества в виде экономии на обслу-
живании облигационного займа, особенно 
после траты административных и финансо-
вых ресурсов на подготовку к верификации, 
обеспечение выполнения всех требований 
законодательства, расчет эффекта и прочего.

Каннибализация повестки
«У нас в портфеле представлены кредиты 
с ЦУР- и ESG-факторами. Как организатор 
банк присутствует почти во всех выпусках 
облигаций в секторе устойчивого развития. 
Мы видим рынок изнутри. Пока тлеет, — 
прокомментировал происходящее Андрей 
Королев, исполнительный директор депар-
тамента рынков капитала Совкомбанка, 
на III Ежегодной конференции «Будущее 
устойчивого финансирования». — Спроса 
нет, потому что привлечение устойчивого 
фондирования происходит “по цене” обыч-
ного». Так было не всегда: в 2021 году, при 
размещении выпуска КамАЗа был зафикси-
рован реальный greenium: из-за большого 
количества инвесторов-физлиц была перепод-
писка, и «удалось задавить ставку». Эксперт 

наблюдает, что «растет спрос на проекты, но не на инструменты 
финансирования».

Что же касается кредитования проектов или целей устойчивого 
развития, то, по словам Андрея Королева, «для банка единствен-
ный стимул снижать ставку — внутреннее убеждение, что мы 
поступаем правильно. Но, наверное, мы поступаем неправильно, 
поскольку “каннибализируем” функцию государства, которое 
должно выступать на фронте по поддержке таких проектов». 

«Любая таксономия начинает работать, когда официально опре-
делены как стимулы, так и штрафы. Все преференции обладают 
взаимозаменяемостью: софинансирование, субсидирование ставок, 
снижение требований к капиталу. Важно выбрать, законодательно 
закрепить и контролировать результат», — убежден председатель 
совета директоров банка «Центр-инвест» Василий Высоков.

Ставка — «для» и «на» своих
Стимулирующие меры со стороны правительства, которые 
озвучила Ирина Мельникова, старший управляющий директор 
рейтинговой службы НРА, учитывают все категории участни-
ков: инвесторов, заемщиков и эмитентов ценных бумаг с ESG-
рейтингом или привлекающих иное финансирование, связанное 
с устойчивым развитием. 

Первая и, пожалуй, наиболее действенная мера — налоговые 
льготы. В частности, обнуление ставки по доходам с зеленых об-
лигаций на три года (сейчас она, как и по купонам всех облига-
ций, составляет 13%). 

При нулевом налогообложении физлиц частные инвесторы 
сейчас пришли бы в проекты, уверен Андрей Королев. 

Второй ожидаемый фактор господдержки ESG-
финансирования — субсидирование процентной ставки — 
не нуждается в обсуждении.  

Наконец, третья консенсусная для рынка идея: компенсация 
затрат на выпуск ценных бумаг, в том числе фактическое воз-
мещение стоимости верификации зеленых проектов. Светлана 
Бик упомянула, что опыт субсидирования на получение ESG-
рейтингов в мире позитивный. 

ESG-верификация: болевая точка рынка
В прошлом году российский рынок покинули признанные в ми-
ровом масштабе западные верификаторы, и непонятно, когда 
удастся урегулировать проблемы, возникшие в этой связи. 

«У российских компаний отсутствует возможность получения 
европейских рейтингов, например Sustainalytics. При этом потреб-
ность в идентификации своего бизнеса как “устойчивого” сохраня-
ется: как в рамках экспортной деятельности, так и для внутренних 
целей, — отметила Виктория Карпунина, руководитель направле-
ния ESG-банкинга Росбанка. — Возрос спрос на услуги националь-
ных рейтинговых агентств в целях получения ESG-рейтингов».

Многие эксперты рассказали «Б.О» о том, что ожидаемых вос-
точных инвесторов смущает именно качество присвоенных россий-
скими верификаторами ESG-рейтингов, поскольку нет унифициро-
ванных подходов и понятной шкалы. В Азии принимаются оценки 
глобальных рейтинговых агентств. В частности, необходимость 
рейтинговой методологии подчеркнула директор по маркетингу 
и внешним коммуникациям Экспобанка Софья Яблочкина.

Но в значительной мере иностранцы ориентируются на инве-
стиционное поведение самих россиян. Не секрет, что из РФ с фев-
раля прошлого года были выведены огромные суммы, но в то же 
время целые состояния, наоборот, «припарковались» на родине, 
что пока не особо повлияло «в плюс» на инвестиционную актив-
ность владельцев капиталов.  



Василий Высоков в этой связи считает: 
«Если достигнуты успехи в ESG “в домаш-
них условиях”, то и иностранные инвесто-
ры подтянутся».

Опасения по поводу гринвошинга
Екатерина Герус, основатель агентства ESG 
Consulting, наблюдает тот же скептицизм 
и со стороны банков. «Он обусловлен про-
блемой верификации нефинансовой от-
четности и ростом гринвошинга, который 

начался на Западе», — уточнила она. Екате-
рина Герус надеется, что с введением стандартов 

и требований к верификации ESG-отчетности объемы 
мошенничества будут сокращаться. 

ESG-рейтинги нужно унифицировать, считает Владимир 
Эльманин, председатель правления Реалист Банка.

Юлия Катасонова находит примечательным тот факт, что 
«сформировавшийся лист отрейтингованных кредитных инсти-
тутов все еще не пополнили крупнейшие российские банки, 
которые и драйвят ESG-банкинг в стране».

Борис Богоутдинов, управляющий партнер консалтинговой 
компании «2Б Диалог», связывает проблемы верификации «в пер-
вую очередь с недобросовестным подходом западных партнеров, 
которые умышленно и часто необоснованно понижают наши 
международные рейтинги и “убирают” сертифицирующие орга-
ны». Но, по его мнению, «искусственная корректировка не повли-
яет существенным образом на работу с партнерами с восточного 
направления, поскольку сами ESG-стратегии никто не отменял 
и у российского бизнеса имеется качественный портфель кейсов». 

Регулятор ищет целеполагание
На конференции «Будущее устойчивого финансирования» Елену 
Курицыну, директора департамента корпоративных отношений 
Центрального банка, спросили, как будет развиваться модельная 
методология ESG-рейтингования: возьмет ли регулятор паузу 
или, напротив, ускорит внедрение стандартов. Спикер напомни-
ла, что выпущенный консультативный доклад носит рекоменда-
тельный, а не обязательный характер, и сказала, что сейчас идет 
проактивная работа с рынком и предложениями. Итогом станет 
публичный отчет: какие идеи были приняты или отвергнуты. 

«Безусловно, основная задача в формировании подходов ESG-
рейтингования — определиться с целеполаганием. Сейчас оно 
неочевидно. Просто «продать рейтинги» — неправильно. Будем 
стремиться унифицировать, чтобы рейтинг как продукт был поня-
тен и заказчикам, которые за него платят, и потребителям», — по-
яснила представитель ЦБ. Как стало ясно из обсуждения, процессы, 
параллельно происходящие на Западе, регулятор учитывает.

С ориентирами Банк России определился. «GRI — добровольный 
стандарт. Если будет принят российский закон с национальным 
стандартом, заверение по такому формату будет не совсем релевант-
ным», — сообщила Елена Курицына. Она предлагает ориентиро-
ваться на TCFD-индекс, и некоторые организации уже формируют 
нефинансовую отчетность за прошлый год по новым стандартам. 

Мотивация без стимулирования
«Преференции — это для ленивых, которым сначала надо создать 
все условия. Известно много примеров, когда бизнес ими не поль-
зовался. Те, кто понимают важность повестки, не ждут поддерж-
ки, — убежден Виктор Четвериков. — Цепочка должна строиться 
иначе: я вношу вклад в развитие общества и снижение рисков воз-

действия и через качественные проекты или 
их успешное финансирование и реализацию 
обращаю внимание регулятора или профиль-
ных ведомств на эффект, чтобы мотивировать 
их к разработке системы поощрений или 
снижению разного рода нагрузок на бизнес». 
Эксперт считает, что стимулирующие условия 
уже созданы «на уровне некоторых мини-
стерств, обновленной зеленой таксономии». 

Екатерина Герус иначе объясняет, почему 
предпринимателям придется внедрять ЦУР, 
не дожидаясь господдержки: «В Китае и дру-
гих странах Азиатско-Тихоокеанского региона 
(АТР) в прошлом году происходило активное 
ESG-развитие бизнеса, ужесточение законода-
тельства, а значит, и требований к партнерам 
из РФ». При наличии ESG-рейтингов россий-
ские структуры получат преимущества на 
азиатских рынках, уверена консалтер. 

Василий Высоков добавил в перечень еще 
и страны Африки, взаимодействие с которыми 
у отечественных предпринимателей также 
активизировалось в прошлом году. «Центр-
Инвест» помогал клиентам переориентировать-
ся на новые рынки и адаптироваться к новым 
технологиям с помощью ESG-кредитов и наме-
рен продолжить эту работу, рассказал спикер.  

Финансирование в атмосфере секретности  
Масштабы и динамика спроса на ESG-
кредитование явно выглядят более пози-
тивными, чем рынок облигаций, даже без 
господдержки. В ИНФРАГРИН подсчитали, что 
суммарный объем ESG-ссуд по итогам про-
шлого года составил 1,854 трлн рублей. Это 
консервативный показатель, все данные взяты 
из официальных публичных источников, по-
яснила Светлана Бик. Официальных сведений 
нет вообще, уточнила Ирина Мельникова. 

Уже после публикации экспертной ста-
тистики СберБанк сообщил, что только его 
портфель зеленых и адаптационных ссуд 
составил на конец 2022 года 1,3 трлн рублей. 
«Суммы выбираются поэтапно, даже сам факт 
сохранения объемов был бы позитивным, 
но у нас в портфеле 37% новых кредитов», — 
рассказала Милана Верхунова, управляющий 
директор дирекции по ESG СберБанка. Цель 
на текущий год — довести портфель до 
1,7 трлн рублей.

Виктор Четвериков охарактеризовал про-
шлогоднее увеличение показателей ответ-
ственного кредитования как «существенное» 
(с 0,8 трлн в 2021 году) и ждет дальнейшего 
развития проектов — как по количеству, так 
по объемам финансирования. В НРА ожида-
ния тоже оптимистичные, сообщила Ирина 
Мельникова: спрос будет становиться все 
заметнее по мере интеграции ESG-повестки 
в стратегии компаний реального сектора 
экономики.
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В общем, у тех, кто уже «втянут» в про-
цесс, нет сомнений в том,что интерес к адап-
тационномоу и устойчивому кредитованию 
будет расти. 

Ипотека с зеленой символикой 
В Росбанке разделяют мнение коллег по рын-
ку, что регулятор недостаточно поддержива-
ет банковский сектор. «На текущий момент 
ответственное управление своим портфелем 
имеет репутационный характер, — считает 
Виктория Карпунина. — Однако Банк России 
сейчас принимает активное участие в управ-
лении климатическими рисками. Также 
будут прорабатываться вопросы о возмож-
ности интеграции ESG-рисков в пруденци-
альное регулирование и надзор. В течение 
ближайших нескольких лет мы ожидаем, 
что банковский сектор станет одним из 
главных драйверов и посредников в ESG-
трансформации клиентов».

Из достижений последнего времени 
эксперт указала на разработанные регуля-
тором в 2022 году новые стандарты и мето-
ды сертификации, в том числе — зеленое 
строительство. Кроме того, в марте 2023 года 
правительство расширило программу зеле-
ного финансирования, добавив проекты, 
связанные с возведением энергоэффектив-
ного жилья, расчисткой и восстановлением 
водных объектов.

В Росбанке в 2022 году по большей части 
реализовывались продукты ответственного 
финансирования, запланированные ранее, 
но с конца 2022 года интерес активизиро-
вался и в течение ближайших лет будет 
расти в рамках не только продуктов ответ-
ственного финансирования, но и в це-
лом банковской деятельности, полагает 
Виктория Карпунина. 

В банке «Центр-инвест» пред-
видят высокий спрос на новый 
инструмент — зеленую ипотеку, 
позволяющую приобретать энер-
гоэффективное жилье и офисы 
по сниженным ставкам.

«Проблема рынка ESG-
кредитования заключается 
в том, что он закрытый. Там 
нет требования по верифика-
ции и раскрытию, это эконо-
мические отношения только 
между конкретным кредито-
ром и заемщиком, — пояснила 
Юлия Катасонова. — Именно 
поэтому есть только оценоч-
ные суждения на основе данных 
от банков, и проследить спрос со 
стороны корпоративных заемщиков 
довольно трудно, в том числе и на пер-
спективу».

На каждый банк — по таксономии
Андрей Королев объяснил, что пока сегмент ESG-кредитования 
«развивается изолированно», то есть каждый кредитор само-
стоятельно оценивает кредиты, причем неизвестно, на основе 
каких таксономий и стандартов. Но он ожидает, что активизиру-
ется практика внешней верификации устойчивости банковских 
портфелей, а раскрытие информации станет более системным, по 
аналогии с ESG-облигациями.

В условиях отсутствия единых подходов каждая кредитная 
организация вынуждена самостоятельно трудиться над мето-
дологиями. Так, СберБанк разработал собственную зеленую 
таксономию и начал кредитовать в соответствии с ней еще до 
утверждения национального документа от BЭБ.РФ. Также у круп-
нейшего госбанка было сформировано собственное понимание 
ESG-рейтингов заемщиков. А в прошлом году в Сбере появились 
социальная таксономия и план по ней на текущий год: довести 
объемы финансирования до 100 млрд рублей. 

Вследствие сказанного понятно, почему, невзирая на призы-
вы регулятора к трансформации, далеко не каждая банковская 
структура в состоянии «потянуть» внедрение ESG-инструментов. 
Кроме того, на рынке уже сложилась определенная «специализа-
ция». К примеру, на Россельхозбанк возложена миссия финан-
сировать проекты устойчивого развития, связанные с АПК 
и малыми формами хозяйствования, с развитием сельских 
территорий. Наталья Худякова, руководитель направления Цен-
тра макроэкономического и регионального анализа и прогно-
зирования РСХБ, уверяет: организация продолжает выполнять 
все обязательства, обеспечивая бесперебойный доступ к финан-
совым и нефинансовым услугам в сельской местности, а также 
участвует в финансировании новых инвестиционных проектов 
по экологической модернизации производств и инфраструк-
туры утилизации отходов. Проекты ведут к декарбонизации 
кредитного портфеля и механизмов ESG-трансформации банка, 
отметила Наталья Худякова. Она ожидает «фундаментального 

повышения спроса на ESG-продукты». 
Невзирая на наличие «мастодонта», обслужи-
вающего «село» не без поддержки государства, 

банк «Центр-инвест» в числе топ-3 продуктов 
устойчивого развития называет кредиты на 

трансформацию АПК. В банке также внедрена 
внутренняя система ESG-рейтингов заем-
щиков, а разница в ставке доходит до 0,6%. 
Василий Высоков заверил, что финансовые 
показатели «устойчивые». Для небольших 
банков пока есть свободные ниши, так, 
«Центр-инвест» давно запустил продукты 
для физлиц. Впрочем, на эту территорию 
выходит теперь и Сбер. 

«Кредитные организации, внедрившие 
новые подходы, на долгосрочном горизон-

те смогут привлекать более ответственных 
клиентов и инвесторов, готовых вкладывать 

деньги в социально значимые проекты под 
более выгодные условия, — сообщил Влади-

мир Эльманин. — Но банкам важно смотреть 
на ESG-проекты через призму бизнеса и доход-

ности».
В ходе конференции представители Совком-

банка и СберБанка признались, что предлагают от-
ветственным заемщикам пониженные ставки, но тем 

не менее получают прибыль. Б.О 

ESG
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Екатерина Кузьмина (ПСБ):
В ESG-повестке 
необходим 
проактивный подход
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2022 год стал продолжением глобальных 
трансформаций во всех сферах и отраслях 
российской экономики. Происходящие изменения 
прямым образом продолжают влиять и на 
ESG-повестку. Екатерина Кузьмина, начальник 
управления устойчивого развития ПСБ, рассказала 
«Б.О», что зеленая повестка меняет в бизнесе банка 
и финансовой сфере, как компаниям сократить свой 
углеродный след и почему важно иметь ESG-рейтинг

ESG

Текст
АННА ДУБРОВСКАЯ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

заций с присвоенным им ESG-рейтингом, 
которые внедряют стратегии устойчивого 
финансирования? 
— Это связано с продолжительной непре-
рывной работой различных компаний в этом 
направлении. Многие из них пересмотрели 
свои корпоративные стратегии, а подавляю-
щее большинство приняли решение скоррек-
тировать и развивать ESG-стратегии с учетом 
не только своих внутренних требований, но 
и требований стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона. 

До недавнего времени корпоративные 
стратегии устойчивого развития российского 
бизнеса ориентировались на западные стан-
дарты и инициативы раскрытия нефинансо-
вой информации, что связано с листингом 
отечественных компаний на европейских 
биржах. Теперь же мы наблюдаем разворот 
в сторону Ближнего Востока, Южной, Юго-
Восточной и Центральной Азии, однако пере-
ориентация на восточные рынки не отменяет 
повестку устойчивого развития. Напротив, 
она выводится на новый уровень, на котором 
не только инвесторы, но и государства вместе 
с крупнейшими компаниями ждут от партне-
ров экологической и социальной ответствен-
ности в рамках всей цепочки поставок. К сло-
ву, ESG-регулирование в восточных и азиат-
ских странах стремительно развивается и не 
уступает по строгости критериев и выполне-
нию обязательств другим регионам.

— Как вы считаете, с учетом разных подхо-
дов к ESG-рейтингованию наблюдаются ли 
проблемы с верификацией?
— В целом, ESG-рейтингование служит 
инструментом оценки и скоринга ESG-
прогресса компании, а также инструментом 
подтверждения (валидации и верификации) 
осуществляемых ею ESG-практик. Верифика-
ция проектов устойчивого развития в России 
производится российскими верификаторами, 

— Екатерина, некоторые эксперты считают, 
что 2022 год сместил вектор с E на G и S. 
То есть первостепенное внимание компа-
нии теперь уделяют не столько заботе об 
окружающей среде, сколько социальной 
ответственности и соблюдению принципов 
корпоративного управления. Согласны ли 
вы с таким выводом? Когда ждать возврата 
на «экологические рельсы»?
— Несмотря на существенные экономиче-
ские, финансовые и технологические слож-
ности, возникшие в 2022 году, ESG-повестка 
из России никуда не уходит, однако вектор 
ее развития действительно претерпевает 
изменения. Сегодня на первый план вы-
ходят поддержка социально-экономической 
устойчивости, импортозамещение, сокраще-
ние издержек, возобновление логистических 
цепочек и диверсификация рынков сбыта. 
В связи с этим отечественным компаниям 
приходится пересматривать процесс ESG-
трансформации, включая свои бизнес-
модели, и корректировать планы. Нужно 
понимать, что обеспечение национального 
технологического суверенитета является стра-
тегическим приоритетом страны, поэтому 
в ближайшее время предстоит строительство 
импортозамещающих предприятий, кото-
рые должны ориентироваться на наилучшие 
доступные технологии, в том числе пред-
полагающие развитие и стимулирование 
экологической составляющей в рамках ESG-
парадигмы. 

— Почему именно в 2022 году, в условиях 
разворота на Восток, зафиксирован взрыв-
ной рост количества финансовых органи-Ф
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в странах Азиатско-Тихоокеан-
ского региона — соответству-
ющими национальными ве-
рификаторами. Мы надеемся, 
что вскоре будет разработан 
унифицированный стандарт 
верификации как российских 
проектов, так и проектов Ази-
атско-Тихоокеанского региона.

— Параллельно идет и дру-
гой процесс — более трети 
банков выступили скепти-
ками ESG-трансформации 
в 2022 году. Для сравнения: 
годом ранее только четверть 
из них выражали скепсис по 
этому поводу. Как можно объ-
яснить такое «расслоение»?
— На мой взгляд, скептиками 
ESG-трансформации их все же 
назвать нельзя. Скорее всего, 
в приоритете у банков просто 
стояли не «зеленые» вопросы, 
а вопросы о переориентиро-
вании бизнеса. По нашим 
наблюдениям, ESG-повестка 
в банках до сих пор актуальна 
и активно развивается, тем бо-
лее что Банк России продолжа-
ет двигаться в этом направле-
нии, публикуя новые доклады, 
рекомендации и аналитику 
в области ответственного фи-
нансирования, нефинансовой 
отчетности и климатических 
рисков, а также устанавливая 
новые требования к раскры-
тию информации при выпуске 
различных видов облигаций. 
При этом не стоит забывать, 
что ESG-повестка носит долго-
срочный характер и существен-
ные результаты в данной области с точки зрения устойчивости компа-
нии будут заметны на долгосрочном горизонте.  

— Удалось ли ПСБ реализовать все проекты, запланированные 
в этой области на 2022 год? 
— Да, удалось. На текущий момент ПСБ финансирует более 100 рос-
сийских проектов устойчивого развития с общим объемом кредит-
ного портфеля около 130 млрд рублей, что включает в себя лимиты 
кредитования корпоративного, среднего и малого бизнеса. Среди 
таких проектов — строительство жилой и коммерческой недвижи-
мости по современным зеленым стандартам BREEAM, проекты по 
переработке и захоронению отходов, по повышению энергоэффек-
тивности на промышленных предприятиях и развитию экологиче-
ского машиностроения. Кроме того, в 2022 году наш банк выступил 
соорганизатором выпусков зеленых облигаций на общую сумму 
140 млрд рублей.

Финансируя проекты устойчивого развития, мы принимаем 
активное участие в реализации как национальных целей Российской 

Федерации, так и целей устойчивого 
развития ООН. В первом случае наи-
больший вклад вносится в создание 
комфортной и безопасной среды для 
жизни, во втором — в борьбу с измене-
нием климата, обеспечение всеобщего 
доступа к недорогим, надежным, устой-
чивым и современным источникам 
энергии, а также в обеспечение откры-
тости, безопасности, жизнестойкости 
и экологической устойчивости городов 
и населенных пунктов. 

— На что вы сделаете акцент на сле-
дующих этапах реализации ESG-
стратегии?
— Мы продолжим финансировать 
проекты устойчивого развития. Банк 
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16,5 трлн рублей. Мы согласны с этим 
прогнозом. При достижении таких 
значений объем рынка ответственного 
финансирования в России вырастет 
почти в 10 раз, а среднегодовой темп 
прироста составит более 30%. Рост будет 
обусловлен повышением внимания 
инвесторов к ESG-стратегиям при вы-
боре проектов для вложения средств. 
Соответственно с учетом сохранения 
данного тренда будет расти спрос на 
использование льготных финансовых 
инструментов, и ПСБ планирует занять 
значительную долю на этом формиру-
ющемся рынке. Мы готовы активно 
внедрять финансовые инструменты 
с льготными условиями. 

— Будут ли у вас продукты устойчи-
вого развития, доступные для рознич-
ных клиентов?
— Да, в 2023 году мы запустим продукт 
«Сокращение индивидуального углерод-
ного следа». Он создан для клиентов, 
заинтересованных в сокращении своего 
углеродного следа и торговле углерод-
ными единицами. В рамках продукта 
мы предложим услуги расчета индиви-
дуального углеродного следа, разработку 
персональных рекомендаций по его 
снижению и компенсации посредством 
покупки верифицированных углерод-
ных единиц, инвестирования в клима-
тические проекты, а также финанси-
рования лесовосстановительных работ, 
высадки деревьев и экологических 
мероприятий, направленных на сокра-
щение выбросов парниковых газов.

— Расскажите подробнее о цели банка 
по достижению углеродной нейтраль-
ности.
— Мы поставили перед собой за-
дачу разработать стратегию низкого 
углеродного развития, планируем ее 
принять в начале 2024 года. Сейчас мы 
активно совершенствуем таксономию 
внутренних нормативных документов 
в области устойчивого развития, по-
литику в области окружающей среды 
и изменения климата, политику от-
ветственного финансирования, ресур-
сосбережения и управления отходами. 
Будем следовать трендам нормативно-
правового регулирования и рыночной 
конъюнктуры, для того чтобы инвести-
ции в проекты устойчивого развития 
становились более рентабельными 
и привлекательными, что в итоге сни-
зит углеродный след самого банка и его 
клиентов. Б.О 

ESG

планирует как наращивать объ-
ем портфеля таких проектов, 
так и диверсифицировать его, 
финансируя соответствующие 
проекты в других отраслях. Для 
этого созданы соответствующие 
методики, благодаря которым 
мы можем определять проекты 
устойчивого развития и подходы 
компаний к оценке климатиче-
ских рисков, а также давать ре-
комендации по выбору подходя-
щих финансовых инструментов 
устойчивого развития. 

Новые ESG-подходы позволят 
повысить доходность вложений 
существующих и новых клиен-
тов, а также выгодоприобрета-
телей ПСБ. Это происходит за 
счет диверсификации перечня 
предоставляемых финансовых 
и нефинансовых услуг, исполь-
зования новых финансовых ин-
струментов в сфере устойчивого 
развития, а также минимизации 
потенциальных рисков, включая 
климатические и ESG-риски. 

— Как вы считаете, какие пре-
имущества на долгосрочном 
горизонте получат кредитные 
организации, внедрившие но-
вые ESG-подходы? 
— В ESG-повестке необходим 
проактивный подход к ведению 
деятельности. В этом смысле на 
длинном горизонте необходи-
мо расставлять стратегические 
приоритеты развития, которые 
будут обеспечивать устойчи-
вость компании. Все кредитные 
организации сейчас хорошо 
понимают, что без внедрения 

новых ESG-подходов они могут упустить возможности и недополучить 
прибыль в будущем. Более того, с учетом быстро формирующегося 
нормативно-правового поля в этой области есть вероятность введения 
определенных требований по соблюдению принципов устойчивого 
развития, ответственного финансирования. Таким образом, орга-
низации, игнорирующие повестку устойчивого развития, окажутся 
в крайне невыгодном положении и будут вынуждены резко включать-
ся в ESG-повестку, в то время как другие игроки рынка будут совер-
шенствовать имеющиеся практики. 

— Есть ли рост запросов на ESG-кредиты на рынке и какие прогно-
зы вы закладываете на этот продукт? 
— Согласно нашим оценкам, в начале 2023 года наметилась положи-
тельная динамика спроса на продукты устойчивого развития, а объем 
рынка ответственного финансирования в России на текущий момент 
составляет около 1,725 трлн рублей. Согласно прогнозу, сделанному 
в июне прошлого года государственной корпорацией «ВЭБ.РФ», объ-
ем рынка ответственного финансирования к 2030 году может достичь 
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О реализуемых ESG-стратегиях, 
мероприятиях и продуктах 
в последние годы увлеченно 
рассказывают руководители многих 
банков. Но эффективность мер, 
невзирая на значительные бюджеты, 
часто вызывает в коридорах власти 
сомнения. О том, как выйти из 
«режима симуляции» и получать от 
ESG-проектов реальные результаты, 
финансовые и имиджевые, «Б.О» 
поговорил с главным идеологом 
акции «Вода России», директором 
ФГБУ «Центр развития 
водохозяйственного 
комплекса (ВХК)» 
Минприроды 
Ильей Разбашем

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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— Илья, тренд на экологию, ресурсосбережение — относительно 
новый для России, в том числе и для ее бизнес-сообщества. Вид-
ны ли подвижки и сохранятся ли они, на ваш взгляд, в условиях, 
когда акцент сместился на модернизацию и трансформацию? 
— В России мы привыкли жить «при высоких отметках» и счита-
ем, что у нас с водой все хорошо. Но развивать ESG-повестку необ-
ходимо на всех уровнях. Об этом мы в том числе говорили с трибу-
ны конференции ООН по водным ресурсам в марте 2023 года. 

Несмотря на обилие запасов пресной воды, природа, бывает, 
и нам устраивает квесты. Например, в аномальном 2019 году, 
когда все радовались «европейской» зиме, пополнение запасов 
воды в Московском регионе составляло всего 6% нормы. Обме-
лела Волга, на берегах которой сосредоточено 80% российской 

Илья Разбаш («Вода России»):
Мы больше опираемся 
на волонтеров, 
чем на предпринимателей 
и банкиров

промышленности и проживает треть на-
селения страны.

К счастью, дефицита питьевой воды жите-
ли европейской части РФ тогда не ощутили, 
но пострадал туристический кластер: о на-
вигации на «четырехпалубниках» не могло 
быть и речи. Отрасли начали бороться за 
удобные для них отметки уровней волжских 
водохранилищ. Хотя, если бы каждая компа-
ния в пределах своих полномочий действо-
вала на принципах устойчивого развития, 
споров бы не возникло, как и лимитирую-
щих ситуаций. 



Вложились, построили красивую набережную. Полу-
чили не только место для прогулок и рекреацион-
ную зону: стоимость земли в округе многократно 
выросла, а значит, девелоперы заинтересованы 
в реализации проектов, поскольку смогут про-
дать объекты значительно дороже. Так работает 
частно-государственное партнерство. Это не 
рекламная «картинка», а реальный пример, 
реализованный в Волгограде, где к Чемпионату 
мира по футболу облагородили набережную. На 
месте обрыва, под которым была свалка, постро-
или дорожные развязки, и это дало толчок инфра-
структурному развитию прилегающих районов.  

Точно по тому же принципу работают синие об-
лигации. Из-за огромных объемов вложений и клима-
тических изменений бюджетных ресурсов недостаточно. 
Правительство готово договариваться через финансовые 
инструменты, обычно долгового характера, о финансирова-
нии множества объектов и мероприятий. 

Но зачастую можно обойтись и вовсе без госучастия. 
Виктор Жидков, в прошлом банкир, а сейчас глава НРД, 
организовал фандрайзинговый проект «Облигации 
Калининградской области». Люди «скинулись» на 
реконструкцию местной набережной — купили по 
1000 рублей бумаги с фиксированной доходно-
стью 9%. 

— Вы призываете предпринимателей изы-
мать деньги из оборотов их «привычных» 
бизнесов и вкладываться в софинансиро-
вание и развитие ESG-проектов?  
— Именно, по аналогии с выбором из 
двух пакетов молока на полке супер-
маркета того, у которого экологичная 
тара. Важен подход, а не то, что вы 
продаете — еду или квартиры.

С учетом событий в стране и мире 
банки заняты перекладыванием де-
нег клиентов из одних финансовых 
инструментов в другие. Существует 
ниша, при сложившейся конъюнкту-
ре гораздо более прибыльная, чем 
привычные углеводороды. Вода — это 
будущее. Вода круче нефти: без нее 
прожить нельзя.

У банков есть два варианта: давать 
в долг и на этом зарабатывать либо финан-
сировать проекты и на этом тоже зарабаты-
вать. В ситуации с водным хозяйством кредит-
ным организациям доступны обе стратегии.  

При выпуске долговых ценных бумаг банк может выступить 
как посредник, а наличие обеспечения со стороны федерального 
бюджета позволяет сделать облигационный выпуск для субъекта, 
то есть для проекта на конкретной территории. Плюс частно-го-
сударственного подхода (например, при расчистке реки, которая 
прекратит заливать городскую инфраструктуру) — в ускорении 
процесса. При государственном финансировании с учетом коли-
чества задач и объемов выделяемых денег на реализацию такого 
проекта уйдет, скажем, пять лет, а облигации позволят сделать 
тот же объем работы за год, при этом бюджет сможет покрыть 
разницу в «стоимости» денег, распределенных во времени. 
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— Поощряют ли федеральные власти биз-
нес вкладываться в экологию?
— Несколько лет назад была реализована 
программа, в рамках которой государство 
стимулировало производственников модер-
низировать очистные сооружения, частично 
компенсируя процентную ставку кредита. 
Вложения федерального бюджета на уровне 
5 млрд рублей стимулировали проекты рено-
вации на сумму почти 130 млрд рублей.  

— Почему же столь успешный и, на сторон-
ний взгляд, перспективный эксперимент не 
продлили и не масштабировали?
— В основном потому, что бизнес не готов 
к подобному сотрудничеству. Акционеры 
частных компаний понимают, что, когда 
со стороны государства вливаются какие-то 
деньги, их целевое использование будут про-
верять, и «уходят в тень».  

Второй момент: экологичность продукции 
на сегодняшний день, к сожалению, не всегда 
является драйвером повышения ее добав-
ленной стоимости. Необходимо приучать на-
селение выбирать на полке в супермаркете тот 
товар, который продается в переработанной 
упаковке, хотя он, возможно, чуть дороже. 

Экологическое просвещение — одна из 
важнейших задач, поскольку, чем выше осоз-
нанность каждого из нас, тем эффективнее 
и экологичнее государство может выстраи-
вать процессы. 

— Если взглянуть через призму частно-госу-
дарственного партнерства, что может повы-
сить привлекательность вложений в синие 
проекты для прагматиков — предпринима-
телей и банкиров? 
— Бюджет Федерального агентства водных 
ресурсов (ФАВР) — чуть более 27 млрд 
рублей на год, а проекты настолько ресур-
соемкие, что возможности для компаний 
и банков огромны. 

Безусловно, есть программы, в которых 
бизнес участвовать не будет в силу отсут-
ствия прибыли. Так, недавно глава Минпри-
роды Александр Козлов добился от Мин-
фина дополнительного финансирования 
в размере 15 млрд рублей на решение про-
блем Дальнего Востока, где доходит до того, 
что затапливает Хабаровск, Комсомольск-
на-Амуре, Еврейскую автономную область 
и другие территории. Нужно строить огром-
ные дамбы (около 30 проектов): это вопрос 
не рекреации, а защиты людей от негатив-
ного воздействия природы. 

Зато есть серьезный коммерческий по-
тенциал у проектов по укреплению берегов. 
Представьте: большой город, берег реки, пре-
красный вид, хорошая роза ветров, но район 
затапливает в период весеннего паводка. 



Инициировать выпуск зеленых облигаций 
может любой хозяйствующий субъект: адми-
нистрация субъекта федерации или муни-
ципалитета, строительная компания. Важно, 
что государство выступает гарантом, снижая 
риски, а банк, который участвует в реаль-
ных ESG-проектах, формирует свой имидж 
в регионе присутствия или в масштабах всей 
Российской Федерации. 

Но у бизнес-сообщества есть и другие 
возможности как на внутренних, так и на 
морских водных пространствах и прилегаю-
щих территориях, принадлежащих России. 
К отраслям синей экономики относятся 
портовая и складская деятельность; «при-
брежный» туризм, судоходство (как речное, 
так и морское), а также «сопутствующие» от-
расли — судостроение и ремонт. Интересны 
для инвестиций и бизнесы по добыче и вы-
ращиванию аквакультур, рыболовству, пере-
работке даров моря и многие другие. Вода 
сегодня — недооцененный ресурс, и весь 
ее потенциал раскроется с ростом ценности 
воды в ближайшей перспективе.

— Как вы расцениваете реальные результа-
ты «самостоятельной» ESG-активности со 
стороны отечественного бизнес-сообщества, 
в частности банков?
— Успехов не так много. Банковскому рынку, 
как и бизнес-сообществу в целом, на сегод-
няшний день проще заявить о своей дея-
тельности в области экологии, порассуждав 
об углеродном следе. Дальше дело не идет. 
Например, подсчитали по методике ООН, 
сколько в рамках безбумажного документообо-
рота спасли деревьев, опубликовали. А вместо 
тех деревьев, которые все же использовали, 
что-то посадили? Предположим, даже посади-
ли несколько деревьев… а сколько водоемов 
страдает от деятельности этой организации? 

Допустим, некая компания организовала 
концерт «Поем в защиту природы». Такие 
мероприятия стоят значительных денег.  
А кто-то измерял реальный результат для эко-
логии? Не эффективнее ли вложить средства 
в реальные проекты по очистке водоемов? 
Тем более экологию можно прекрасно совме-

стить и с искусством, и со спортом. К примеру, в рамках акции 
«Вода России» регулярно проходят так называемые плоггинг-забе-
ги, в рамках которых участники соревнуются не только в скоро-
сти, но и в объеме собранного по пути мусора.

Если от разговоров о ESG-повестке перейти к цифрам, они 
окажутся крайне скудными. Ни о какой глобальной ответствен-
ности бизнеса сейчас нет и речи. Эффект легко проверить: 
достаточно оторваться от калькулятора и выйти на берег реки, 
чтобы вместо девственной природы увидеть там окурки, бутыл-
ки и прочий мусор. 

Скорее в своей работе мы опираемся на активных граждан — 
волонтеров, безвозмездно участвующих в акции «Вода России», 
чем на предпринимателей и банкиров. Вот факты: за прошедший 
2022 год почти 1,35 млн человек приняли участие почти в 22 тыс. 
мероприятий по очистке 10,3 тыс. российских водоемов. Один 
из результатов — 15 тыс. «КамАЗов» собранного мусора. Задача 
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У банков есть два варианта: 
давать в долг и на этом 
зарабатывать либо 
финансировать проекты 
и на этом тоже зарабатывать. 
В ситуации с водным хозяйством 
кредитным организациям 
доступны обе стратегии.  
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ФГБУ — обеспечить добровольцев знаниями, 
методическими рекомендациями, инвента-
рем и прочим. На это выделяется небольшое 
финансирование, из которого большая часть 
уходит на закупки и информационную под-
держку проекта. Возросшая популярность 
и массовое участие добровольцев диктует 
нам сейчас дефицит около 30–40%.

— Наверняка финансовый сектор мог бы 
внести свою лепту в проект «Вода России»…
— Да, в этом случае компании сектора помимо 
импакт-эффекта могут расширить аудиторию 
лояльных клиентов за счет большой армии во-
лонтеров с активной жизненной позицией. Их 
можно использовать в маркетинговых целях, 
пожиная плоды зеленой экономики, можно 
также увеличить среди них продажи своих 
продуктов. Более того, расширив влияние на 
эту аудиторию неравнодушных людей, можно 
задуматься о создании уникального зеленого 
продукта вроде специальной карточки, которая 
повышает транзакционную активность, до-
пустим, при соблюдении некоторых условий, 
например по экономии воды, что можно 
отследить при оплате ЖКХ. Увеличить вовле-
ченность в пользование такой картой можно 
за счет отчисления с каждого платежа доли 
процента на нужды самих волонтеров (мерч, 
мешки для мусора и так далее).  

Само участие финансовой организации 
в проекте с доказанной эффективностью 
и поддержкой федерального уровня со 
стороны исполнительного органа власти 
даст повод посмотреть на нее под другим 
углом не только волонтерам, но и остальным 
гражданам. Для этого через доступные PR-
инструменты мы освещаем деятельность сво-
их партнеров. За год выходит около 11,5 тыс. 
публикаций в различных медиа, включая 
1 млн экземпляров спецвыпуска в газете 
«Комсомольская правда» ко дню волонтера. 
Охват лонгридов — 8 млн человек. Плюс 
30 эфиров на федеральном радио и 10 подка-
стов с аудиторией 1 млн человек.

Лицами нашей кампании «Вода России» 
стали такие актеры и лидеры мнений, как 
Юлия Михалкова, Агата Муцениеце, Станис-
лав Ярушин, Виктория Дайнеко и Ольга Бузо-
ва, и певцы Михаил Шуфутинский, Николай 
Расторгуев, Юрий Чернов и Юлия Савичева. 

— Что еще находится в сфере компетенций 
возглавляемого вами Центра?
— Как часть структуры Минприроды ФГБУ 
отвечает за научную и общественную дея-
тельность, в том числе на международном 
уровне. Перед нами стоят задачи обеспечить 
всех граждан достаточным количеством 
качественной воды, а также гарантировать 
безопасность населенных пунктов, распо-

ложенных рядом с водными объектами, от затоплений и иных 
проявлений стихии. Мы обеспечиваем реализацию программ 
федерального значения, участвуем в разработках стратегических 
инициатив, занимаемся вопросами привлечения инвестиций 
в природоохранные проекты в ЖКХ и промышленности.

За период с 2012 по 2020 год, когда на ФГБУ исполнял функции 
дирекции ФЦП «Развитие водохозяйственного комплекса РФ», 
удалось повысить доступность ресурсов для более чем 1 млн 
человек; привести в порядок более 8,8 тыс. гектара водоемов; 
реконструировать или построить два десятка гидроузлов, водо-
каналов и водохранилищ; укрепить либо создать с нуля защиту 
более 700 км береговой линии; существенно, почти на 190 млн 
тонн в год, снизить сбросы, чему способствовал рост мощности 
очистных сооружений по всей территории страны. 

В рамках действующего сейчас нацпроекта «Экология» при-
мерно треть ресурсов направлена, так сказать, в водное русло, 
поскольку именно качественная вода — фактор, обеспечиваю-
щий решение других задач государственного значения, таких 
как расширение биоразнообразия, увеличение площадей лесных 
массивов и т.д. 

— Насколько я понимаю, с прошлого года жесткого надзора над 
такими компаниями больше нет.
— Отменены «сплошные» проверки. Но мы знаем, где основные 
точечные загрязнители по створу той же Волги. 

В федеральном проекте «Оздоровление Волги» участвуют 
16 регионов страны, а количество введенных в строй с 2018 года 
объектов приближается к 100. Около 150–170 млрд рублей были 
направлены на реновацию очистных сооружений «бедных» ком-
паний, а также муниципальных водоканалов небольших городов, 
которые живут «на тарифе» и не в состоянии позволить себе 
технологическое переоснащение. 

Есть еще программы сохранения Байкала и уникальных водных 
объектов, где также реализован ряд существенных проектов.

— Что еще на повестке у государства по «водным» программам? 
— В стадии реализации — множество важнейших проектов, рас-
ходы на которые разнесены по разным статьям бюджета. Вряд ли, 
скажем, многие слышали про строительство Багаевского гидро-
узла, а ведь стоит государственного уровня задача — повысить 
водность реки Дон. Здесь, как и на Волге, независимо от условий 
водности — осадков и температур — каскад должен обеспечить 
россиян урожаями, рыбой, энергоресурсами и судоходством. 
Кроме того, Дон является воротами к пяти морям, обеспечивая 
функционирование единой глубоководной системы Север — Юг.

В стадии проработки — проекты «оздоровления» еще несколь-
ких рек, включая Урал, Каму, Терек, Амур и Иртыш — большая 
программа, старт которой намечен на 2025 год. 

В рамках проектов также проводятся различные комплексные 
работы: по восстановлению нереста, расчистке и углублению дна 
каналов-рыбоходов, развитию мелиоративной сети. Государство 
вкладывается в восстановление потенциала рек к самоочищению, 
что делает жизнь населения более комфортной. Б.О 
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Если от разговоров о ESG-повестке перейти 
к цифрам, они окажутся крайне скудными. 
Ни о какой глобальной ответственности 
бизнеса сейчас нет и речи
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Отечественные компании переориентируются на новые страны, поэтому бизнесу 
полезно иметь четкое представление о том, как развиваются ESG-требования 
и практики устойчивого финансирования на доступных зарубежных рынках. 
Это поможет экспортно-ориентированному бизнесу не только наладить торговые 
связи, но и дать всем ответственным компаниям России «ключ» к реализации 
совместных устойчивых проектов

Текст
ТАТЬЯНА ЗАВЬЯЛОВА,
СТАРШИЙ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ПО ESG СБЕРБАНКА
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О
дним из наиболее перспективных для разви-
тия сотрудничества рынков, притягивающим 
внимание компаний всего мира, является 
Азиатско-Тихоокеанский регион (АТР). По 
данным МВФ, с 2011 года Азия лидирует 
по объему ВВП в мире, обгоняя Северную 
Америку и Европу. За 2011–2021 годы доля 
Азии в мировом ВВП выросла с 31,8 до 38,7%. 
Ожидается, что с 2022 по 2027 год Азия будет 

единственным регионом, который нарастит свой вклад в миро-
вой ВВП. По прогнозам экспертов, он достигнет 40,8%.

Но есть и обратная сторона медали бурного экономического 
и производственного роста: начиная с 2019 года на АТР прихо-
дится более половины глобальных выбросов СО

2
. Страны региона 

в значительной степени подвержены природным последствиям 
изменения климата. Остро стоит вопрос достижения Целей 
устойчивого развития (ЦУР) в регионе. Как показал отчет 
Экономической и социальной комиссии ООН для Азии 
и Тихого океана (ЭСКАТО) за 2022 год, несмотря на 
достигнутый прогресс в реализации АТР отдельных 
ЦУР, его темп в настоящее время недостаточен 
для достижения регионом или субрегионами АТР 
целей и задач, указанных в Повестке в области 
устойчивого развития до 2030 года. 

Так, ни одна из 17 ЦУР не может быть достиг-
нута АТР к 2030 году. На конец 2022 года были 
достигнуты 14,4% установленных показателей, 
а расчетным годом достижения ЦУР в АТР 
стал 2065-й, тогда как в 2017 году ожидалось, 
что ЦУР будут достигнуты в 2052 году.

В ответ на возникающие вызовы страны 
региона активно вовлекаются в различные 
устойчивые инициативы. Более 15 стран 
и 670 компаний установили (или обязались 
установить) цели по снижению выбросов, что 
делает регион одним из наиболее динамично 
развивающихся в плане ESG рынков и создает 

Азиатские тигры 
и ESG-игры Этот

материал
на сайте

bosfera.ru
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новые возмож-
ности для инве-

стиций в зеленые 
технологии. 

Сейчас Азия переходит 
к новой технологической эре, что 

связано с развитием методов декарбо-
низации энергетики, практик зеленого 

бизнеса и устойчивых процессов в целом. 
Так, азиатские компании научились выстра-

ивать масштабную устойчивую инфраструк-
туру в кратчайшие сроки. С 2004 по 2019 год 

53% мировых расходов, направленных на 
развитие зеленых инфраструктурных проектов, 

пришлось именно на регион АТР, на который 
также приходится половина всех климатических 

инвестиций на планете (47,8%), причем этот сектор 
растет здесь намного быстрее, чем в ЕС и США. 
Несмотря на сокращение предложения зеленых, 

социальных облигаций, облигаций устойчивого развития 
и облигаций, связанных с устойчивым развитием (GSSSB) 

в мире на 25,6% в 2022 году, в АТР, напротив, наблюдался рост 
выпуска GSSSB. Ожидается, что в 2023 году объем выпуска GSSSB 
в АТР продолжит увеличиваться, достигнув отметки 240 млрд 
долларов (рост составит 20%). 

Этому будут способствовать не только интерес зарубежных 
инвесторов, но и принятые в юрисдикциях стратегические 
документы, направленные на декарбонизацию национальных 
экономик, например дорожная карта Малайзии по возобновляе-
мым источникам энергии (Malaysia Renewable Energy Roadmap), 
Национальная стратегия развития энергетики Вьетнама 
(Viet Nam’s National energy development strategy) и др. 

Исторически первыми формирующими ESG-повестку орга-
нами выступают финансовые регуляторы. Непосредственно 
они принимают решения в сфере зеленого банкинга, выпуска 
облигаций, правил ответственного инвестирования, управления 
рисками, выпуска нефинансовой отчетности и установления 
ограничений на финансирование проектов, связанных с высоки-
ми социальными и экологическими рисками. 

Малайзия и Сингапур — наиболее развитые страны АТР в пла-
не ESG-регулирования в банковской сфере. Например, в 2022 году 
Центральный банк Малайзии опубликовал план развития финан-
сового сектора страны до 2026 года. В нем, в частности, говорится, 
что к 2026 году до 50% всего финансирования должно направ-
ляться на реализацию зеленых проектов и проектов, связанных 
с устойчивым развитием. В конце 2022 года Центральный банк 
Малайзии выпустил руководство по управлению климатически-
ми рисками и сценарному анализу для финансовых институтов.

Еще в 2019 году сингапурские банки прекратили финансиро-
вание угольных электростанций, а с июня 2022 года завершили 
переходный период по приведению политик по управлению 
рисками в соответствие с Руководящими принципами, утверж-
денными Денежно-кредитным управлением Сингапура (MAS). 
Таким образом, банки начали осуществлять расширенную оценку 
экологических рисков заемщиков, ранее требование ограничива-
лось оценкой проектов в наиболее загрязняющих секторах. 

Для определения устойчивых проектов используются или ут-
вержденные национальные зеленые таксономии (действуют в Ки-
тае, Индонезии, Малайзии, Монголии, Южной Корее, разработана 
рамочная таксономия АСЕАН), или отдельные документы, разрабо-
танные для банковского сектора и содержащие критерии соот-

ветствующих проектов. Для целей наращива-
ния объемов устойчивого финансирования 
в странах региона реализуются различные 
программы поддержки не только устойчивых 
проектов, но и институтов, выпускающих 
финансовые инструменты. 

Например, Резервный банк Индии вклю-
чил ESG-проекты в число «приоритетных 
секторов для кредитования» (Priority Sector 
Lending) — обязательный порог кредитования 
секторов, которые государство считает важны-
ми, например сельское хозяйство и образова-
ние. Проекты в данных секторах могут полу-
чить доступ к льготному финансированию.

С января 2021 года в Сингапуре запущена 
программа грантовой поддержки выпусков 
зеленых и устойчивых облигаций. Цель про-
граммы — оказать поддержку компаниям 
в получении устойчивого финансирования 
в форме покрытия расходов на привлечение 
независимых консультантов (верифицирую-
щих зеленые/устойчивые параметры выпу-
сков, присваивающих рейтинги и т.д.). 

В 2021 году Народный банк Китая за-
пустил программу льготного кредитования 
банков, которая стимулирует развитие про-
ектов по сокращению выбросов парниковых 
газов. С ее помощью банки могут привлечь 
до 60% суммы, необходимой для реализации 
проекта, по пониженной ставке в 1,75%.

В Малайзии, согласно опросу Объединен-
ного комитета по изменению климата (JC3), 
88% компаний предлагают ESG-продукты 
своим клиентам и 92% планируют увеличить 
число таких продуктов в будущем. 

Проведя собственные исследования, мы 
еще раз убедились в том, насколько ди-
намично развивается ESG-регуляторика. 
В частности, по данным ISS, по 
количеству инициатив ESG-
регулирования Азия уже 
сопоставима с западными 
странами: в 2022 году их 
было 321 в АТР против 
613 в Западной Европе 
(включая регуляторные 
документы на уровне ЕС) 
и 36 в США и Канаде.

Появление новых, зача-
стую разрозненных, регуля-
торных документов является 
одной из основных причин 
необходимости развития 
общих требований 
и синхронизации 
подходов в области 
ESG-регулирования 
и финансирования. 
Это важно как для 
снижения межстрано-
вых рисков и повы-



шения надежности инвестиций, так и для 
снижения барьеров в движении потоков 
товаров и капитала. 

В последний год товарно-экономиче-
ские и политические связи между Россией 
и странами АТР расширяются и укрепляются, 
а в российском ESG-регулировании проис-
ходят структурные сдвиги. Поэтому сейчас 
важно приложить основные усилия для 
синхронизации подходов, обмена со стра-
нами региона АТР знаниями и практиками 
в области устойчивого финансирования.

К основным направлениям в области устой-
чивого финансирования, в которых будет 
полезна синхронизация, можно отнести:
• унификацию определений и критериев 

отнесения проектов к устойчивым;
• сонастройку механизмов и форм под-

держки и стимулирования ответственного 
финансирования; 

• создание унифицированных и прозрачных 
требований к раскрытию нефинансовой от-
четности компаний и данных о проектах; 

• ESG-рейтингование — формирование 
единых подходов к базовой методологии 
с дополнениями, специфичными для 
отдельных рынков. Не секрет, что кор-
реляция между основными кредитными 
рейтингами составляет 0,99, в то время 
как данный показатель по ESG-рейтингам 
в среднем равен 0,61. 

Создание общего понятийного поля и обмен информацией 
между всеми участниками рынка — банками, инвесторами, бир-
жами, регуляторами — будут содействовать снижению барьеров 
в экономическом сотрудничестве, ускорению развития зеленых, 
переходных и климатических проектов.

Сбер активно поддерживает идею синхронизации и создания 
общего пространства норм в области зеленого финансирования. 
Мы уже участвуем в обсуждениях по данному треку на простран-
стве Евразийского экономического союза. Применительно к стра-
нам АТР мы стремимся более активно вовлекаться в процессы 
интеграции в рамках Шанхайской организации сотрудничества, 
а также прорабатываем возможность обсуждения подобных во-
просов с представителями регуляторов и бизнеса стран — членов 
Экономической и социальной комиссии ООН для Азии и Тихого 
океана. В сентябре 2022 года мы провели установочную встречу 
для обсуждения необходимости сближения подходов в области 
зеленого финансирования и климата на площадке ЭСКАТО. В на-
стоящее время прорабатываем более формализованный подход 
формирования такой площадки. Б.О 
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Дирекция	по	ESG	Сбера	активно	проводит	анализ	
ESG-характеристик	наиболее	интересных	для	российских	
компаний	рынков.	Более	детальные	обзоры	практик	устойчивого	
финансирования	и	действующего	ESG-регулирования	доступны	
на	информационно-аналитическом	ресурсе	Сбера	—	СберПро.	
Опубликовано	уже	21	исследование.	Из	стран	АТР	подробно	
рассмотрены	Китай	и	специальный	административный	район	—	
Гонконг,	Южная	Корея,	Монголия,	Индонезия,	Индия,	Вьетнам,	
Сингапур,	Малайзия	и	Таиланд.

СПРАВКА «Б.О»
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Ежегодный доклад 
«ESG, декарбонизация 
и зеленые финансы 
России 2022» 
подсветил ряд 
проблем 
банковского 
сектора 
относительно 
зеленой повестки. 
Многие из них 
можно решить 
добровольным 
раскрытием данных 
по ESG-инвестициям

ESG

Текст
СВЕТЛАНА БИК,
РУКОВОДИТЕЛЬ ЭКСПЕРТНО-АНАЛИТИЧЕСКОЙ 
ПЛАТФОРМЫ «ИНФРАСТРУКТУРА И ФИНАНСЫ 
УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ» INFRAGREEN
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Устойчивое развитие-2022
В период экономического шока первой 
половины 2022 года компании и банки не 
понимали, как будет развиваться ситуация, 
выдержит ли система и будет ли кому-то дело 
до зеленой повестки. Но уже вторая половина 
года показала, что основные решения в сфере 
зеленой экономики и социально-ориенти-
рованных инвестиций востребованы обще-
ством и будут поддерживаться государством. 

ESG 
требует 
данных

В сентябре 2022 года вступил в действие Федеральный закон об 
ограничении выбросов парниковых газов. В конце года Банк Рос-
сии дополнительно утвердил три вида новых облигаций: адапта-
ционные; связанные с целями устойчивого развития; облигации 
климатического перехода. ВЭБ, ЦБ, Минэкономразвития работа-
ют над тем, чтобы зеленые проекты при кредитовании и финан-
сировании получали преференции. Как одна из мер обсуждается 
снижение ставки резервирования при кредитовании проектов, 
относящихся к категории устойчивых. 

Концептуально у нас есть два основных инструмента финанси-
рования устойчивого развития: облигации и кредиты. Про акции 
пока нет смысла говорить, поскольку перед компаниями все еще 
стоит задача удержаться, не обанкротиться, не разрушить техно-
логическую цепочку. То есть в период большой турбулентности 
привлекать финансирование через акции нереально, поэтому 
приходится говорить в основном о долговых инструментах. 
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Подсчет — дело сложное
В отличие от облигационного рынка нельзя сказать точно, какой 
объем ESG-портфеля у кредитных организаций — это информа-
ция, необязательная к раскрытию для банков. В настоящее время 
в России она системно не раскрывается нигде даже в консолиди-
рованном виде. При этом крупные банки периодически делают 
заявления на мероприятиях, размещают отдельные данные 
в годовых отчетах или релизы на своих сайтах об объемах ESG-
кредитования в свободном форме.

В рамках подготовки доклада «ИНФРАГРИН» был организован 
поиск такой информации, чтобы подсчитать объемы уже осущест-
вленных зеленых ESG-инвестиций. Мы обработали все доступные 
данные и получили значение портфеля зеленых ESG-кредитов 
банков в 1,85 трлн рублей. Интересно, что отзывы банкиров на 
такую оценку скорее свидетельствуют о том, что общая сумма 
кредитного ESG-портфеля России все-таки выше. В то же время 
читатели телеграм-канала «100%_Зеленого» — а это аудитория 
высокого экспертного уровня — больше склоняются к тому, что 
сумма 1,85 трлн рублей завышена. Как обстоят дела на самом 
деле, возможно, знает только Банк России, хотя публично о таких 
подсчетах он не заявлял.

Как бы то ни было, на фоне триллионов банковского ESG-
кредитования облигационный рынок, на первый взгляд, выгля-
дит бледно: за весь период финансирования через ESG-облигации 
привлечено чуть более 500 млрд. Однако мы не можем сравни-
вать напрямую 500 млрд в зеленых и устойчивых облигациях 
и 1,85 трлн в банковском кредитовании.

Каждый выпуск облигаций верифицирован и имеет подтвержде-
ние независимой стороны, что деньги привлечены под конкретные 
проекты, критерии которых соответствуют российской националь-
ной таксономии, чего нельзя сказать про кредиты, которые в боль-
шинстве случаев не верифицированы независимым верификатором.

Кроме того, у нас, к сожалению, не существует никакой си-
стемы раскрытия информации по банковскому зеленому ESG-
кредитованию, даже добровольной.  

Для повышения доверия банковского сообщества к вкладу 
в процесс ESG-трансформации российской экономики необ-
ходимо договориться о раскрытии ESG-портфеля хотя бы по 
объемам и отраслевым направлениям. Кредитные организации 
по-разному раскрывают информацию. По итогам 2021 года 
единственный банк в стране, раскрывший свой ESG-портфель 
в объемах, — «Центр-инвест». СберБанк в Отчете 2022 года рас-
крыл информацию по общему объему устойчивых кредитных 
продуктов, формат которой можно было бы взять за основу для 
всех банков. На основе такой матрицы добровольного раскрытия 
мы могли бы проводить аналитику не методом поиска и дальней-
шего соизмерения разномастной информации, а путем понятных 
математических операций.

Конечно, раскрытие информации по приведенной структу-
ре данных желательно сопровождать пояснительной запиской 
с отражением отраслевой структуры и (что очень важно) инфор-
мацией по цене и срокам заимствований. Если по облигациям 
в документации очевидны или размер ставки, или формула 
ее определения, то в случае с кредитами мы не можем понять 
стоимость зеленых денег — дешевле или дороже они достаются 
зеленым проектам. 

Стандартизация прежде всего
Новая таксономия, утвержденная в марте 2022 года, открыла до-
ступ к льготному финансированию. Но как определить, что оно 
льготное, при отсутствии данных? Ведь это понять можно только 

в сравнении обычных ставок по кредиту 
и ставок для зеленых проектов, причем 
в одно и то же время. 

В отсутствии информации возникает и во-
прос распределения денег, ведь в обществе 
наблюдается недоверие к зеленому финан-
сированию из-за проблемы гринвошинга. 
Поскольку мы не всегда знаем, какой доку-
мент внутри банка распределяет проекты на 
зеленые и на незеленые, банковский сектор 
в этом смысле действует только на доверии.

В случае с облигациями заем выпускается 
для финансирования проектов, например, 
в области возобновляемой энергетики, что 
подтверждает рейтинговое агентство, кото-
рое верифицирует выпуск. И банк подпадает 
под обязательное раскрытие информации 
как эмитент облигаций, а через год должен 
будет отчитаться, куда направил средства. По-
этому в случае с облигациями возможностей 
для гринвошинга намного меньше. 

ESG в цифрах
В 2022 году объем выпуска зеленых обли-
гаций у ВЭБ.РФ составил 50 млрд рублей, 
у «Дом.РФ» — 5,5 млрд рублей, «Атомэнер-
гопроект» и «Росатом» разместили облига-
ции на 9 млрд рублей. Также было четыре 
выпуска социальных облигаций от «Дом.РФ», 
«Ростелекома» и дважды от СОПФ «Инфра-
структурные облигации».

ВЭБ.РФ принадлежит львиная доля в сум-
марном объеме выпуска зеленых облигаций. 
Компания финансирует проекты городского 
развития, в том числе производство рельсо-
вого транспорта. Именно трамваи во всем 
мире считаются экологичным средством 
передвижения. Также у ВЭБ.РФ был проект 

Предлагаем банкам ежегодно 
публиковать на добровольной 
основе информацию 
по следующей структуре: 

Общий объем устойчивых кредитных 
продуктов по остатку ссудной 
задолженности, млрд рублей
1. Кредиты:
• зеленые и адаптационные кредиты; 
• социальные кредиты;
• другие ESG-кредиты. 
2. Небанковские ESG-продукты: 
• экологическое страхование; 
• лизинг;
• ESG-консультирование. 
3. Инвестиционные продукты: 
• облигации банка; 
• организация размещений 

ESG-облигаций клиентов. 



Компания Количество 
рэнкингов

Итоговый 
балл

Средний 
балл

СберБанк 9 305,41 33,93

Московский кредитный банк 7 258,38 36,91

ВТБ 7 215,55 30,79

ВСК 3 197,93 65,98

Совкомбанк 4 188,41 47,10

Газпромбанк 5 182,64 36,53

Альфа-Банк 6 176,04 29,34

РЕСО-Гарантия 3 172,45 57,48

Тинькофф Банк 4 171,67 42,92

Райффайзенбанк 3 161,80 53,93

Ак Барс Банк 4 114,13 28,53

Росбанк 4 112,78 28,19

Банк «Центр-инвест» 3 101,05 33,68

ОТП Банк 1 50,10 50,10

Банк «Санкт-Петербург» 2 47,47 23,73

МТС Банк 1 44,94 44,94

ЮниКредит Банк 1 35,43 35,43

Ситибанк 1 27,68 27,68

Всероссийский банк 
развития регионов 1 24,68 24,68

Промсвязьбанк 2 22,53 11,26

Новикомбанк 1 20,18 20,18

Банк «Россия» 1 12,57 12,57

Меткомбанк 1 12,50 12,50

Банк «Кузнецкий» 1 8,99 8,99

Банк «Держава» 1 8,37 8,37

Российский акционерный 
коммерческий дорожный Банк 1 8,16 8,16

Банк «Авангард» 1 8,06 8,06

Банк «Приморье» 1 7,95 7,95

Банк «Уралсиб» 1 6,82 6,82

Абсолют Банк 1 1,40 1,40

по строительству и модернизации инфра-
структуры для подготовки питьевой воды. 
Госкорпорация в целом реализует стратегию 
построения качественных городов.

В рамках доклада эксперты аналитиче-
ской платформы «ИНФРАГРИН» составили 
консолидированный ESG-рэнкинг компаний 
и организаций. Это сводный индикатор всех 
существующих и вызывающих доверие у ана-
литической группы публичных рейтингов 
и рэнкингов, которые выходят в России. 

Мы собрали все списочные ESG-оценки, 
объединенные на основании публичной 
информации, исключая те, что делаются по 
договору между рейтинговым агентствами 
и компаниями или банками, и те, чья методи-
ка не очень понятна. Осталось 27 рейтингов/
рэнкингов. Затем их показания были сведены 
пообъектно по каждому банку или каждой 
компании по методике «ИНФРАГРИН». 

Индикатор показывает не только то, как 
организация относится к своим клиентам 
и как кредитует их, но и то, как она транс-
формируется в сторону зеленой и социально-
ориентированной повестки. В топ-3 среди 
банков попали СберБанк, МКБ и ВТБ.

Зачем большим банкам учувствовать 
в ESG-повестке, допустим, понятно. А для 
небольших кредитных организаций откры-
тым остается вопрос: нужно ли подключаться 
к ESG-повестке? 

Банк, ориентированный на развитие 
и расширение своих возможностей, как 
минимум из прагматических соображений 
начнет заниматься вопросами устойчивого 
развития, поскольку очевидно, что тема нахо-
дится в зоне интересов финансовых регулято-
ров и компаний. Есть пример банка «Центр-
инвест», не самого большого по размеру 
активов, но при этом кредитная организация 
стала одним из лидеров направления. Банк 
инициирует очень много инноваций, связан-
ных с зеленой и социальной повестками.  

Трудности перевода
Еще один важный дискуссионный вопрос 
связан с адаптацией аббревиатуры ESG в рус-
ском языке. Если мы замыкаем ESG-повестку 
в узкий круг специалистов, то ничего адапти-
ровать не надо. Но если мы желаем расшире-
ния рядов сторонников, нужно говорить на 
языке потребителя. Повестка очень широка, 
она включает в себя все основные социально-
экологические проблемы, которые касаются 
здоровья людей, состояния воздуха, воды, 
земли. То есть повестка широкая, а аббревиа-
тура — специальная. Ее нужно оставить для 
наших внутренних коммуникаций, для ком-
муникаций с зарубежными сообществами, 
а с широкой аудиторией заинтересованных 
сторон в России надо говорить по-русски. 

ТОП-30 КОНСОЛИДИРОВАННОГО РЭНКИНГА
«ИНФРАГРИН» 2022 (ФИНАНСЫ)

Кстати, такой подход напрямую коррелирует с требованием 
обновленных стандартов GRI (Глобальной инициативы по отчет-
ности), состоящим в том, что при подготовке отчета об устойчи-
вом развитии необходимо обеспечивать понятное для разных 
заинтересованных сторон изложение и представление данных.

Если мы обращаемся к населению, не связанному напрямую 
с повесткой, то и говорить должны на понятном языке. Понят-
ной будет формулировка «социально-экологические приоритеты 
в управлении».  Б.О 
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Банк «Центр-инвест» начал оценивать свое воздействие на окружающую среду 

задолго до того, как тема ESG стала мировым трендом. Первые расчеты эквивалента 

сокращения выбросов СО
2
 в атмосферу при финансировании энергоэффективных 

проектов банк рассчитал в 2005 году и с тех пор сделал такие расчеты для нескольких 

тысяч профинансированных проектов. Сегодня банк считает углеродный след от 

каждой выданной ипотеки и не планирует останавливаться на достигнутых результатах, 

внимательно оценивая перспективы достижения углеродной нейтральности в будущем

Текст
СЕРГЕЙ СМИРНОВ,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВЛЕНИЯ 
БАНКА «ЦЕНТР-ИНВЕСТ» ПО ОТЧЕТНОСТИ, 
АНАЛИТИКЕ И ФИНАНСАМ
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Движение к углеродной 
нейтральности
Работа в направлении оценки 
выбросов СО

2
 началась 

в 2005 году, когда банк 
впервые внедрил про-
грамму кредитования 
проектов энерго-
эффективности. 
Особенностью 
программы стала 
обязательная 
оценка экологиче-
ского эффекта от 
выдачи каждого 
кредита, которая 
измеряется в со-
кращении выбро-
сов эквивалента 
углекислого газа 
в атмосферу, причем 
в расчет берутся все 
возможные виды энергии 
и топлива, от традицион-
ных, таких как природный газ, 
до вполне экзотического в на-
ших краях торфа. Текущие результаты 
работы по этой программе — финансирование 
более 1500 проектов по замене старого оборудования 
современным, эффективным. А экологический эффект 
программы достиг эквивалента сокращения выбросов 

Углеродный 
след ипотеки

260 тыс. тонн СО
2
. Это эквивалентно, например, сокра-

щению выхлопов 150 тыс. автомобилей или высадке 
10,3 млн деревьев.

Зеленые облигации банка, выпущенные в 2020 году, 
оказались первыми в России банковскими облигация-

ми в секторе устойчивого развития Московской 
биржи и дали возможность держателям 

бумаг стать причастными к этой 
программе. За счет привлеченных 

средств банк не только 
смог предоставить 81 кредит 

на модернизацию, но и со-
кратил выбросы СО

2
 на 

11 тыс. тонн. Любой ин-
вестор, который купил 
бумаги на 2 тысячи 
рублей, может считать, 
что посадил дерево, 
а купивший на 100 
тыс. рублей — что 
компенсировал вы-
бросы одного легкового 
автомобиля, поскольку 

эффект от этих действий 
с точки зрения экологии 

равнозначный.  
В 2020 году начался переход 

банка к углеродной ней-
тральности в рамках Scope 1 

(собственное потребление), когда 
на крыше головного офиса были 

установлены первые солнечные бата-
реи мощностью 10 кВт. Специалисты банка 

на собственном примере оценили объем выработки 
электроэнергии, рассчитали сроки окупаемости таких 
проектов и решили мультиплицировать проект, увели-
чив площадь батарей в четыре раза. Этого, например, 
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хватает, чтобы в ясный 
день одновременно 
заряжать два электро-
мобиля наших клиентов 
на бесплатных зарядных 
станциях, установлен-
ных в банке. Банк ис-
пользует абсолютно всю 
энергию, производимую 
батареями, но поскольку 
собственное потребле-
ние банка значительно 
превышает мощность 
солнечной станции на 
крыше, потребовался 
внешний источник 
зеленой энергии. Он был 
найден в виде покупки 
зеленых сертификатов, 
которые предлагают 
производители энергии 
из возобновляемых ис-
точников энергии. Спе-
циалисты банка нашли 
такого производителя 
в регионе присутствия 
банка, а именно в Ставропольском крае, где банк стал приоб-
ретать «солнечные мегаватты», которые в 2021 году покрыли 
25% всего потребления электроэнергии банка, включая более 
100 офисов, а  в 2022 году обеспечили уже 40%-ную зеленую 
долю в энергобалансе банка.

Цели и методология оценки углеродного следа 
В 2023 году банк поставил перед собой амбициозную задачу — 
оценивать углеродный след не менее чем для 2/3 всех выдавае-
мых им кредитов. Для достижения этой цели оказалось необходи-
мым и достаточным проводить оценку углеродного следа по всем 
выдаваемым ипотекам, по всем новым кредитам на финансирова-
ние транспорта и кредитам для сельского хозяйства — доминиру-
ющего сегмента в корпоративном кредитном портфеле банка. 

Используя собственный опыт кредитования 200 проектов 
энергоэффективности и модернизации многоквартирных 
домов, банк разработал методику оценки выбросов CO

2
 при 

кредитовании ипотеки. Методика достаточ-
но точно предсказывает будущие выбросы 
в атмосферу эквивалента углекислого газа 
от потребления энергетических ресурсов 
в многоквартирном доме (от отопления, 
вентиляции, горячего водоснабжения, а так-
же общедомовых нужд) на основе набора па-
раметров (класс энергоэффективности дома 
и его этажность, площадь приобретаемого 
объекта недвижимости и других), а также 
на основе собранной статистики по средней 
температуре окружающего воздуха в ото-
пительный период в регионе приобретения 
недвижимости за несколько лет.

Методика оценки отлично дополняет про-
грамму кредитования «Зеленая ипотека», за-
пущенную банком в 2022 году. Для всех ипо-

течных заемщиков, которые приоб-
ретают квартиры в домах с классом 
энергетической эффективности 
уровня А  и выше, банк предлагает 
льготную ставку по ипотеке, кото-
рая на полпроцента ниже стандарт-
ных условий кредитования. Для 
ипотечных кредитов, где обычно 
требуется крупная сумма и длитель-
ный срок кредита, такая скидка 
дает ощутимое преимущество и на-
целена на то, чтобы клиенты банка 
смогли приобрести современное 
комфортное жилье. Такое жилье 
на этапе строительства может быть 
несколько дороже за счет использо-
вания более современных матери-
алов, однако затраты на отопление 

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ ПО КЛАССАМ 
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ, МЛН РУБЛЕЙ

А++
А+
А
В
С
D
E
F
G

25,0
58,5

109,9
205,2

257,9

51,1
118,4

253,8

452,7



такой квартиры в перспективе компенсируют разницу в цене 
приобретения. Для банка это вклад в снижение углеродного следа 
и инвестиции в будущее регионов присутствия.

Если обратиться к собранной статистике по ипотечным кре-
дитам, то можно увидеть, что текущий углеродный след банка 
равен 51,5 кг эквивалента СО

2
 на каждый 1 м2 в год. Много это 

или мало? Для поглощения этих выбросов нужно примерно 
два дерева. Но намного важнее увидеть общий объем влияния 
и сопоставить его с мероприятиями, направленными на со-
кращение выбросов. Поэтому помимо ипотеки банк разработал 
методики оценки кредитов для предприятий сельского хозяй-
ства и транспорта. Обе методики сейчас находятся на стадии 
внедрения и тестирования, но к середине года мы получим 
первые данные для анализа.

Для оценки углеродного следа по сельскому хозяйству нужно 
знать виды возделываемых культур и площади посевов, исполь-
зуемую технологию обработки почвы, а также информацию 
о количестве и видах всех домашних животных в хозяйстве. 
Тестовые оценки показывают, что наши аграрии меньше вредят 
экологии за счет использования меньшего объема удобрений, что 
компенсируется высоким качеством почвы и благоприятными 
климатическими условиями. Методика по транспорту учитывает 
вид транспортного средства, ежегодный пробег и нормативный 
расход топлива.

Зачем банку заниматься подсчетом углеродного следа?
Возникает вопрос: зачем это все банку? С 2005 года «Центр-
инвест» оценивает положительное влияние, связанное с финанси-
рованием проектов энергоэффективности, размещением бирже-
вых зеленых облигаций, использованием солнечной энергии для 
внутреннего потребления. Кроме того, банк оценивает влияние 

кредитного портфеля на достижение целей 
устойчивого развития ООН, разделяет по 
17 ЦУР клиентские платежи. Банк не финан-
сирует вредные производства — это запре-
щено нашей экологической и социальной 
политикой, а также присваивает каждому 
кредиту ESG-рейтинг, который показывает 
уровень экологической и социальной зрело-
сти предприятия. В 2021 году впервые в мире 
«Центр-инвест» отчитался в формате ESG-
баланса, который показал, что практически 
вся деятельность банка отвечает целям и зада-
чам ЦУР и национальных проектов, а также 
что каждый рубль акционерного капитала 
мультиплицируется в 5 рублей на достиже-
ние целей национальных проектов.

Но влияние не может быть односторонним, 
и безусловно, выданный кредит на покупку 
квартиры, расширение производства, на по-
купку удобрений или автомобиля по факту это 
новый дополнительный углеродный след, ко-
торый создается с использованием кредитных 
ресурсов банка. Наша задача как организации, 
живущей на основе ESG-принципов, измерить 
и оценить это влияние. После этого мы смо-
жем понять, насколько далеко мы находимся 
от углеродной нейтральности, и будем ставить 
очередные амбициозные цели и задачи, кото-
рые будут приближать нас к полному отсут-
ствию негативного влияния на окружающую 
среду. Б.О 
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УГОЛОК НУМИЗМАТА

Российские	финансово-кредитные	
структуры	привыкают	к	мысли	о	том,	
что	в	результате	кризиса	ликвидности	
внешние	рынки	закрылись	для	них	
всерьез	и	надолго	—	в	лучшем	случае	
до	конца	года.	В	этой	ситуации	поиск	
и	обретение	новых	источников	долго-
срочного	фондирования	становятся	
для	участников	рынка	главной	задачей.	
Правда,	ее	решение	облегчается	тем,	
что	государство	не	хочет	бросать	
многообещающий	национальный	
банковский	рынок	на	произвол	судьбы.	
Банки	получают	доступ	к	государствен-
ным	резервам,	но	не	все	и	не	ко	всем.

Опасаясь	западных	санкций,	россий-
ские	состоятельные	клиенты	возвра-
щают	активы	в	Россию	и	предпочитают	
размещать	их	в	госбанках.	И	неважно,	
относились	ли	эти	активы	к	их	бизнесу	
или	к	личному	состоянию.	Негативные	
последствия	«кремлевского	списка»	
и	«дела	Скрипаля»	затрудняют	ведение	
бизнеса	за	рубежом	и	сказываются	на	
обслуживании	личного	состояния,	осо-
бенно	в	плане	ужесточения	требований	
к	обслуживанию	счетов	в	иностранных	
банках,	а	также	изменяют	правила	ком-
фортного	пребывания	самого	собствен-
ника	и	членов	его	семьи	за	рубежом.

Российский	рынок	private	banking	рас-
тет	достаточно	быстрыми	темпами	—	
в	среднем	на	10–15%	в	год.	Суммар-
ный	объем	капитала	клиентов	в	сег-
менте	private	в	конце	2021	года	достиг	
11,3	трлн	рублей,	а	количество	людей,	
имеющих	размещенные	средства	на	
сумму	не	менее	1	млн	долларов,	вы-
росло	до	40	тыс.	человек.	С	2020	года	
инвестиционный	портфель	клиентов	
private	banking	вырос	более	чем	в	два	
раза.	При	этом	в	банках	широкий	
выбор	финансовых	инструментов,	
позволяющий	использовать	различные	
стратегии.	
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12	апреля	2023	года	исполнилось	
200	лет	со	дня	рождения	известного	
русского	драматурга	Александра 
Николаевича Островского.	К	этой	
дате	Банк	России	выпустил	6	апреля	
2023	года	в	серии	«Выдающиеся	лич-
ности	России»	памятную	двухрубле-
вую	серебряную	монету	«Драматург	
А.Н.	Островский,	к	200-летию	со	дня	
рождения».
Монета	изготовлена	тиражом	
3	тыс.	экземпляров	в	качестве	«пруф»	
на	Санкт-Петербургском	монетном	
дворе,	содержит	15,55	г	серебра	
925-й	пробы,	имеет	диаметр	33	мм	
и	195	рифлений	на	гурте.
На	реверсе	монеты	размещено	
рельефное	изображение	портрета	
А.Н.	Островского	на	фоне	поднятой	
театральной	кулисы.	Слева	можно	
увидеть	сцену	из	пьесы	«Гроза»,	она	
выполнена	в	рельефе	с	использовани-

ем	технологии	лазерного	матирова-
ния.	Внизу	изображены	перо,	факси-
миле	подписи	драматурга	и	годы	его	
жизни:	«1823»	и	«1886».
С	фигурой	Островского	связана	целая	
эпоха	в	культурной	жизни	России	
50–80-х	годов	XIX	столетия.	Особенно	
ярко	удавалось	автору	показывать	
пороки	общества	—	власть	денег,	бес-
правие	женщины,	господство	насилия	
и	произвола.	Для	создания	своих	про-
изведений	он	изучал	быт,	поведение,	
привычки	и	язык	разных	слоев	русско-
го	общества	и	реалистично	воплощал	
их	в	персонажах	своих	пьес.	
Великий	драматург	написал	47	пьес.	
Самые	известные	из	них:	«Не	в	свои	
сани	не	садись»,	«Доходное	место»,	
«Гроза»,	«Лес»,	«Волки	и	овцы»,	«Бес-
приданница»,	«На	всякого	мудреца	
довольно	простоты»,	«Таланты	и	по-
клонники»,	«Без	вины	виноватые».	

Литературное	признание	Островско-
му	принесла	в	1850	году	комедия	
«Свои	люди	—	сочтемся».	За	«Грозу»	
драматург	получил	почетную	Уваров-
скую	премию	и	был	принят	в	ряды	
Российской	академии	наук.	Сегодня	
его	пьесы	стоят	в	репертуарах	многих	
российских	театров,	отечественные	
режиссеры	создали	замечательные	
экранизации	этих	произведений.	
Пожалуй,	одним	из	самых	значимых	
достижений	Александра	Островского	
стало	становление	русского	театра:	
именно	Островский	заложил	основы	
современной	театральной	деятель-
ности.	

Александр Островский 
на памятной монете

В МАЕ ТОМУ НАЗАД




